
Повзломались 
и согласились
Специалисты 
по кибербезопасности 
поработали на хакеров

Кибермошенники начали нани-
мать «белых хакеров» под видом 
компаний по  кибербезопасности 
Check Point Software Technolo-
gies и Forcepoint. Первой такую 
практику ввела группировка FIN7, 
которая разработала програм-
му-вымогатель, замаскирован-
ную под пентест — инструмент 
анализа защищенности сетей. 
«Белые хакеры» при этом не зна-
ют, что работают на преступни-
ков. По словам экспертов, ата-
ки такого типа с конца 2020 года 
идут на американские компа-
нии, но вскоре могут переклю-
читься на другие страны, вклю-
чая  Россию.

Известная русскоязычная хакер-
ская группировка FIN7 начала ата-
ковать крупные американские ком-
пании, прикидываясь легальной 
организацией по кибербезопасно-
сти, рассказали „Ъ“ в Bi.Zone. Для 
этого злоумышленники разработа-
ли программу-вымогатель (блокиру-
ет доступ к компьютерной системе 
или предотвращает считывание за-
писанных данных, требуя от жертвы 
выкуп), которая маскируется под ин-
струмент для анализа защищенно-
сти сетей Windows.

Чтобы увеличить охват, FIN7 
с прошлого года активно нанима-
ет российских пентестеров («белые 
хакеры», специалисты по анализу 
защищенности информационных 
систем), выдавая себя за представи-
тельства израильского разработчи-
ка решений по безопасности Check 
Point Software Technologies и аме-
риканского разработчика софта 
 Forcepoint.

По словам директора блока экс-
пертных сервисов Bi.Zone Евгения 
Волошина, нанятые сотрудники 
даже не подозревают, что работают 
на злоумышленников. FIN7, уточня-
ет он, интересуют русские специали-
сты, поскольку они «самые сильные». 
Пентестерам, подчеркивает госпо-
дин Волошин, нужно «сохранять бди-
тельность при трудоустройстве».

• Пентест — это сознательный 
взлом системы, чтобы найти ее 
слабые места. По прогнозу  Positive 
Techno logies, по итогам 2020  года 
объем рынка услуг непрерывного 
 анализа защищенности бизнеса дол‑
жен был составить 1,5 млрд руб.
В Positive Technologies „Ъ“ под-

твердили, что кроме кейса FIN7 
до 2021 года не наблюдали случаев, 
когда преступники втягивали в по-
добные схемы пентестеров. По сло-
вам руководителя группы иссле-
дований угроз экспертного центра 
безопасности Positive Technologies 
(PT Expert Security Center) Дени-
са Кувшинова, их атаковали ина-
че и с другими целями. Например, 
в первом квартале 2021 года участ-
ники северокорейской группиров-
ки Lazarus писали специалистам 
по безопасности в соцсетях и мес-
сенджерах, представляясь коллега-
ми, а затем предлагали прочитать 
статью в личном блоге.
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Получите за укол
Мэрия готова экономически поощрить  
вакцинацию пожилых москвичей от коронавируса
Столичные власти и Московская торго-
во-промышленная палата анонсировали 
программу экономической стимуляции 
вакцинации от COVID-19. Привившимся 
москвичам старше 60 лет могут предо-
ставлять по ней как скидки в торго вых се-
тях и аптеках, так и целевую поддержку, 
предположительно в виде онлайн-серти-
фикатов и QR-кодов, на покупку повсед-
невных товаров и услуг. Технически про-
грамму запустят на платформе мэрии, 
применявшейся во время прошлогодне-
го голосования о поправках к Конститу-
ции РФ. Эксперт считает, что пожилые 
граждане могут не справиться с реги-
страцией на платформе мэрии и полу-
чением QR-кодов, поскольку 90% этой 
аудитории имеет кнопочные  телефоны. 
Впрочем, у мэрии уже есть успешный 
опыт экономической коррекции пове-
дением пожилых горожан в целях борь-
бы с эпидемией. Теперь Москва может 
стать одним из первых в мире мегапо-
лисов, где власти ради более широкой 
иммунизации готовы прибегнуть к «по-
зитивной дискриминации» привитых 
представителей групп риска.

О программе стимулирования вакци-
нации пожилых граждан сообщил во втор-
ник столичный мэр Сергей Собянин. По его 
словам, программу разработали в Мос-
ковской торгово-промышленной пала-
те (ТПП) и это предложение «заслужива-
ет внимания». Суть программы сводится 
к предоставлению скидок в торговых се-
тях, аптеках и «других предприятиях по-
требительского рынка» москвичам старше 
60 лет, сделавшим прививку от COVID-19. 
В мэрии предлагают дополнить програм-
му «целевой поддержкой на покупку това-
ров и услуг повседневного спроса». В при-
мер городские власти приводят программу 
розыгрыша сертификатов «Миллион при-
зов» летом 2020 года. Сертификаты получа-
ли граждане, принявшие участие в голосо-
вании по конституционным поправкам; 
сертификат необходимо было с помощью 
компьютера или смартфона активировать 
на электронной платформе «Активный гра-
жданин». В случае выигрыша потратить по-
лученные баллы, эквивалентные сумме 
от 1 тыс. до 4 тыс. руб., можно было в торго-
вых сетях и общепите. Всего предусматрива-
лось около 2 млн сертификатов.

Собрать средства на программу поддер-
жки вакцинирующихся граждан 60+ госпо-
дин Собянин предложил Московской ТПП 
и «другому социально ответственному биз-
несу». Переводить средства предлагается 
на счет АНО «Мой район» (учреждена в 2018 
году департаментом территориальных ор-
ганов правительства Москвы). Господин Со-
бянин подчеркнул, что бизнес «серьезно 
обеспокоен ухудшением ситуации с заболе-
ваемостью», которое может повлечь новый 

локдаун в Москве по примеру других стран, 
поэтому стремится «избежать подобного сце-
нария». При этом мэр подтвердил, что в «по-
следние две-три недели» ситуация с заболе-
ваемостью в столице «начала ухудшаться».

• Коронавирус в Москве с начала пандемии 
выявлен у 1,06 млн человек, 17 754 человека 
умерли, свидетельствуют данные федераль‑
ного оперативного штаба. С 15 апреля ежед‑
невно регистрируется от 2 тыс. до 2,8 тыс. 
заболевших COVID‑19 в столице. Первый ком‑
понент вакцины получили свыше 1 млн моск‑
вичей, оба компонента — 820 тыс.
Если для поддержки вакцинированных 

горожан 60+ будет использоваться элек-
тронная платформа по аналогии с «Милли-
оном призов», у адресата могут возникнуть 
проблемы с ее получением, считает веду-
щий аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. Он сомневается, что пожилые 
москвичи легко справятся с процедурой он-
лайн-регистрации и получения баллов, да-

ющих право на скидку, поскольку 90% этой 
аудитории до сих пор пользуется кнопоч-
ными телефонами: «Конечно, есть исключе-
ния, когда бабушки расплачиваются на кас-
сах магазинов смарт-часами и смартфонами. 
Но как раз им розыгрыши и стимуляция 
не нужны». Эксперт считает, что нуждаю-
щихся в поддержке пенсионеров городские 
власти могли бы мотивировать, размещая 
QR-коды на товары и скидки прямо на справ-
ках о вакцинации.

Впрочем, у столичных властей уже был 
опыт противовирусного стимулирования 
пожилых жителей города: на первом пике 
эпидемии весной 2020 года в мэрии обеща-
ли выплачивать по 4 тыс. руб. гражданам 
старше 65 лет за соблюдение режима само-
изоляции и «отсутствие систематических 
нарушений». Тогда для получения выплат 
пожилым гражданам достаточно было по-
звонить в колл-центр мэрии. В итоге 1,9 млн 
человек получили 7,6 млрд руб.

За рубежом программы экономическо-
го стимулирования вакцинации пока анон-
сировали лишь мэры небольших городов. 
Так, в феврале 2021 года мэр израильского 
города Гиватаим Ран Коник предложил пре-

доставить скидки на коммунальные услуги 
семьям, в которых привиты совершенно-
летние. «Некоторые могут назвать это по-
пулизмом, но я верю в вакцины, а не в лок-
дауны»,— написал господин Коник в своем 
Twitter. Мэр израильского города Лод Яир 
Ревиво, напротив, пригрозил непривитым 
гражданам отказом допускать их в муни-
ципальные учреждения. Однако эти меры 
противоречили бы израильским законам 
и введены не были. Зато льготы и скидки 
для вакцинированных граждан нередко 
вводят частные компании. Так, один из ду-
байских ресторанов предлагает скидки 10% 
и 20% клиентам, которые могут доказать, 
что получили одну или две дозы вакцины 
от COVID-19. В США бонусы своим вакци-
нированным сотрудникам обещают сервис 
по доставке продуктов Instacart ($25), сеть 
магазинов Dollar General (оплачиваемый от-
гул) и железнодорожный оператор Amtrak. 
Немецкая сеть дискаунтеров Lidl платит ка-
ждому сотруднику в США, получившему 
прививку, по $200, а бразильский произво-
дитель мясной продукции JBS — по $100.
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Калининграду 
скручивают счетчик
Ростом энергоцен предложено поделиться 
с потребителями до Урала

Регуляторы предложили новый меха-
низм расчета цен на  энергомощность 
в Калининградской области,  чтобы 
не допустить скачка тарифа сразу 
на треть из-за колебаний объемов экс-
порта электроэнергии в Литву. Как вы-
яснил „Ъ“, часть нагрузки могут пере-
ложить на потребителей европейской 
части РФ и Урала, увеличив их платеж 
на 1,7 млрд руб. до конца года. Тогда 
цены в Калининградской области выра-
стут только на 10%, полагают в Мин-
энерго. Промышленники же считают 
 несправедливым возлагать все риски 
на потребителей электроэнергии.

Набсовет «Совета рынка» (регулятор 
энергорынков) 27 апреля рассмотрит во-
прос изменения расчета цены на энер-
гомощность для потребителей Калинин-
градской области (повестка есть у „Ъ“). 
По действующему механизму в этом году 
цена в Калининградской области может 
вырасти примерно на 28% год к году, гово-
рится в материалах к заседанию (есть у „Ъ“). 
Если схему изменить с 1 мая, то цены в ре-
гионе увеличатся только на 10% год к году. 
Но остальная нагрузка будет переложе-
на на первую ценовую зону (европейская 
часть РФ и Урал), чей платеж увеличит-
ся примерно на 1,7 млрд руб., отмечается 
в расчетах «Совета рынка». Причем основ-

ная причина волатильности цен в Ка-
лининградской области — колебания 
объемов экспорта в Литву, следует из доку-
ментов. В самом регуляторе на вопросы „Ъ“ 
отвечать отказались.

Предлагаемая поправка содержится 
в проекте постановления правительства, 
разработанном Минэнерго (есть у „Ъ“). Как 
пояснили „Ъ“ в министерстве, новый меха-
низм уточнит порядок расчета коэффици-
ента снижения, применяемого к стоимости 
мощности новых электростанций в регио-
не. Этот коэффициент определяет объем 
средств, которые перекладываются в над-
бавку для первой ценовой зоны.

Сейчас расчет коэффициента приводит 
к возможным колебаниям цен в регионе 
при изменении объемов экспорта. «Новый 
порядок позволяет сгладить такие колеба-
ния и уменьшить чувствительность цен 
потребителей от объемов экспорта»,— от-
мечают в Минэнерго. Причем уточнение 
может как уменьшить, так и увеличить на-
грузку первой ценовой зоны в зависимости 
от динамики экспорта. По прогнозу «Сове-
та рынка», отмечают в Минэнерго, сейчас 
речь идет о росте стоимости электроэнер-
гии и мощности для первой ценовой зоны 
примерно на 0,1%.
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Футбольно мне,  
футбольно
Мир тяжело пережил проект Суперлиги

Создание Европейской Суперлиги (ESL) 
вызвало всемирную волну  негативной 
реакции. Против «грязной дюжины» — 
двенадцати команд, выступивших 
в роли учредителей ESL,— высказались 
не только болельщики, но и известные 
футболисты, руководители клубов, лиг 
и федераций. Так, глава Международ-
ной федерации футбола (FIFA) Джанни 
Инфантино заявил о категорическом не-
одобрении проекта. Но пока противники 
ESL апеллируют прежде всего к эмоци-
ям, пугая публику перспективой полного 
краха футбольной пирамиды, предста-
вители ESL заявили, что новый турнир 
будет отчислять на поддержку нацио-
нальных федераций по €400 млн в год, 
что в три раза больше, чем сейчас они 
получают от UEFA. Старт Суперлиги 
 намечен на осень этого года. Впрочем, 
пока непонятно, устоит ли ESL под мощ-
ным давлением, которому подвергается 
со стороны международных спортивных 
структур. Радиостанция Talksport вече-
ром во вторник выступила с утверждени-
ем, что проект Суперлиги отменен.

Объявление о создании Европейской Су-
перлиги породило мощную волну негати-
ва в отношении авторов проекта. Ни одна 
из заметных фигур как из мира спорта, так 
и из мира политики ESL не поддержала. И дав-
ление на раскольников только возрастает. Так, 

во вторник президент FIFA Джанни Инфанти-
но заявил, что возглавляемая им структура 
«категорически не одобряет создание Супер-
лиги», являющейся «закрытой структурой, 
откалывающейся от лиг, национальных ас-
социаций, UEFA, FIFA». Господин Инфантино 
заявил о полной поддержке «европейской си-
стемы спорта». В поддержку UEFA высказался 
и президент Международного олимпийского 
комитета Томас Бах. Он отметил, что именно 
принятая в Европе структура профессиональ-
ного спорта дает возможность перераспреде-
лять средства с более высоких уровней вниз. 
Отказ от нее, считает господин Бах, восприя-
тие спорта исключительно как бизнес непри-
емлемы, поскольку приведут к игнорирова-
нию «социальной миссии спорта». Наконец, 
один из известнейших в прошлом англий-
ских футболистов Дэвид Бекхем отметил, что 
«футбол без болельщиков не стоит ничего».

Впрочем, интонации в лавине категори-
ческого отрицания права «грязной дюжи-
ны» на то, чтобы играть в футбол, где и с кем 
ее представителям хочется, уже слегка ме-
няются. Если в течение понедельника пре-
зидент UEFA Александр Чеферин успел пе-
режить сразу две «стадии горя», а именно 
отрицание и гнев, то уже во вторник он пе-
решел к торгу (далее по классике должны по-
следовать отчаяние и принятие).
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,4

процента составил рост объемов ввода жилья в первом квартале 2021 года в сравнении с таким же 
периодом прошлого года, сообщил Росстат. За первые три месяца введено 17,8 млн кв. м против 15,4 млн 
кв. м годом ранее. Отметим, жилищное строительство после провала показателей во втором квартале 2020 
года на протяжении почти всего года демонстрировало рост, что обычно связывают с программой льготной 
ипотеки под 6,5%. Впрочем, этот механизм повышения спроса влияет, скорее, не на текущие объемы ввода, 
а на планы застройщиков. По данным Минстроя, в первом квартале выдано 870 разрешений на строитель-
ство многоквартирных домов площадью 7,2 млн кв. м — что на 54% больше, чем годом ранее.

ИНФРАСТРУКТУРА

Городские проекты  
ждут финансирования

В 2020 году рынок новых проек-
тов с использованием механизма 
государственно-частного партнер-
ства (ГЧП), связанных с развити-
ем городской инфраструктуры, со-
кратился примерно вдвое. Как сле-
дует из обзора Национального цен-
тра ГЧП (входит в группу ВЭБ.РФ) 
и АО «ИнфраВЭБ», количество про-
ектов, прошедших стадию коммер-
ческого закрытия, снизилось с 131 
в 2019 году до 72 в 2020-м, а объ-
ем инвестиций — с 212 млрд руб. 
до 91,5 млрд руб. Пока, как следу-
ет из обзора, говорить о восстанов-
лении этого сектора не приходится: 
в 2021 году законтрактован всего 
один проект на 0,7 млрд руб.

Всего в России  реализуется 
почти 1,2 тыс. ГЧП-проектов по 
развитию городской инфраструкту-
ры с общим объемом инвестиций 

в 2,1 трлн руб., из которых 1,7 трлн 
руб.— частные средства. Разви-
тие городской инфраструктуры от-
носится к числу приоритетных на-
правлений и включено практически 
во все нацпроекты. По подсчетам 
аналитиков центра ГЧП, на эти цели 
в них аккумулировано почти 10 трлн 
руб. до 2024 года. Из этих средств 
17,6% приходится на федераль-
ный бюджет, 47,6% — на регионы, 
34,8% — на инвесторов.

В связи с ускорением урбани-
зации (ожидается, что к 2025 году 
600 крупнейших городов будут фор-
мировать около 60% мирового ВВП) 
требуется куда более активное раз-
витие городской инфраструктуры. 
В мире в целом для этого, по оцен-
кам Всемирного банка,  ежегодно 
необходимы $4,5–5,4 трлн инве-
стиций. В России, по данным Ox-
ford Economics и Global Infrastruc-
ture Hub, потребность в инвести-
циях в развитие городской ин-
фраструктуры на 2021–2025 годы 
составляет около $110,9 млрд 
(7,9 трлн руб.), или около $22 млрд 
в год (1,6 трлн руб.).

В связи с этим страны ищут но-
вые способы финансирования. 
Среди перспективных механизмов, 
уже применяющихся за рубежом, 
центр ГЧП выделяет револьвер-
ные фонды (выдача инвесткреди-
та на реализацию инфраструктур-
ного проекта), муниципальные, зе-
леные, бессрочные и социальные 
облигации, а также краудфандинг 
и привлечение средств институцио-
нальных инвесторов. В России эти 
механизмы начинают применяться, 
проблемы пока отмечаются лишь 
с выпуском облигаций муниципали-
тетами — для большинства сделать 
это фактически невозможно из-за 
бюджетных ограничений, но испра-
вить ситуацию может совместный 
выпуск облигаций сразу нескольки-
ми муниципалитетами.

Евгения Крючкова
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Проект экспертного доклада Высшей шко-
лы экономики (ВШЭ) «Оптимальная чис-
ленность чиновников и диспропорции 
управленческих структур региональных ад-
министраций» — первая публичная конста-
тация распространенности практик «дина-
мического» управления численностью го-
саппарата за счет вывода ее части в подве-
домственные госучреждения. Это лишает 
смысла попытки Минфина вводить норма-
тивные требования к устройству региональ-
ных администраций: избыточные сотруд-
ники переводятся на работу в подведом-
ственные организации, на которые феде-
ральные нормативы не распространяются. 

В работе Максима Давыдова (Институт госу-
дарственного и муниципального управления 
НИУ ВШЭ) выделено ядро «типичных» по соот-
ношению численности региональных чинов-
ников и населения субъектов РФ. Для «очистки» 
данных после первичного анализа из всего объ-
ема статистики исключены выбросы (в основ-
ном — Крайний Север с повышенными выпла-

тами и особенными практиками найма), а за-
тем изучены отличия относительно однород-
ных регионов друг от друга и выделены группы 
«лидеров» и «аутсайдеров» (минимум и макси-
мум чиновников на 1 тыс. человек населения). 
При этом у «лидеров» были обнаружены «су-
щественные диспропорции в организацион-
но-штатной структуре в сравнении с региона-
ми-аутсайдерами», которые объясняются нали-
чием «вариантов перераспределения числен-
ности персонала от органов исполнительной 
власти к подведомственным организациям». 

Так, при среднем значении порядка 1,2 чи-
новника на 1 тыс. населения в «лидеры» по «эф-
фективности» госуправления попала Челябин-
ская область (0,49 чиновника на тысячу жите-
лей), в «аутсайдеры» — Еврейская автономная 
область (2,82). Помимо удельного веса чиновни-
ков, различалась и динамика их найма: в регио-
нах-«лидерах» в 2015–2019 годах их численность 
заметно сокращалась, в «аутсайдерах» росла. 

Очистив данные от влияний перетоков со-
трудников между муниципальными и регио-

нальными госорганами, автор доклада обратил 
внимание на подведомственные последним уч-
реждения, исполняющие «обеспечивающие» 
функции (бухгалтерия, кадровая работа, закуп-
ки, правовое обеспечение, делопроизводство, 
информационное и хозяйственное обеспече-
ние, а также информационно-аналитическое 
сопровождение и их сочетания). В основном 
это казенные учреждения, практики «встраи-
вания» которых в систему госвласти заметно 
отличаются на местах (работа содержит десят-
ки примеров организации «параллельных» го-
сорганам систем бюджетного трудоустройства). 

Отметим, о существовании аналогичной 
практики и на федеральном уровне в частных 
разговорах с „Ъ“ неоднократно сообщали со-
трудники министерств — в этом случае более 
распространено оформление необходимо-
го по функционалу, но не предусмотренного 
штатным расписанием персонала (и даже про-
ектных команд) в «карманные» НКО и около-
бюджетные организации, что позволяет осу-
ществлять и рыночные выплаты «дополни-

тельным» сотрудникам в обход нормирован-
ной тарифной сетки в министерствах.

При этом «разнообразие практик по пе-
рераспределению численности персонала 
с уровня региональной власти в пользу подве-
домственных учреждений ставит под сомне-
ние процедуры нормирования численности 
региональных чиновников и расходов на их 
содержание, проводимые Минфином», а «воз-
можности по манипулированию значениями 
показателя численности работников органов 
исполнительной власти существенно огра-
ничивают доверие к нему и оставляют откры-
тым вопрос о реальном численном составе 
персонала, необходимого для регионального 
уровня власти», говорится в работе. Еще одна 
проблема — невозможность изучения вопро-
сов производительности труда госаппарата 
без включения в него данных о численности 
и производительности этой сети «заштатных» 
учреждений; ее, впрочем, только предлагает-
ся исследовать.

Олег Сапожков

Наем не по чину
Эксперты критикуют трудоустройство чиновников в подведомственные учреждения

Новые данные Росстата о состо-
янии частного потребления, зар-
плат и занятости в феврале—
марте свидетельствуют о вос-
становлении количественных по-
казателей спроса домохозяйств 
и рынка труда до докризисных 
уровней. Минэкономики объя-
вило, что в марте и годовые тем-
пы роста ВВП при поддержке по-
требления граждан и выпуска об-
работки впервые с конца пер-
вого квартала 2020 года вышли 
в плюс. Однако об устойчивости 
этого тренда, как и о возвраще-
нии уровня жизни хотя бы к доко-
видным показателям, говорить 
пока не приходится.

В марте данные Росстата ожидае-
мо зафиксировали ухудшение годо-
вой динамики оборота розницы — 
он просел на 3,4% на фоне прошло-
годнего ажиотажного спроса перед 

локдауном и пересмотра вверх ста-
тистиками объема потребления про-
довольствия в феврале—марте 2020 
года после получения данных мало-
го бизнеса (они позволили повысить 
на 0,9 процентного пункта, п. п., до 
минус 3,2%, и годовой оборот розни-
цы). В то же время, как отмечал „Ъ“ 7 
апреля, в марте заметно улучшились 
годовые темпы роста потребления 
платных услуг (плюс 1,4 % против ми-
нус 5,5% в феврале) и оборота обще-
пита (плюс 2,3% с минус 9,1%).

Хотя на динамику этих показате-
лей в годовом выражении во многом 
влияет эффект базы 2020 года, с уче-
том сезонности к среднемесячному 
значению 2018 года динамика обо-
рота розницы в феврале—марте за-
крепилась на уровнях конца 2019 
года — начала 2020 года, а услуг — 
все еще заметно, на 15 п. п., отста-
вала от нее. Тем не менее, по оцен-

кам ЦМАКП, с устранением сезонно-
сти и календарности среднемесяч-
ный спад потребительских расхо-
дов (сумма трат на продукты, услуги, 
кафе и рестораны) в первом квартале 
составлял 1,3% против 4,6% в четвер-
том и 4,7% в третьем кварталах 2020 
года. «Потребление товаров уже до-
стигло докризисных уровней, если 
исключить ажиотажный спрос фев-
раля—марта 2020 года. Потребле-
ние услуг — еще нет, но всплеска тут 
можно ожидать уже в апреле. Впро-
чем, о качественном восстановле-
нии потребления товаров и услуги 
говорить не приходится»,— резюми-
рует Игорь Поляков из ЦМАКП.

Восстановлению частного спро-
са во многом способствуют дина-
мика реальных зарплат, занятости 
и розничного кредитования. Так, ре-
альные зарплаты в годовом выраже-
нии, несмотря на заметное ускоре-

ние инфляции, в феврале выросли 
на 2% против 0,1% в январе (за фев-
раль с учетом сезонности, по оцен-
ке Минэкономики, они выросли на 
1% после спада на 4,7% за январь). От-
раслевые данные о зарплатах свиде-
тельствуют, что в феврале они замет-
но быстрее средней по экономике 
увеличивались в IT, финансах и стро-
ительстве (на фоне дефицита кадров) 
и в здравоохранении, хотя в нем тем-
пы роста по сравнению с ковидными 
сильно замедлились. Безработица 
продолжает устойчиво снижаться — 
с 5,6% в феврале до 5,4% в марте с уче-
том сезонности, оценили в Минэко-
номики. Хотя в первом квартале 2020 
года показатель составлял 6,4%, чис-
ленность занятых уже почти достиг-
ла докризисных уровней (с учетом се-
зонности 71,3 млн человек в первом 
квартале 2021 года против 71,8 млн 
человек год назад).

Позитив в обработке (см. „Ъ“ от 16 
апреля) и в потреблении позволил 
Минэкономики сообщить, что в мар-
те в годовом выражении экономи-
ка РФ впервые с конца первого квар-
тала 2020 года стала расти (но квар-
тальный спад сохранился — на 1,3%). 
В ДИП ЦБ же оценили, что с учетом се-
зонности ВВП за квартал вырос на 0,8–
0,9%. «При этом фаза восстановления, 
сопровождающаяся повышенными 
темпами роста, вероятно, пройдена. 
Мы ожидаем, что в ближайшие квар-
талы темпы роста экономики будут 
постепенно замедляться, но в усло-
виях закрытия отрицательного раз-
рыва выпуска в ряде отраслей будут 
держаться выше потенциальных тем-
пов»,— заключают аналитики депар-
тамента, указывая, что одним из фак-
торов риска остается обострившаяся 
эпидемическая ситуация в мире.

Алексей Шаповалов

Экономика вынырнула из кризисной ямы
Частное потребление и обработка поддерживают ее восстановление

Принятый во вторник Госдумой в первом 
чтении законопроект «Об ограничении вы-
бросов парниковых газов» создает в Рос-
сии модель «мягкого» углеродного регули-
рования. Крупные эмитенты парниковых 
газов будут обязаны отчитываться о выбро-
сах, бизнес в целом получит возможность 
реализовывать климатические проекты — 
в том числе направленные на сокращение 
углеродного следа своей продукции. Экс-
перты утвержденное регулирование назы-
вают «минимальным», в большей степени 
возлагая надежды на региональные клима-
тические инициативы. 

Законопроект об углеродном регулирова-
нии разрабатывался с осени 2017 года. В начале 
этого года он был внесен в Госдуму с учетом нор-
мы из указа президента о сокращении выбро-
сов парниковых газов (ПГ) к 2030 году до 70% от 
уровня 1990 года (см. „Ъ“ от 4 ноября 2020 года). 
В прежних версиях проекта содержались пред-
ложения о введении углеродного регулиро-
вания в виде систем квотирования выбросов 
и углеродной торговли или платы за превыше-
ние квот. Однако после многолетних согласова-
ний с бизнесом в финальной версии осталось, 
как пояснил во вторник на заседании Госдумы 
заместитель министра экономики Илья Торо-
сов, лишь «мягкое» регулирование, не создаю-
щее дополнительной нагрузки на компании. 

Законопроект вводит понятийный аппарат 
в области ПГ, определение углеродных единиц 
и порядок их обращения. Это позволит компа-
ниям реализовывать климатические проекты 
по снижению выбросов или увеличению по-
глощения ПГ. Крупнейшие эмитенты ПГ долж-
ны будут подавать обязательную углеродную от-
четность (на первом этапе, до 2024 года, это вме-
няется предприятиям с объемом выбросов бо-

лее 150 тыс. тонн эквивалента углекислого газа 
в год, далее — более 50 тыс. тонн). Обязательной 
верификации такой отчетности не требуется. 

По словам главы думского комитета по эко-
логии Владимира Бурматова, законопроект 
это в том числе шаг по защите предприятий 
(прежде всего экспортеров) от действия воз-
можных дискриминационных углеродных 
пошлин (в частности, в рамках трансгранич-
ного углеродного регулирования в ЕС) — ком-
пании смогут реализовывать добровольные 

климатические проекты, снижая углеродный 
след производимой продукции. 

Заметим, что парламентарии восприняли 
новую для них тему парниковых газов с вооду-
шевлением — в их вопросах к проекту звуча-
ли сомнения в парниковом эффекте в целом 
и в роли деятельности человека в изменении 
климата в частности, критика «либеральных 
догм» и планов разрушения промышленных 
предприятий. Вся климатическая тематика 
была даже названа «аферой века». Сомнения 
думцев, впрочем, принятию законопроекта 
в первом чтении не помешали. 

Ответственный секретарь климатического 
комитета РСПП Сергей Твердохлеб сообщил 
„Ъ“, что комитет в целом поддерживает зако-
нопроект. Документ, по его словам, «обеспечит 

переход к более адекватному, чем сейчас, мо-
ниторингу эмиссий и поглощений, внедрение 
системы углеродной отчетности, которая долж-
на быть синхронизирована с международны-
ми стандартами, и — самое главное — создаст 
возможность для реализации и использования 
результатов климатических проектов, потен-
циал которых в России огромен». 

Заместитель председателя комитета по при-
родопользованию и экологии Торгово-про-
мышленной палаты (ТПП) Олег Плужников, на-
против, считает, что в нынешнем виде законо-
проект «блестяще решает единственную зада-
чу — минимизации нагрузки на бизнес,— в то 
время как более содержательные задачи: полу-
чение достоверной информации о выбросах по 
предприятиям и создание условий для проект-
ной деятельности носят исключительно декла-
ративный характер и, по сути, не решаются».

Глава программы «Климат и энергетика» 
WWF России Алексей Кокорин также называет 
законопроект «глубоким минимумом того, что 
необходимо было бы сделать» на фоне разви-
тия систем углеродного регулирования в мире 
и заявлений стран о цели достижения углерод-
ной нейтральности. По мнению эксперта, го-
раздо больше для продвижения низкоуглерод-
ной повестки и реализации климатических 
проектов могут дать региональные климати-
ческие инициативы (в том числе углеродный 
эксперимент на Сахалине — см. „Ъ“ от 2 мар-
та). Отметим, что в последние недели с иници-
ативами пилотных проектов по отработке тех-
нологий низкоуглеродного развития и сокра-
щения выбросов ПГ, а также дальнейших экс-
периментов в области углеродного регулиро-
вания выступили Калининградская область 
и Ханты-Мансийский автономный округ.

Ангелина Давыдова

Парниковым газам придают законную форму
Госдума в первом чтении одобрила модель «мягкого» углеродного регулирования

Критики принятого Госдумой в пер-
вом чтении законопроекта об огра-
ничении выбросов парниковых га-
зов считают, что он излишне мягок 
по отношению к бизнесу   
ФОТО АНДРЕЯ ШЕРСТНЕВА
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Во вторник представители близ-
кого к властям Экспертного ин-
ститута социальных исследова-
ний (ЭИСИ) обсудили предстоя-
щее послание президента пар-
ламенту (оно будет оглашено 
21 апре ля). По их мнению, ключе-
вой в обращении Владимира Пу-
тина должна стать социальная 
повестка. Источники „Ъ“ говорят, 
что послание должно дать рос-
сиянам образ будущего, от кото-
рого они ждут улучшения своего 
благосостояния и ситуации в эко-
номике. Эксперты полагают, 
что президент не сможет пройти 
и мимо проблем в области меж-
дународных отношений.

20 апреля близкий к администра-
ции президента (АП) ЭИСИ провел 
круглый стол, посвященный ожида-
ниям россиян перед посланием пре-
зидента. Отметим, повестка круглых 
столов ЭИСИ, по сведениям „Ъ“, как 
минимум согласуется с АП, а интер-
претация событий экспертами ча-
сто идет в русле с тенденциями, пре-
обладающими во внутриполитиче-
ском блоке АП.

В этот раз, говоря о послании, экс-
перты сконцентрировали внима-
ние на пандемии. Представитель 
ВЦИОМа Владимир Мамонов сооб-
щил собравшимся результаты опро-
сов на эту тему, проведенных в мар-
те—апреле. Тема пандемии в общест-

венном сознании теряет свою значи-
мость. Так, апрельский опрос пока-
зал, что 27% респондентов оценива-
ют вероятность заразиться COVID-19 
как низкую и только 11% — как высо-
кую. Однако 62% затруднились отве-
тить на этот вопрос. В ноябре (во вре-
мя активного распространения ин-
фекции в России) высокой считали 
вероятность заразиться 30% респон-
дентов, низкой — 17%. Тенденция 
начала меняться с января. 42% опро-
шенных ожидают, что в ближайшие 
одну-две недели количество забо-
левших коронавирусом будет сокра-
щаться, 19% — что вырастет, 12% за-
трудняются ответить. Россияне все 
лучше оценивают меры правитель-
ства по борьбе с пандемией. В ноя-
бре прошлого года 45% респонден-
тов считали их достаточными, недо-
статочными — 40%. Сейчас положи-
тельную оценку мерам правительст-
ва дают 63% опрошенных, негатив-
ную — 20%. Избыточными считают 
меры по борьбе с пандемией толь-
ко 11%. 70% опрошенных верят, что 
у них есть возможность сделать при-
вивку против коронавируса, и толь-
ко 14% — что нет. В ноябре прошло-
го года (до начала вакцинации) в воз-
можности получить прививку вери-
ли 53%, не верили 32%. По словам го-
сподина Мамонова, в формировании 
картины реальности опрошенных 
большую роль играют «страхи». Так, 

страх потери работы или снижения 
доходов (52%) превалирует над стра-
хом заболеть (36%). Похожее соотно-
шение имело место летом прошло-
го года, но последние четыре месяца 
прошлого года ситуация была обрат-
ной. По данным на 6 апреля, 55% 
россиян оценивали инфляцию как 
«очень высокую», 28% — как «умерен-
ную», 9% — как «незначительную». 
В то же время в опросе, посвященном 
эмоциональному состоянию общест-
ва, больше всего набрали варианты 
ответов «ощущение нестабильности» 
(57%) и «оптимизм» (60%). В то же вре-
мя, по словам господина Мамонова, 
образ будущего страны должны фор-
мировать «чувство определенности» 
и «чувство вектора движения».

Политолог Павел Данилин заявил 
об избыточности противоэпидеми-
ческих мер и выступил против но-
шения перчаток, на котором, по его 
словам, Роспотребнадзор настаива-
ет с упорством «идиота-имбецила», 
в то время как «все врачи» считают 
это «вредным».

Эксперт ЭИСИ Дарья Кислицына 
заявила, что предстоящее послание 
будет «крайне социально ориентиро-
ванным». Госпожа Кислицына прош-
лое послание президента тоже оце-
нила как «очень социальное». Глав-
ной его темой, несмотря на ожида-
ния экспертов, однако, стала консти-
туционная реформа. Тем не менее 

госпожа Кислицына акцентировала 
внимание на других инициативах 
президента: «Есть четыре основных 
пласта, если говорить про блок соци-
альной политики и социальных ини-
циатив. Это меры поддержки семей 
с детьми, поддержка отдельных кате-
горий наиболее нуждающихся гра-
ждан, развитие медицины, развитие 
всех форм образования». По словам 
эксперта, все они были реализованы.

Отметим, что АП регулярно ис-
следует настроения граждан по от-
ношению к пандемии. Ранее опро-
сы демонстрировали, что граждане 
устали от коронавирусных реалий 
(см. „Ъ“ от 3 апреля). Ранее источни-
ки „Ъ“ заявляли, что перенос посла-
ния президента, ранее ожидавшего-
ся в марте, на апрель может быть свя-
зан с эпидемиологической ситуаци-
ей. По их словам, тенденции даль-
нейшего развития эпидемии коро-
навируса могут стать более ясны 
к концу месяца (см. „Ъ“ от 7 апре-
ля). В то же время 20 апреля мэр Мо-
сквы Сергей Собянин в своем блоге 
заявил, что последние две-три неде-
ли ситуация с коронавирусом ухуд-
шается, и призвал реализовать пред-
ложенную Московской торгово-про-
мышленной палатой программу 
стимулирования вакцинации пожи-
лых людей (см. материал на стр.1).

Источник „Ъ“, близкий к АП, по-
ясняет, что гражданам важен образ 

будущего: что нас ждет в экономике, 
как благосостояние будет восстанав-
ливаться после пандемии. Граждан 
волнует рост цен на продукты пита-
ния: они хотели бы снижения цен. 
Федеральный чиновник в разгово-
ре с „Ъ“ отметил, что от президента 
действительно можно ждать акцен-
та на внутренней политике, так как, 
судя по опросам, именно эта повест-
ка сейчас более всего волнует людей. 
Напомним, 19 апреля Владимир Пу-
тин провел совместное совещание 
с правительством и руководством 
администрации президента по под-
готовке послания.

Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков ранее не 
исключал, что в этот раз в послании 
могут оказаться неожиданные разде-
лы: «Чаще всего так и происходит». 
Так, в 2019 году неожиданной стала 
часть, посвященная современному 
российскому вооружению, а в 2020 
году — объявление конституцион-
ной реформы.

Директор исследовательского 
центра «Особое мнение» Екатери-
на Курбангалеева предполагает, что 
президент не сможет пройти мимо 
международной повестки: «Вероят-
но, будет сформулирована позиция 
в отношении, как сейчас любят го-
ворить, наших „партнеров“, обнаро-
дованы какие-то новости в сфере по-
вышения нашей обороноспособно-

сти». Госпожа Курбангалеева пред-
полагает, что фиксация отношения 
к процессам на Украине и в Белорус-
сии также может стать одной из ос-
новных тем. Она допускает анонси-
рование каких-либо интеграцион-
ных процессов с Белоруссией. Впро-
чем, вопросы социальной полити-
ки, по ее мнению, тоже не останутся 
без внимания: «Во время пандемии 
пенсионеры, будучи в группе риска, 
фактически не получили никакой 
помощи от государства. Возможно, 
речь пойдет об индексации пенсий 
работающим пенсионерам».

Вице-президент Центра полити-
ческих технологий Алексей Макар-
кин также ожидает услышать об ин-
дексации пенсий работающим пен-
сионерам. Господин Макаркин по-
лагает, что россияне хотели бы услы-
шать в послании о фиксации цен на 
основные продукты, но это невоз-
можно, так как приведет к дефици-
ту. По его словам, президент, скорее 
всего, будет смотреть, что «потянет» 
бюджет: «Что-то из социалки будет, 
но по мере возможностей. У прези-
дента перед посланием была фраза 
о том, что надо подходить к бюджету 
рачительно. Это связано и с целевым 
использованием средств, и с тем, что 
возможности не столь велики и надо 
определять реальные приоритеты».

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

Оптимизм против нестабильности
Эксперты надеются, что послание президента будет «социальным»

Экс-глава Ульяновской области Сергей 
Морозов может возглавить региональный 
список «Единой России» (ЕР) на выборах 
в Госдуму без участия в праймериз по ре-
шению генсовета партии. Первые номера 
списков будут утверждаться из числа из-
вестных политиков, в том числе действу-
ющих губернаторов, и на такой же сцена-
рий может рассчитывать и господин Мо-
розов, знает источник „Ъ“. Правда, экс-
перт сомневается, что бывший ульянов-
ский губернатор во главе списка ЕР — это 
удачная идея.

О том, что Сергей Морозов может возгла-
вить региональный список ЕР на выборах 
в Госдуму, минуя предварительное голосова-
ние, „Ъ“ рассказали источники в ульяновском 
отделении ЕР. По словам одного из них, такой 
вариант «наиболее вероятен»: экс-губернато-
ра поддерживает региональный политсовет 
и его позиция уже доведена до федерального 
руководства ЕР.

Напомним, 8 апреля господин Морозов 
ушел в отставку, заявив, что будет баллотиро-
ваться в Госдуму, но, как именно намерен выд-
вигаться, не пояснил. Прием документов на 
праймериз заканчивается 29 апреля, и Сер-
гея Морозова среди кандидатов пока нет. Гла-
ва исполкома ульяновской ЕР Константин 
Долгов сказал „Ъ“, что первым номером в спи-
ске пойдет «или победитель праймериз, или 
президиум генсовета поставит какую-то зна-
ковую фигуру»: «С большой вероятностью это 
может быть Сергей Морозов. Мы считаем, это 

будет очень хорошо, если территориальную 
группу возглавит экс-губернатор».

Ранее секретарь генсовета ЕР Андрей 
Турчак говорил, что известным полити-

кам, в том числе губернаторам, претендую-
щим на первые номера в списках, идти на 
праймериз необязательно. Источник, близ-
кий к руководству ЕР, сообщил „Ъ“, что Сер-
гей Морозов возглавит ульяновский спи-
сок «с вероятностью 50%». При этом, по его 
словам, без праймериз первые номера бу-
дут утверждаться в большинстве регионов: 
«Со вторыми-третьими ситуация строже, но 
и здесь съезд имеет право на коррективы». 

Окончательно списки будут сформирова-
ны ближе к июньскому съезду, резюмиро-
вал собеседник.

Сам Сергей Морозов, назначенный 19 
апреля помощником полпреда президента 
в Приволжском федеральном округе, был не-
доступен для комментариев. Его думской кам-
панией, по словам осведомленных источни-
ков, может заняться бывший вице-губерна-
тор по внутренней политике Ольга Никитен-
ко, которая 20 апреля уволилась по собствен-
ному желанию. Она пояснила „Ъ“, что предло-
жения возглавить предвыборный штаб Сер-
гея Морозова ей еще не поступало, но она го-
това его принять.

Сейчас также решается вопрос участия 
в выборах главного оппонента Сергея Моро-
зова, лидера ульяновских коммунистов, депу-
тата Госдумы Алексея Куринного. По данным 
источников „Ъ“, в КПРФ обсуждается вариант 
его перехода в Совет федерации, куда его мо-
жет делегировать врио губернатора Алексей 
Русских. Источник в обкоме КПРФ заявил „Ъ“, 
что такой вариант «возможен, но это будет ре-
шаться на уровне ЦК и лидера партии». Дру-
гой источник подтвердил „Ъ“ такую возмож-
ность, но заметил, что между господами Рус-
ских и Куринным «это не обсуждалось».

Сам Алексей Куринный заявил „Ъ“, что это 
«совершенно нормальная практика», когда 
кандидат в губернаторы включает в сенатор-
скую тройку главу местной партячейки, но 
отказываться из-за этого от думского кресла 
он не собирается. «Я обязательно буду снова 

баллотироваться по одномандатному округу. 
Если выиграю и мне предложат пост сенато-
ра, я от него откажусь, останусь депутатом Гос-
думы»,— сказал он. Статусы сенатора и депу-
тата «фактически равновелики», но возможно-
стей для политической деятельности у члена 
Совфеда меньше, добавил коммунист.

Кстати, ульяновские коммунисты обсужда-
ют и другие варианты трудоустройства своего 
лидера. Так, в субботу на встрече партактива 
КПРФ с Алексеем Русских член бюро обкома 
Наири Чатинян предложил назначить госпо-
дина Куринного председателем правитель-
ства области, пояснив, что «более сведущего 
и государственного человека не найти».

Политолог Ростислав Туровский полагает, 
что бывший губернатор — не самая удачная 
кандидатура для первого номера списка ЕР, 
если территориальная группа будет ограниче-
на одной Ульяновской областью: «Это может 
понизить рейтинг партии в регионе». Если же 
список будет включать несколько субъектов, 
то Сергей Морозов окажется на проходной, 
но не первой позиции, предполагает эксперт. 
Что же касается Алексея Куринного, то его воз-
можный уход в Совфед выведет его из полити-
ческой борьбы, уверен господин Туровский: 
«Включение в список сенаторов — это заранее 
согласованное решение, и вряд ли Куринный 
сможет отказаться, так не принято».

Сергей Титов, Ульяновск;  
Роман Чернов, Самара;  
Андрей Прах,  
Андрей Винокуров

Бывшего губернатора уравняют с действующими
Сергей Морозов может пойти в Госдуму в обход партийных праймериз

21 апреля стартует прием заявок избирателей на участие в тестиро-
вании дистанционного электронного голосования (ДЭГ) перед выбо-
рами в Госдуму. Председатель Центризбиркома Элла Памфилова 
надеется, что за три дня в нем поучаствуют не менее миллиона рос-
сиян — примерно столько же голосовали онлайн на плебисците по 
Конституции. Участие в испытаниях смогут принять жители всех ре-
гионов, провокационных вопросов им задавать не будут, а предложат 
проголосовать за условного кандидата с условной биографией. Пра-
возащитники из «Голоса» намерены наблюдать за всеми этапами те-
стирования ДЭГ и выпускать памятки для участников, на что стоит об-
ращать особое внимание.

Испытание системы ДЭГ продлится три дня и охватит все этапы: от реги-
страции и авторизации до голосования и подведения итогов. Заявки при-
нимаются до 7 мая, а поучаствовать в тестировании можно будет с 8:00 12 
мая до 20:00 14 мая. Элла Памфилова надеется, что в эксперимент включит-
ся не менее миллиона россиян (участие в онлайн-голосовании по поправ-
кам к Конституции летом 2020 года приняли 1,1 млн человек), что позволит 
проверить систему в условиях, максимально приближенных к реальности.

«На тренировке будут воссозданы и отработаны сценарии высокой на-
грузки на систему, безопасности данных, а также устойчивости комплек-
са в условиях хакерских атак и отказа отдельных центров обработки дан-
ных,— рассказала „Ъ“ глава ЦИКа.— Помимо технической готовности это 
будет тренировка и для системы избиркомов. Нам важно, чтобы максималь-
но большое число наших коллег по всей стране узнали, как это работает, по-
пробовали ДЭГ в прямом смысле слова „на кончиках пальцев“».

Как уточнили „Ъ“ в пресс-службе ЦИКа, для тестирования будут исполь-
зоваться условные кандидаты с условными биографическими данными. Ра-
нее Элла Памфилова не исключала, что голосовать, как и на предыдущих ис-
пытаниях, избиратели будут за достопримечательности регионов, но прово-
кационных вопросов вроде выноса тела Владимира Ленина из Мавзолея им 
задавать точно не планировалось.

Напомним, в России есть две платформы ДЭГ: московская (разработана 
департаментом информационных технологий столицы) и федеральная (раз-
работана Ростелекомом совместно с Минцифры и ЦИКом). Московская сис-
тема использовалась в 2019 году на выборах в Мосгордуму, на голосовании 
по Конституции в Москве и Нижегородской области и на муниципальных 
довыборах в 2020 году. Как пояснили в пресс-службе ЦИКа, предстоящее 
тестирование охватит обе платформы: будет установлен единый порядок 
применения ДЭГ с учетом особенностей Москвы. Участие в тестировании 
смогут принять жители всех регионов, для этого им необходимо иметь под-
твержденную учетную запись на портале «Госуслуги» (москвичам — на Mos.
ru). Само голосование пройдет на портале Vybory-gov.ru. 21 апреля откроет-
ся колл-центр, где операторы ответят на все интересующие вопросы о ДЭГ.

Федеральная система ДЭГ была впервые протестирована публично в ав-
густе 2020 года в трех избирательных округах: двух реальных (в Курской 
и Ярославской областях) и в одном округе для экспертов. В испытаниях при-
няли участие около 3,5 тыс. человек. В сентябре того же года система приме-
нялась уже на настоящих довыборах в Госдуму в тех же двух регионах: заяв-
ки на участие в ДЭГ подали свыше 31 тыс. человек, онлайн-явка в Курской 
области составила 90,59%, в Ярославской области — 91,54%.

Регионы, где осенью 2021 года пройдет ДЭГ на выборах в Госдуму, пока не 
отобраны, но уже известно, что их будет шесть, включая Москву. Заявки пода-
вали 11 регионов, восемь из них ЦИК тщательно прорабатывает: это Курская, 
Нижегородская, Ярославская, Вологодская, Мурманская и Рязанская обла-
сти, а также Северная Осетия и Севастополь. «Пока мы на стадии эксперимен-
тов, но рассчитываем, что со временем система будет масштабирована и лю-
бой гражданин нашей страны сможет при желании проголосовать со своего 
компьютера или смартфона»,— сказала Элла Памфилова. По ее словам, перед 
выборами в утвержденных регионах пройдет финальное тестирование ДЭГ.

Московская система сейчас проходит очередную стадию модернизации: 
так, в ней может появиться опция переголосования для исключения воле-
изъявления под давлением. На выборах в Думу она использоваться не будет, 
так как по всей стране порядок ДЭГ должен быть единым, пояснил „Ъ“ глава 
столичного штаба по наблюдению за выборами, главред «Эха Москвы» Алек-
сей Венедиктов: «Но для своих внутригородских голосований мы такую воз-
можность прорабатываем. Это тоже надо протестировать, и я буду обращать-
ся в Общественную палату Москвы, в мэрию, чтобы желательно в мае тести-
рование провести».

Сопредседатель «Голоса» Григорий Мельконьянц рассказал „Ъ“, что экс-
перты движения намерены принять активное участие в тестировании ДЭГ: 
«„Голос“ уже сформулировал вопросы, на которые участникам тестирова-
ния стоит обратить внимание, а также сделает памятку. Первый этап закрыт 
для наблюдателей, поэтому сложно представить, насколько корректно со-
ставляется список участников ДЭГ». Затем «Голос» выпустит памятки для дру-
гих этапов тестирования, добавил эксперт: «Надеемся, что к тому времени 
будут выложены новые исходные коды и описание системы, потому что 
пока в сети есть только прошлогодние данные, но очевидно, что система до-
рабатывалась».

Директор по политическому анализу ИНСОМАР Виктор Потуремский от-
мечает, что большинство россиян относятся к электронному голосованию 
«более чем позитивно», в том числе за счет доверия к порталу госуслуг: «Это 
считается, с одной стороны, адекватным решением в условиях угрозы рас-
пространения коронавируса. С другой стороны, что более важно, ДЭГ соот-
ветствует современному стилю и образу жизни, то есть в представлении гра-
ждан это нормально и так и должно быть».

Елена Рожкова

За сферического коньдидата в вакууме
Протестировать онлайн-голосование перед выборами в Госдуму смогут все желающие

Ульяновские единороссы 
уверены, что Сергей Морозов 
(на фото) достоин возглавлять 
их список на выборах в Госдуму, 
даже не будучи губернатором 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Сыктывкарский городской суд 
огласил приговор бывшему главе 
Коми Вячеславу Гайзеру. Экс-чи-
новник, уже отбывающий дли-
тельный срок по своему перво-
му делу, обвинялся в превышении 
должностных полномочий: по 
версии следствия, господин Гай-
зер незаконно поручил бывше-
му мэру Сыктывкара выделить 
одному из своих приближенных 
земельные участки под строи-
тельство. Экс-глава республи-
ки получил полтора года лише-
ния свободы, но был освобожден 
от исполнения наказания в связи 
с истечением срока давности.

События, которые легли в основу 
уголовного дела, произошли еще в ав-
густе 2014 года. Бывшему чиновнику 
инкриминировали ч. 1 ст. 286 УК РФ 
(превышение должностных полномо-
чий), срок давности по которой истек 
в прошлом году. Однако до доведения 
процесса до конца настаивал сам Вя-
чеслав Гайзер, который намеревался 
доказать свою невиновность. Суд, од-
нако согласился с версией правоохра-
нительных органов, признал экс-гла-
ву республики виновным и назначил 
ему полтора года колонии. Впрочем, 
от исполнения наказания по этому 
делу подсудимый был освобожден.

Об эпизоде с превышением долж-
ностных полномочий стало извест-
но во время расследования перво-
го дела Вячеслава Гайзера. Тогда, как 
не раз рассказывал „Ъ“, бывший ру-
ководитель республики вместе с дву-
мя десятками крупных региональ-
ных чиновников и бизнесменов 
обвинялся в многочисленных махи-
нациях с бюджетными средствами 
и госимуществом. Господин Гайзер, 
напомним, получил 11 лет лишения 
свободы, и этот срок отбывает в насто-
ящее время.

Интересно, что обвинение в пре-
вышении должностных полномочий 
во многом базировалось на показани-
ях Ивана Поздеева, который возглав-
лял Сыктывкар в то время, когда Вя-
чеслав Гайзер управлял регионом. 
Как рассказывал Иван Поздеев в ходе 
следствия, глава республики понудил 
его выделить земельные участки сво-
ему бывшему управделами Александ-
ру Ольшевскому для возведения мно-
гоквартирных жилых домов. В суде 
Иван Поздеев, однако, показания из-

менил, заявив, что он оговорил на до-
просах экс-губернатора, так как нахо-
дился в СИЗО в стрессовом состоянии. 
Однако суд ему не поверил. Суд счел 
убедительными заявления ряда сви-
детелей о том, что негласно глава в тот 
период времени мог влиять на работу 
мэров. Письменных документов, ко-
торые отражали бы поручение Гайзе-
ра в январе 2013 года отвести землю 
компании Ольшевского (ООО «Дело-
вой альянс»), не было выявлено, одна-
ко экс-градоначальник настаивал на 
том, что выделил участки только по-
тому, что просило первое лицо реги-
она. Причем без проведения торгов: 
якобы земля отводилась не под стро-
ительство. В итоге в период с марта 

2013 года по 29 мая 2014 года шесть 
участков фирме мэрией были выделе-
ны. Их рыночная стоимость тогда со-
ставляла 11,466 млн руб., а фирма вы-
платила всего 2,682 млн руб.

«При назначении наказания учте-
но состояние здоровья Гайзера, нахо-
ждение на иждивении у него мате-
ри и дяди, а также наличие госнаград 
и почетного звания»,— сообщили „Ъ“ 
в суде. Сам бывший чиновник после 
завершения процесса сказал журна-
листам, что продолжает считать себя 
невиновным и будет доказывать это 
в вышестоящих судебных инстанци-
ях. «Зачем целых четыре месяца шоу 
шло, если мы увидели в основе приго-
вора обвинительное заключение? Ре-
шение будем обжаловать во всех ин-
станциях»,— сказал он.

Дарья Шучалина,  
Сыктывкар

Вячеслава Гайзера осудили,  
но не наказали
Экс-руководителю Коми помог срок давности

На вчерашнем заседании суда 
обвиняемый в мошенничестве 
и получении взяток экс-началь-
ник «банковского» отдела ФСБ 
Кирилл Черкалин признал вину 
и попросил вынести ему «спра-
ведливый приговор». При этом 
выяснилось, что причиной всех 
проблем подсудимого стал му-
сор, неосторожно выброшен-
ный его бывшим начальником 
и предполагаемым подельни-
ком Дмитрием Фроловым. Поло-
жив в пакет с бытовыми отхода-
ми документы, подтверждающие 
преступную деятельность груп-
пы, опытнейший оперативник 
Фролов не учел, что в оператив-
ную разработку попал не только 
он сам, но и стоящий во дворе его 
дома мусорный контейнер.

Заседание Московского гарни-
зонного военного суда стало предпо-
следним в процессе над бывшим на-
чальником 2-го отдела управления 
«К» службы экономической безопас-
ности ФСБ РФ Кириллом Черкали-
ным. По замыслу председательству-
ющего судьи Вадима Корчагина, на 
этом заседании должен был высту-
пить с последним словом сам под-
судимый, однако бывшему чекисту, 
который давно признал вину, раска-
ялся и оказал действенную помощь 
следствию, добавить к этому было 
уже нечего. Кирилл Черкалин про-
сто подтвердил свое раскаяние и по-
просил суд вынести ему «справедли-
вый приговор», не забывая при этом 
«о всех предусмотренных законом 
смягчающих обстоятельствах». По-
сле столь короткого заключительно-
го слова судье Корчагину оставалось 
только объявить двухдневный пере-
рыв, необходимый ему для обдумы-
вания приговора.

Напомним, неделей раньше 
представитель Генпрокуратуры Ми-
лана Дигаева сообщила суду, что об-
виняемый Черкалин в полном объ-
еме выполнил условия досудебного 
соглашения, заключенного с ее ве-
домством, и попросила пригово-
рить его в особом порядке к 11 годам 
колонии. Господин Черкалин, как 
следует из материалов суда, вместе 
со своим приятелем полковником 
ФСБ Михаилом Горбатовым помо-
гал руководству КБ «Транспортный», 
уличенному ЦБ в проведении «рис-
кованной финансовой политики», 
удержаться на плаву и отсрочить от-
зыв лицензии у банка. Услуги «обще-
го покровительства» двух чекистов 
обходились банкирам в $50 тыс. 
ежемесячно. Эти деньги офицеры 
делили между собой, получив в об-
щей сложности $850 тыс., что было 

признано судом особо крупной взят-
кой (ч. 6 ст. 290 УК РФ).

Особо крупное мошенничество 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) господин Черка-
лин, по его словам, совершил вме-
сте со своим непосредственным на-
чальником Дмитрием Фроловым, 
в то время занимавшим должность 
заместителя руководителя управле-
ния «К». В этом деле подсудимый, по 
его словам, участвовал совершенно 
бескорыстно, рассчитывая только 
на «ожидаемую помощь в продвиже-
нии по службе» от полковника Фро-
лова. Как следует из обвинительного 
заключения, Дмитрий Фролов, за-
вершающий сейчас ознакомление 
с материалами своего уголовного 
дела, курировал тогда оперативную 
разработку высокопоставленного 
чиновника мэрии Москвы, вымо-
гавшего взятку у бизнесмена Сер-
гея Гляделкина, компании которого 
занимались строительством в сто-
лице. Господа Фролов и Черкалин, 
как было установлено в суде, запу-
гали тогда потерпевшего Гляделки-
на и его партнера Игоря Ткача воз-
буждением против них уголовного 
дела по встречному заявлению пред-
полагаемого взяточника и вынудили 
их откупаться от якобы начатого уго-
ловного преследования. Коммерсан-
там пришлось передать двум аффи-
лированным с чекистами банкирам 
свои доли в ООО «Юрпромконсал-
тинг», которое построило и владело 
тогда несколькими многоэтажными 
домами в столичном районе Лево-
бережный. Господа Фролов и Черка-
лин выступили гарантами возврата 
долей после урегулирования ситуа-
ции с уголовным делом, однако иму-
щество потерпевших так и осталось 
у банкиров, успевших скрыться от 
следствия в Великобритании.

Прямой ущерб от совершенно-
го мошенничества был оценен ка-
ждым из потерпевших в 318 млн 
руб., однако, как заявил „Ъ“ потер-
певший Гляделкин, Генпрокуратура, 
по его мнению, отнеслась к мошен-
нику Черкалину слишком строго. 
«Подсудимый открыто пошел на-
встречу правосудию, и правосудие 
так же ясно должно дать понять, что 
идет навстречу ему»,— заявил госпо-
дин Гляделкин. Поясняя свою мысль, 
бизнесмен рассказал, что на самом 
деле ему пришлось передать аффи-
лированным с чекистами коммер-
ческим структурам не одну, а шесть 
своих компаний, владевших на тот 
момент 12 строящимися и уже по-
строенными объектами в Москве. 
Все эти эпизоды, по его словам, 
были выделены в отдельные уголов-
ные дела, которые сейчас расследу-

ются, а общая сумма финансовых 
претензий потерпевших к экс-че-
кистам и банкирам составляет «под 
миллиард долларов». В масштабной 
схеме по хищению его имущества, 
как полагает Сергей Гляделкин, уча-
ствовали несколько десятков быв-
ших и действующих сотрудников 
ФСБ, а также близких к ним коммер-
сантов. Их признательные показа-
ния, по мнению потерпевшего, мо-
гли бы обеспечить успех ведущемуся 
сейчас расследованию, однако, если 
первый из признавшихся получит 
11 лет колонии, его предполагаемые 
подельники вряд ли согласятся со-
трудничать со следствием.

Как полагает господин Глядел-
кин, организатором мошенничест-
ва был полковник Фролов. Потер-
певший рассказал, что Дмитрий 
Фролов с января 2011 года, когда 
было совершено хищение долей 
«Юрпромконсалтинга», вплоть до 
весны 2019 года убеждал его, что 
похищенное имущество скоро вер-
нется. Поэтому бизнесмены и не об-
ращались с заявлениями в правоох-
ранительные органы. Их последняя 
встреча состоялась 21 апреля 2019 
года, за три дня до задержания уже 
уволенного к этому времени из ФСБ 
полковника Фролова. Отставной че-
кист рассказал бизнесмену, что его 
подельники-банкиры уже собрали 
в Лондоне необходимую сумму, но 
не смогли отправить ее в Россию 
из-за внезапно свалившихся про-
блем: у одного из них заболела мать, 
а второму якобы потребовалось 
срочно посетить монастырь. «При 
этом он одной рукой, что называет-
ся, гладил меня по голове, а в другой 
держал нож, чтобы ударить меня 
в спину»,— заявил господин Гля-
делкин. Знакомясь с материалами 
уголовного дела, потерпевший вы-
яснил, что все эти восемь лет отстав-
ной полковник ФСБ Фролов с по-
мощью своих действующих коллег 
собирал на него компромат, с помо-
щью которого планировал добиться 
возбуждения уголовного дела про-
тив бизнесмена. Материалы своих 
оперативных разработок отставной 
полковник хранил в своей квартире 
на Бутырской улице, а когда почув-
ствовал, что им заинтересовались 
коллеги из УСБ ФСБ, сложил бума-
ги в мусорный пакет и выбросил его 
в стоящий во дворе дома мусорный 
контейнер. Опытнейший оператив-
ник почему-то не сообразил, что 
под скрытый контроль были взяты 
не только его перемещения и теле-
фонные переговоры, но даже и бы-
товые отходы.

Сергей Машкин

Чекистов сдал  
мусорный контейнер
Кирилл Черкалин дошел до приговора
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Как стало известно „Ъ“, в Пресненском райсуде 
столицы начинается рассмотрение по существу 
уголовного дела в отношении украинского бизнес-
мена Павла Климца. Миллионер обвиняется в по-
пытке дать крупную взятку российским судьям и си-
ловикам за снятие ареста с принадлежавшего ему 
Крымского винно-коньячного завода «Бахчиса-
рай». Однако переданная сумма денег целиком ока-
залась в руках мошенников, бравировавших сво-
ими якобы имеющимися обширными связями во 
властных структурах. Господин Климец настаива-
ет на своей невиновности, утверждая, что готов был 
платить только за легальные юридические услуги, 
а представлявшийся председателем коллегии ад-
вокатов «решальщик» Гор Чудопалов намеренно 
выставил его перед спецслужбами взяткодателем. 
Недавно господин Чудопалов уже был фигуран-
том схожего громкого процесса о торговле долж-
ностями чиновников и генералов МВД, но благода-
ря громким признаниям отделался символическим 
наказанием, в то время как остальные подсудимые 
получили длительные сроки лишения свободы.

По данным „Ъ“, несмотря на якобы имеющуюся 
в уголовном деле коррупционную подоплеку и участие 
в нем спецслужб, судья Катерина Кириченко постано-
вила на предварительном слушании провести процесс 
в отношении 53-летнего украинского бизнесмена Павла 
Климца в открытом режиме. Как ожидается, в среду бу-
дет оглашено обвинительное заключение о покушении 
украинского миллионера на дачу взятки в особо круп-
ном размере (ч. 3 ст. 30 и ч. 5 ст. 291 УК РФ). Двумя дру-
гими обвиняемыми являются подчиненная господина 
Климца, менеджер одной из принадлежащих ему биз-
нес-структур Юлия Самойлова, которой инкриминиру-
ют покушение в посредничестве во взяточничестве (ч. 3 
ст. 30 и ч. 4 ст. 291.1 УК РФ), и обвиняемый в особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) предпринима-
тель с украинским гражданством Андрей Грохольский. 
Как утверждают близкие к следствию источники „Ъ“, 
первые двое своей вины категорически не признают, от-
мечая, что сами стали жертвами обмана со стороны афе-
ристов, в то время как господин Грохольский вообще да-
вать какие-либо показания отказывается.

Согласно версии следствия, попытка дать взятку 
была совершена Павлом Климцом еще в 2017 году. В сфе-
ре интересов весьма известного на Украине бизнесмена 
и политика находился, помимо прочего, алкогольный 
бизнес. В частности, в принадлежащую ему группу ком-
паний «Олимп» входил Крымский винно-коньячный за-
вод «Бахчисарай». После воссоединения Крыма с Росси-
ей у ФНС возникли претензии по уплате налогов в казну, 
которые стали основанием для возбуждения уголовного 
дела. Об этом узнали махинаторы, и через общего знако-
мого господин Чудопалов вышел на господина Климца, 
предложив последнему свои услуги в решении пробле-
мы. Чтобы снять с производства арест, который грозил 
банкротством, Павел Климец якобы и решил дать взятку 
сотрудникам ГСУ СКР по Республике Крым и судьям. Но 

поскольку сам бизнесмен постоянно проживал на Укра-
ине, то посредником в коррупционной сделке стала, по 
мнению СКР, находившаяся в Москве Юлия Самойлова. 
Павел Климец и она, как посчитали следователи, вели 
переговоры с выразившим желание помочь «решаль-
щиком» — представлявшимся председателем коллегии 
адвокатов уроженцем Армении Гором Чудопаловым. 
Последний бравировал своими якобы имеющимися 
широкими связями во властных структурах, в том чи-
сле в руководстве ФНС. А связанный с господином Чудо-
паловым Андрей Грохольский намекал, что знает влия-
тельных людей в самом Крыму. Впрочем, передано им 
было всего $80 тыс. из общей суммы взятки, которая, по 
мнению следствия, должна была составлять 20 млн руб. 
В апреле 2019 года Павел Климец приехал по делам в Мо-
скву и сразу же был задержан сотрудниками управле-
ния «К» ФСБ РФ. Управление СКР по ЦАО Москвы возбуди-
ло по их материалам в отношении него уголовное дело.

Как рассказывал ранее „Ъ“, Гор Чудопалов был одним 
из фигурантов скандального процесса о продаже мо-
шенниками за крупные суммы должностей заместителя 
полпреда президента в ЮФО и поста главы МВД Дагеста-
на. В обмен на признательные показания ему назначи-
ли символическое наказание и освободили в зале суда, 
в то время как остальные фигуранты получили длитель-
ные сроки лишения свободы. Так, один из бывших руко-
водителей УСБ дагестанского МВД полковник Магомед 
Хизриев отправился в колонию на девять лет, хотя и ут-
верждал, что на министерское кресло не зарился, а стал 
жертвой оговора со стороны Гора Чудопалова. В случае 
с Павлом Климцом господина Чудопалова вообще осво-
бодили от уголовной ответственности, а Андрея Грохоль-
ского обвинили лишь в мошенничестве, так как он ни-
какой возможности спасти завод «Бахчисарай» не имел, 
и тот в итоге оказался в стадии банкротства. Господин 
Климец, по данным „Ъ“, с самого начала утверждал, что 
платил Гору Чудопалову только потому, что тот представ-
лялся председателем адвокатской коллегии, которая по-
может ему решить вопросы с «Бахчисараем» легальным 
путем. И следователи управления СКР по ЦАО понача-
лу согласились с ним, посчитав, что украинский мульти-
миллионер просто стал жертвой мошенников, которые 
выуживали у него деньги, пользуясь ситуацией, однако 
позже изменили позицию, и владельцу «Олимпа» все же 
предъявили обвинение. Он оказался сначала в «Бутыр-
ке», а потом в спецблоке «Матросской Тишины». Следст-
вие длилось около года, а затем дважды возобновлялось. 
Волокиту в нем помимо самих обвиняемых усмотрели 
судьи Мосгорсуда, рассматривавшие жалобы обвиня-
емых на продление им сроков ареста и направившие 
в адрес прокуратуры соответствующее представление. 
Стоит отметить, что уголовное дело, сначала разросшее-
ся до 21 тома, потом неожиданно, по данным источников 
„Ъ“, уменьшилось до девяти томов. Поэтому его рассмо-
трение в суде вряд ли займет много времени. Адвокаты 
подсудимых от комментариев относительно избранной 
стратегии защиты пока воздерживаются.

Сергей Сергеев

«Бахчисарай» вписали  
в дело о взятке
Украинского миллионера судят в Москве

Пять лет колонии общего ре-
жима получил бывший пер-
вый замглавы МЧС России Сер-
гей Шляков за мошенничество 
в особо крупном размере. Гене-
рал-полковник и трое его сообщ-
ников за 65,7 млн руб. обещали 
посодействовать экс-сенатору 
Юрию Удалову в назначении по-
следнего на должность губерна-
тора сначала Ярославской об-
ласти, потом Рязанской, а затем 
якобы гарантировали портфель 
министра в правительстве Под-
московья.

Рассмотрение совсем небольшо-
го — семь томов — уголовного дела 
по обвинению Сергея Шлякова, его 
знакомого Юрия Кузнецова, а также 
Сергея Онищенко и Александра Ка-
зарцева в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) затянулось 
в Хамовническом райсуде Москвы 
на полтора года. И все это время ад-
вокаты обвиняемых требовали ли-
шить экс-сенатора Юрия Удалова 
статуса потерпевшего. В своих мно-
гочисленных ходатайствах защит-
ники ссылались на положения по-
становления пленума Верховного 
суда, в которых говорится, что взят-
кодатели не могут признаваться по-
терпевшими по уголовному делу.

Из материалов дела и приговора 
следует, что с 1 августа 2015 года по 
18 января 2017 года господин Уда-
лов, занимавший в то время долж-
ность советника главы МЧС, пере-
дал мошенникам в разной валюте 
почти 66 млн руб. За эти деньги ре-
шальщики обещали экс-сенатору 
назначение на должность губерна-
тора Ярославской области. Когда 
в 2016 году этот пост занял выходец 
из ФСО и МВД генерал-лейтенант 
Дмитрий Миронов, махинаторы 
стали заверять, что пролоббиру-
ют назначение губернатором Ря-

занской области либо, если и там 
произойдет сбой, господин Удалов 
получит портфель министра в пра-
вительстве Подмосковья.

Однако в мае 2018 года экс-сена-
тор понял, что его банально водят 
за нос, и подал заявление в столич-
ную полицию. Там пришли к выво-
ду, что в действиях генерала и его 
сообщников содержатся признаки 
мошенничества, поскольку повли-
ять на решение вопроса с назначе-
нием Юрия Удалова на руководя-
щие должности в органы власти они 
не могли. Тем не менее в августе 
2020 года Хамовнический райсуд 
удовлетворил очередное ходатай-
ство адвокатов, освободив экс-сена-
тора Удалова «от участия в уголов-
ном деле в качестве потерпевшего». 
Впрочем, прокуратура это решение 
обжаловала и Мосгорсуд его отме-
нил. Причиной стал тот факт, что 
действия господина Удалова след-
ствие квалифицировало как мо-
шенничество, а не как дачу взятки 
(ст. 291 УК РФ). При этом стоит отме-
тить, что во время расследования 
этого дела ГСУ ГУ МВД России по Мо-
скве все же обнаружило в действи-
ях экс-сенатора признаки ст. 291 УК. 
А поскольку полиция неправомоч-
на вести дела этой категории, то на-
правила материалы в СКР. Однако 
там состава преступления в дейст-
виях Юрия Удалова не обнаружили.

В ходе прений гособвинитель по-
просил приговорить Сергея Шляко-
ва и Сергея Онищенко к шести годам 
колонии общего режима каждого, 
а Александра Казарцева и Юрия Куз-
нецова — к семи с половиной и пяти 
с половиной годам соответствен-
но. Суд пришел к выводу, что винов-
ность всех подсудимых полностью 
доказана, но каждому из них назна-
чил наказание на год меньше запро-
шенного прокурором.

Отметим, что адвокаты гене-
рала Шлякова (лишать звания суд 
его не стал) настаивали на том, что 
роль их клиента в этом деле заклю-
чалась лишь в том, что он свел двух 
Юриев — Кузнецова и Удалова. По-
следний же попросил Сергея Шля-
кова присутствовать при передаче 
денег господину Кузнецову и зави-
зировать соответствующие распи-
ски в их получении. При этом, ут-
верждают защитники, из этих сумм 
их клиент не получил ни копейки, 
что подтверждается и материалами 
дела, в которых нет данных об об-
наружении незадекларированных 
сумм у генерал-полковника или его 
родных. Между тем у остальных фи-
гурантов, по данным „Ъ“, в общей 
сложности было обнаружено и изъ-
ято порядка $300 тыс.

65-летний генерал известен тем, 
что в свое время участвовал в лик-
видации последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС, был одним 
из руководителей миротворческой 
миссии в Южной Осетии, работал на 
месте ряда крупных авиакатастроф, 
включая поисковую операцию во 
Вьетнаме, где в 1995 году разбились 
три самолета пилотажной группы 
«Русские витязи», ездил с гуманитар-
ной миссией в страны бывшей Юго-
славии и т. п.

«Мы возмущены и удивлены 
этим необоснованным и незакон-
ным приговором,— заявил „Ъ“ 
адвокат Руслан Закалюжный, за-
щищающий генерала Шлякова.— 
Никаких доказательств его ви-
новности в деле нет, суд банально 
принял версию взяткодателя, оста-
вив его в статусе потерпевшего во-
преки позиции Верховного суда РФ 
и удовлетворив заявленный им гра-
жданский иск. Приговор обязатель-
но будет обжалован».

Олег Рубникович

Должность губернатора  
оказалась непродажной
Бывшему первому замглавы МЧС  
дали срок за мошенничество
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Вячеслав Гайзер не согла-
сился с новым приговором, 
хотя реального  
срока ему не добавили  
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Систему «Паутина», позволяю-
щую отслеживать полицейским 
угнанные и покинувшие место 
ДТП автомобили, МВД запусти-
ло на территории Центрально-
го федерального округа. До кон-
ца года «Паутину», выяснил „Ъ“, 
внедрят в большинстве регионов 
России. Софт будет использован 
и для электронного обжалования 
«писем счастья» водителями, ко-
торые не согласны с вынесенны-
ми за нарушения ПДД штрафами. 
Разработка полицейского ПО ве-
лась на деньги столичной мэрии.

МВД перевело центры автомати-
зированной фиксации администра-
тивных правонарушений (ЦАФАП) 
ГИБДД на новое программное обес-
печение под названием «Паутина», 
рассказали „Ъ“ в пресс-центре по-
лиции. Софт используется для «пре-
дупреждения и раскрытия» престу-
плений, связанных с хищением 
или угоном транспортных средств, 
а также для розыска авто, скрыв-
шихся с мест ДТП.

Первые дорожные камеры, на-
помним, появились на российских 
дорогах в 2008 году. Они использо-
вались в первую очередь для борь-
бы с нарушителями ПДД. Формиро-
ванием штрафных постановлений 
занимались региональные ЦАФАП. 
Софт везде был разный, поэтому 
работа центров не была синхрони-
зирована. Подмосковная ГИБДД, 
к примеру, не могла отследить путь 
угнанного авто, выехавшего за пре-
делы Подмосковья, приходилось 
обращаться к помощи коллег-со-
седей. В 2012–2017 годах единое 
программное обеспечение для ЦА-
ФАП внедрили в Москве и области, 
а в 2019 году столичные власти зая-
вили о планах распространить опыт 
на весь ЦФО (об этом договорились 
мэр Москвы Сергей Собянин и руко-
водство МВД). ЦОДД Москвы заклю-
чил два контракта на сумму 440 млн 
руб. с компаниями «Стандартпро-
ект» и «Войслинк» на разработку 
«единой сквозной системы перехва-

та и розыска транспортных средств» 
и поставку оборудования к ней (см. 
„Ъ“ от 23 ноября 2019 года). Систе-
ма должна быть разработана, следу-
ет из текста контракта. В МВД, отве-
чая на запрос „Ъ“, это подтвердили. 
Подробностей в полиции не рас-
крывают.

Несколько источников, знако-
мых с работой системы, рассказали 
„Ъ“, что благодаря «Паутине» поли-
цейские, к примеру, Воронежской 
области уже сейчас могут отследить 
путь машины (например, угнанной 
или уехавшей с места ДТП) до гра-
ниц Тверской области. Прежде, го-
ворит источник „Ъ“, сотрудник мог 
получить из системы только фото-
графию машины в момент нару-
шения ПДД, теперь доступны для 
анализа фото всех проездов. Поли-
цейским стали доступны и снимки, 
которые по тем или иным причи-
нам были отбракованы, не прев-
ратившись в «письмо счастья». На-
помним, фото с камеры попадают 
в корзину из-за нераспознанного но-

мера или если машина снята с учета 
(нет информации о собственнике). 
Блогер Эдвард Бил, спровоцировав-
ший громкое ДТП на Садовом коль-
це 1 апреля в Москве, ездил именно 
на таком автомобиле. Программа не 
позволяет стереть какие-либо сним-
ки из системы — даже отбракован-
ные кадры можно поднять из архи-
ва, говорят источники „Ъ“.

«Паутина» нужна и для «автомати-
зации» деятельности самих ЦАФАП, 
рассказали „Ъ“ в МВД. Компоненты 
«Паутины» в перспективе станут ча-
стью системы электронного обжа-
лования штрафов в рамках порта-
ла госуслуг, поясняет источник „Ъ“. 
Соответствующие поправки к КоАП 
вступают в силу с 1 сентября 2021 
года, разрабатывается постановле-
ние правительства с описанием про-
цедуры. Сейчас документ о штрафе 
в виде PDF-файла в мобильном при-
ложении является лишь цифровой 
копией постановления — с сентября 
это уже будет юридически значимый 
документ, с момента получения ко-
торого отсчитывается срок обжало-
вания. Заявления об обжаловании 
будут поступать с портала в «Паути-
ну» и оттуда распределяться в ЦА-
ФАП для обработки.

За пять лет применения системы 
в Москве и области ежегодное коли-
чество угонов сократилось с 8,7 тыс. 
до 1,6 тыс., рассказали „Ъ“ в ЦОДД, 
повысилась раскрываемость пре-
ступлений. Внедрение «Паутины» 
в ЦФО нужно для повышения без-
опасности, говорят в центре: в окру-
ге проживает больше 39 млн чело-
век, которые владеют 28% от всех 
автомобилей в стране. Единая сис-
тема также позволит автоматизиро-
вать взаимодействие оперативных 
служб 16 регионов, контролировать 
перевозчиков и получать «матрицу 
корреспонденций, чтобы понимать, 
как передвигаются люди и автомо-
били», поясняют в ЦОДД.

В ассоциации ОКО (объединяет 
производителей комплексов и опе-
раторов систем фотовидеофикса-
ции) поддержали внедрение «Пау-
тины». «При внедрении решений 
на федеральном уровне необходимо 
учитывать факт существования по-
добных разработок в ряде регионов 
и предусматривать возможности ин-
теграции в общую сеть. Это поможет 
сэкономить бюджетные средства»,— 
говорят в ассоциации. «Унификация 
систем лучше изобретения велоси-
педа в каждом регионе,— добавляет 
эксперт по системам фотовидеофик-
сации Григорий Шухман.— Лучше 
сделать одно и толково, обеспечив 
водителям доступ к полному набо-
ру материалов через госуслуги и воз-
можность через него же обжаловать 
штрафы, используя эти материалы». 
Заместитель исполнительного ди-
ректора Российского союза автостра-
ховщиков Сергей Ефремов говорит, 
что компаниям «Паутина» «очень ин-
тересна», поскольку «за угоны, про-
тивоправные действия и за скрытые 
мошеннические действия прихо-
дится платить страховщикам».

По сведениям „Ъ“, уже подписан 
приказ МВД о запуске «Паутины» 
в эксплуатацию: к декабрю к ней 
подключатся несколько десятков 
других регионов.

Иван Буранов

«Паутину» подключают к сети
МВД разворачивает систему розыска авто  
и электронного обжалования штрафов

Попытки законодательно уре-
гулировать дистанционное об-
разование не прекращаются: 
на этот раз соответствующие 
поправки к федеральному за-
кону «Об образовании» подго-
товили депутаты Мосгордумы. 
Они предлагают разрешить пе-
реход на такой формат обучения 
без согласия школьников и их 
родителей лишь в исключитель-
ных случаях. Например, при уг-
розе возникновения чрезвычай-
ных ситуаций, введении режима 
повышенной готовности или 
ЧС на всей территории РФ либо 
на ее части, а также во время 
 карантина. Впрочем, родители 
указывают, что это в реальности 
никак не повлияет на сложившу-
юся ситуацию.

«Этот вопрос я инициировал 
в связи с очень многими обращени-
ями»,— заявил во вторник председа-
тель комиссии по образованию Мос-
гордумы Евгений Бунимович. Он 
признал, что в федеральном зако-
нодательстве, «если уж честно гово-
рить, совсем невнятно обговорены 
вопросы, в каких случаях вообще 
происходит переход всей страны, ре-
гиона или какой-то школы на обяза-
тельное, а не добровольное дистан-
ционное образование». «Избиратели 
наши спрашивают: где четкие гра-
ницы, когда можно жесткий дистант 
без согласия родителей и учащихся 
вводить?» — пояснил господин Бу-
нимович.

Напомним, во время прошло-
годнего весеннего пика заболевае-
мости коронавирусом школьники 
и студенты большинства россий-
ских регионов ушли на дистанци-
онное обучение. С 1 сентября 2020 
года они вернулись в школы. Тем 
не менее московские власти из-за 
нового витка роста заболеваемо-
сти увеличили на неделю сроки 
осенних каникул, а после них по-
зволили вернуться за парты толь-
ко школьникам 1–5 классов. В сред-
ней и старшей школе продолжали 
учиться дистанционно вплоть до се-
редины января 2021 года.

Господин Бунимович представил 
разработанные комиссией поправ-
ки к федеральному закону «Об обра-
зовании». В них предлагается закре-
пить, что переход на дистант без 
согласия школьников и их родите-
лей или представителей возможен 
лишь в исключительных случаях. 
К таковым, в частности, относятся 
чрезвычайные ситуации (или угро-
зы их возникновения), введение ре-
жима повышенной готовности или 
чрезвычайной ситуации на всей 
территории РФ либо на ее части, 
а также введение карантина в обра-
зовательной организации или от-
дельных классах.

К законопроекту нашлись заме-
чания у государственно-правового 
управления Мосгордумы. Его пред-
ставитель на заседании комиссии 
по образованию указала, что по-
правки приведут к ограничению ав-
тономии школ. Ведь, согласно ст. 28 
закона «Об образовании», они «сво-
бодны в определении содержания 
образования, выборе учебно-ме-
тодического обеспечения, обра-
зовательных технологий по реа-
лизуемым ими образовательным 
программам».

«Представьте себе ситуацию — 
слава богу, такой нет, но радикаль-

но настроенные родители этим пу-
гают,— что школа не захочет, чтобы 
дети ходили в школу. Скажет: „Си-
дите дома. Мы переводим всех на 
дистант“,— возразил ей господин 
Бунимович.— А где рычаг, чтобы 
школа не могла это сделать, несмо-
тря на всю эту автономию?» По его 
мнению, поправки как раз смогут 
ограничить образовательные орга-
низации в принятии подобных ре-
шений. Впрочем, депутат пообещал, 
что законопроект будет еще дорабо-
тан с учетом замечаний.

Пока что ни одна законодатель-
ная инициатива, касающаяся ди-
станционного обучения, не увен-
чалась успехом. Так, в мае 2020 
года  сенаторы внесли в Госдуму по-
правки, которыми предлагалось раз-
граничить полномочия «по уста-
новлению порядка применения 
электронного обучения и дистан-
ционных образовательных техноло-
гий» и закрепить их за  профильны-
ми министерствами: за  вузы будет 
отвечать Минобрнауки, за школы 
и колледжи — Минпросвещения. 
Однако из-за сопротивления КПРФ 
и родительского  сообщества его рас-
смотрение в первом чтении неодно-
кратно переносилось.

Также в начале апреля депутат 
Олег Лебедев (КПРФ) внес в Госду-
му законопроект, запрещающий 
использовать электронные тех-
нологии в начальных и средних 
классах школы. «Сегодня родите-
ли (законные представители) несо-
вершеннолетних учащихся не име-
ют возможности повлиять на выбор 
технологий, используемых общео-
бразовательными организациями 
для обучения их детей»,— говори-
лось в пояснительной записке. 

„Ъ“ попытался связаться с депу-
татами Госдумы из профильного 
комитета по образованию и науке. 
Но его председатель Вячеслав Ни-
конов, а также заместители Генна-
дий Онищенко и Любовь Духанина 
были недоступны или не ответили 
на звонки „Ъ“.

В столичном движении роди-
телей, которое выступало за отме-
ну обязательного дистанционного 
обучения, скептически отнеслись 
к инициативе московских депу-
татов. Лидер движения «Родители 
Москвы» Илона Менькова обрати-
ла внимание, что осенью 2020 года 
часть школьников училась удален-
но — но при этом в столице работа-
ли торговые центры, кинотеатры 
и кафе. Это, по ее мнению, неспра-
ведливо. «Но если есть действитель-
но опасная ситуация, например, по 
всей стране введен режим ЧС, то 
это другая история. Ни один вменя-
емый родитель не захочет отправ-
лять ребенка туда, где опасно»,— ре-
зюмировала она.

Как ранее сообщал „Ъ“, претен-
зии к введенному из-за пандемии 
дистанционному формату обучения 
родители высказывали на протяже-
нии всего прошлого года. В частно-
сти, они жаловались, что не во всех 
семьях есть возможность обеспечить 
ребенка персональным компьюте-
ром на несколько часов (см. „Ъ“ от 
23 марта 2020 года). Многие называ-
ли такой формат преподавания «са-
мообразованием». Также родители 
жаловались  на ухудшение здоровья 
детей из-за постоянного сидения за 
монитором. 

Анна Васильева

Дистанционные 
обходчики
Депутаты в очередной раз  
пытаются найти удаленному 
образованию место в законодательстве

В России преференции для вак-
цинированных граждан в янва-
ре 2021 года анонсировали власти 
Башкирии. В частности, в респу-
бликанской администрации соби-
рались вводить специальные па-
спорта вакцинации, обладатели 
которых могли бы рассчитывать на 
скидки при посещении бассейнов, 
фитнес-центров, на автобусных экс-
курсиях по Уфе или при покупке 
пряжи. Идею тогда подвергли кри-
тике спикеры Госдумы и Совета фе-
дерации Вячеслав Володин и Вален-
тина Матвиенко, а вице-премьер 
Татьяна Голикова назвала введение 
таких паспортов нецелесообраз-
ным. В итоге башкирские влас-
ти сообщили, что откладывают их 
введение до тех пор, пока не будет 
вакцинирована четверть населения 
республики. 

На национальном уровне по 
крайней мере два месяца назад во-
прос о каких-либо экономических 
методах стимулирования вакци-
нации от COVID-19 не обсуждался. 
«Никакого кнута здесь быть не мо-
жет, да и пряника тоже. Здесь про-
сто нужно объяснять людям, что это 
в их интересах, что это для их соб-
ственного здоровья и безопасности 

необходимая вакцина»,— заявил 
пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков 11 февраля. Вице-пре-
мьер Татьяна Голикова и Минздрав 
РФ даже в случае, когда речь шла 
о вполне естественных преферен-
циях для привитых граждан в сфере 
внутреннего туризма, были катего-
рически против смешения потреби-
тельских или экономических спосо-
бов стимулирования вакцинации 
с чисто медицинскими. Это соот-
ветствует традиционной позиции 
медиков: так, в базовом докумен-
те Всемирной организации здраво-
охранения (ВОЗ) «Принципы и соо-
бражения относительно включения 
вакцины в национальную програм-
му иммунизации» в принципе не 
обсуждаются какие-либо моменты, 
связанные с немедицинскими спо-
собами стимулирования прививоч-
ных кампаний. Преференции для 
вакцинированных, по сути, воспри-
нимаются ВОЗ как форма позитив-
ной дискриминации по признаку 
иммунизации.

Москва, сохраняющая лидерство 
в РФ по числу выявленных случаев 
коронавируса, может остаться глав-
ной мишенью и для гипотетической 
«третьей волны» эпидемии. Напом-
ним, в течение первого коронави-
русного года столичные власти де-

лали ставку на административные 
стратегии. Так, одним из глав-
ных инструментов воздействия на 
эпидситуацию было «отключение» 
льготного проезда в общественном 
транспорте для пенсионеров и инва-
лидов. Эта мера, впрочем, по сущест-
ву, была экономической — в течение 
большей части года речь шла не о за-
прете перемещения, а о заморозке 
льгот на оплату проезда. 

Слова Сергея Собянина о но-
вом осложнении эпидобстановки 
в апреле можно рассматривать 
и как «управляющий сигнал», и как 
констатацию фактической стати-
стики заболеваемости. Представи-
тели мэрии и городского здраво-
охранения в течение нескольких 
недель — практически с момента 
возобновления транспортных льгот 
для пенсионеров — заявляют о росте 
числа коронавирусных госпитали-
заций пожилых горожан. Впрочем, 
в ежедневном и даже еженедельном 
режиме данные о возрастной струк-
туре заболеваемости COVID-19 не-
доступны, как и данные о популяр-
ности и ходе вакцинации в разных 
возрастных группах. Не исключено, 
что к идее экономического стимули-
рования иммунизации пенсионеров 
мэрию заставляет прибегнуть сни-
жение темпов вакцинации в стар-

ших возрастных группах, а оно, 
в свою очередь, может быть связа-
но с тем, что пожилые горожане, не 
предубежденные против прививки, 
уже ее сделали. Впрочем, социоло-
гических исследований, показыва-
ющих, как предубеждения против 
прививок в России в целом и в Мо-
скве распространены среди разных 
возрастных групп, пока нет, по край-
ней мере в открытом доступе. 

Тем не менее даже начало об-
суждения столичной программы 
«скидок за прививку» может ока-
заться мини-революцией. С одной 
стороны, мэрия Москвы с нача-
ла прошлого года остается приме-
ром для властей других регионов 
при принятии решений о том, ка-
кие меры допустимы в борьбе с эпи-
демией. С другой стороны, хотя на 
национальном уровне экономиче-
ское стимулирование вакцинации 
по-прежнему маловероятно, альтер-
нативой ему может быть админис-
тративное давление в пользу вак-
цинации, а это едва ли та мера, на 
которую и федеральные, и регио-
нальные власти охотно согласятся 
после года пандемии и в преддве-
рии парламентских выборов.

Александр Воронов,  
Евгений Хвостик,  
Дмитрий Бутрин

Получите за укол

Первый зампред комитета 
по  охране здоровья Госдумы 
 Федот Тумусов направил на от-
зыв в правительство РФ зако-
нопроект, который предлагает 
отменить обязательную депорта-
цию иностранцев с ВИЧ. Депутат 
считает необходимым позволить 
им лечиться на территории РФ 
за свой счет или за счет их род-
ной страны. Это, по его мнению, 
защитит права мигрантов с ВИЧ 
и сэкономит деньги российских 
налогоплательщиков, так как 
экстренное лечение в запущен-
ных случаях стоит государству 
более 200 тыс. руб. В Минздраве 
ранее усомнились в том, что ле-
чить иностранцев с ВИЧ дешевле, 
чем высылать из страны. 

Депутат Федот Тумусов («Спра-
ведливая Россия») предложил отме-
нить норму о депортации иностран-
ных граждан и лиц без гражданства 
с ВИЧ и разрешить им легально ле-
читься в России. Депутат направил 
соответствующий законопроект 
(есть в распоряжении „Ъ“) на отзыв 

в правительство. Действующий закон 
«О предупреждении распростране-
ния в РФ заболевания, вызываемого 
вирусом иммунодефицита челове-
ка» запрещает иностранным гражда-
нам с ВИЧ въезд в Россию, их времен-
ное пребывание и проживание. Если 
у иностранцев, прошедших тестиро-
вание (не на условиях анонимности), 
выявлена ВИЧ-инфекция, Роспотреб-
надзор выносит решение о нежела-
тельности их пребывания на тер-
ритории страны. В пояснительной 
записке господин Тумусов указыва-
ет, что многие иностранцы с ВИЧ, по-
лучая такое предписание, на долгие 
годы уходят на нелегальное положе-
ние. «Понимая, что при официаль-
ном выявлении ВИЧ-инфекции им 
навсегда будет закрыт въезд в Россию, 
мигранты всячески избегают такого 
тестирования, что вносит негатив-
ный вклад в эпидемиологическую 
ситуацию в России и странах Восточ-
ной Европы и Центральной Азии»,— 
говорится в записке. 

В 2015 году, после соответствую-
щего решения Конституционного 

суда РФ, вышло постановление, за-
прещающее выдворять мигрантов 
с ВИЧ, если у них супруг, дети или 
родители — граждане РФ или ино-
странцы с видом на жительство в Рос-
сии. Однако, по замечанию депута-
та, большинству данная поправка не 
дает возможности легально прожи-
вать в стране. Господин Тумусов ука-
зывает, что действующее законода-
тельство нарушает права мигрантов 
на медицинскую помощь и проти-
воречит Государственной стратегии 
РФ по противодействию распростра-
нению ВИЧ до 2030 года. Стратегия 
предполагает, в частности, что Рос-
сия будет оказывать содействие об-
ращению ВИЧ-положительных ино-
странцев за медицинской помощью, 
а также оказывать соцподдержку от-
дельным категориям уязвимых в от-
ношении ВИЧ-инфекции групп на-
селения.

Федот Тумусов отмечает, что миг-
ранты с ВИЧ, отказываясь от анти-
ретровирусной терапии, нередко 
попадают в стационары и реани-
мационные отделения «в тяжелом 

и запущенном состоянии», что уве-
личивает нагрузку на бюджет РФ. 
Господин Тумусов ссылается на ре-
зультаты исследования экспертной 
группы по здоровью мигрантов в ре-
гионе ВЕЦА (РЭГ), о котором ранее 
рассказывал „Ъ“. Эксперты подсчи-
тали, что затраты на комплекс обсле-
дований, лечения и услуг для одно-
го человека продолжительностью 
21 день в стационаре составляют 228 
572,6 руб., в то время как годовое ам-
булаторное лечение ВИЧ-инфекции 
и обследование обходятся в среднем 
в 83 084 руб. Федот Тумусов также 
предлагает организовать лечение за 
счет средств страны исхода или само-
го иностранца с ВИЧ. По словам го-
сподина Тумусова, страны ближнего 
зарубежья, откуда массово прибыва-
ют трудовые мигранты, в настоящий 
момент полностью обеспечивают 
своих граждан антиретровирусны-
ми препаратами во время их пребы-
вания в трудовой миграции. Таким 
образом, подчеркивает депутат, при-
нятие законопроекта не потребует 
дополнительных расходов федераль-

ного бюджета, а, напротив, сэконо-
мит деньги налогоплательщиков.

По данным ЦНИИ эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора, в России 
с 1985 года, когда был обнаружен 
первый случай инфекции, до конца 
2019 года выявлено 37 389 ВИЧ-поло-
жительных иностранцев. За это же 
время число россиян с ВИЧ достигло 
1 420 975 человек. В исследовании 
РЭГ обращает внимание на высокую 
распространенность ВИЧ-инфек-
ции в России — 54,8 человека на 
100 тыс. населения. В странах, из ко-
торых трудовые мигранты приезжа-
ют чаще всего, показатель гораздо 
ниже: 14,2 — в Таджикистане, 13,2 — 
в Киргизии, 7,2 — в Азербайджане. 
Глава Федерального центра по борь-
бе со СПИДом Вадим Покровский 
ранее заявил „Ъ“, что в конце 1980-х, 
когда инфекция действительно об-
наруживалась в основном у приез-
жающих из-за рубежа, в их обсле-
довании и высылке на родину «был 
какой-то смысл». Уже через несколь-
ко лет число россиян—носителей 
инфекции значительно превышало 

число иностранцев. Однако практи-
ка депортации, по словам эксперта, 
поддерживалась «ура-патриотами», 
которые считали, что таким образом 
«спасают Россию от ВИЧ-инфекции». 

По данным Федерации мигран-
тов России (ФМР), ежегодно в стране 
примерно у 1,5–2 тыс. иностранных 
граждан при оформлении трудового 
патента выявляется ВИЧ-статус. «Ис-
ходя из этого, можно предположить, 
что у множества мигрантов, не офор-
мляющих патент, также может быть 
выявлена инфекция, однако данных 
нет»,— говорит глава ФМР Вадим Ко-
женов. По его словам, ФМР «в целом» 
поддерживает инициативу Федо-
та Тумусова, так как «современные 
средства терапии при ВИЧ позволя-
ют делать человека абсолютно нео-
пасным для окружающих». 

В Минздраве инициативу депу-
тата „Ъ“ не прокомментировали. 
Ранее в ведомстве заявили, что не 
согласны с выводами РЭГ об эконо-
мической выгоде лечения мигран-
тов с ВИЧ. 

Наталья Костарнова

ВИЧ-положительная инициатива
Депутат предложил изменить законодательство в пользу инфицированных мигрантов

Возможностями « Паутины» 
смогут  воспользоваться 
не только полицейские, 
но и недовольные водители    
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Президент Чада и бывший глав-
нокомандующий Идрис Деби 
Итно скончался в результате ран, 
которые получил в бою с груп-
пировкой, вторгшейся в страну 
из Ливии. О смерти маршала,  
более 30 лет управлявшего стра-
ной, стало известно на следую-
щий день после объявления об 
очередной победе на президент-
ских выборах. Его смерть —  
удар по стабильности Чада  
и всего региона.

«Президент республики Идрис 
Деби Итно сделал последний вздох, 
защищая единство и целостность 
территорий на поле боя»,— заявил 
во вторник официальный предста-
витель армии Чада Азем Бермендао 
Агуна в эфире государственного те-
левидения. По его словам, президент 
Деби был ранен во время инспекции 
армейских частей на передовой. Сра-
зу после новости о смерти президен-
та армия Чада объявила о создании 
временного военного совета во главе 
с сыном покойного генералом Маха-
матом Идрисом Деби (Кака) — де-фак-
то вторым человеком в руководстве 
страны. Предполагается, что совет бу-
дет управлять Чадом в течение 18 ме-
сяцев. Среди первых решений сове-
та — введение комендантского часа 
во всех частях страны с 18:00 до 5:00, 
закрытие границ, а также роспуск 
парламента и правительства. При 
этом оппозиция уже потребовала от 
военных передачи власти председа-
телю парламента, как положено по 
конституции страны.

О кончине президента стало из-
вестно на следующий день после 
объявления результатов президент-
ских выборов, в которых 68-летний 
Идрис Деби Итно принимал участие 
уже в шестой раз. По итогам голосо-
вания он набрал почти 80% голосов.

Сын пастуха Идрис Деби Итно по-
лучил диплом десантника и квали-
фикацию пилота во Франции. В 1979 
году после учебы в Париже вернул-
ся в Чад, где поддержал выступив-
шую против правительства группи-
ровку Хиссена Хабре «Военные силы 
Севера». За это был сразу назначен 
начальником штаба группировки, 
а после ее победы в 1982 году полу-
чил пост командующего вооружен-
ными силами республики. Спустя 
пять лет Идрис Деби стал советни-
ком президента по вопросам без-
опасности и обороны, но в 1989 году 
он и еще несколько высших офице-
ров были обвинены в попытке го-
сударственного переворота. Идри-
су Деби удалось бежать в Судан. Он 
смог объединить оппозиционные 
силы, создав Патриотическое движе-
ние спасения (ПДС), чьи отряды в но-
ябре 1990 года вошли в Чад. Хиссен 
Хабре бежал из страны, а Идрис Деби 
возглавил временный совет. Спустя 
несколько месяцев он официально 
был объявлен президентом, а в даль-
нейшем неоднократно выигрывал 
выборы. Это стало возможным в том 
числе благодаря поправкам к кон-
ституции, временно отменившим 
ограничение числа сроков, которые 

президент может оставаться у влас-
ти. Титул маршала был присвоен 
президенту год назад.

Последние поправки к конститу-
ции Чада были приняты в 2018 году. 
Согласно им Идрис Деби мог оста-
ваться президентом до 2033 года. 
Но судьба распорядилась иначе. 
11 апреля, в день выборов, боеви-
ки «Фронта за перемены и согласие 
в Чаде» (FACT) начали наступление 
на столицу страны. Эта группиров-
ка численностью от 700 до 1,5 тыс. 
боевиков была создана в 2016 году 
в результате раскола повстанче-
ского «Союза сил за демократию 
и развитие». Базой FACT стала Ли-
вия. Группировка воевала против 
Ливийской национальной армии 
(ЛНА) Халифы Хафтара. Более того, 
группировке удалось привлечь 
в свои ряды и часть чадских наемни-
ков, сражавшихся за Хафтара. В 2017 
году FACT заключил пакт о нена-
падении с ЛНА и ему разреши-
ли остаться в районе Эль-Джуфры. 
Именно оттуда началось наступле-
ние боевиков на Чад. В некоторых 
СМИ появились версии, что FACT 
решил покинуть Ливию после того, 
как в результате национального ди-
алога в этой стране было приня-
то решение об уходе с ливийской 
территории всех наемников. Пере-
живший несколько попыток воен-
ных переворотов и захватов власти 

оппозицией президент Деби лич-
но отправился на фронт. Он при-
вык называть себя воином и умер 
как воин, отмечают многие мест-
ные СМИ. После смерти президен-
та FACT возобновил наступление на 
столицу Чада.

Западные страны рассматривали 
Идриса Деби как союзника в борьбе 
с террористическими группировка-
ми, включая «Боко Харам», «Аль-Ка-
иду» и «Исламское государство» (за-
прещены в РФ). Особо тесные связи 
были у президента с Францией, бо-
лее того, его называли самым вер-
ным союзником и проводником ин-
тересов Парижа в регионе. Чад стал 
центром французских антитерро-
ристических операций в зоне Сахе-
ля. «Франция выражает семье прези-
дента Идриса Деби и всему чадскому 
народу свои соболезнования. Чад те-
ряет великого солдата и президен-
та, который на протяжении трех де-
сятилетий неустанно трудился во 
имя безопасности страны и стабиль-
ности региона. Франция теряет хра-
брого друга»,— говорится в заявле-
нии Елисейского дворца.

По словам африканиста Алексея 
Целунова, гибель президента может 
серьезно отразиться на стабильно-
сти внутри Чада и региона. «Идрис 
Деба играл ключевую роль (правда, 
не всегда позитивную) в архитекту-
ре безопасности Сахеле-Сахарско-
го региона, в частности в Дарфуре, 
у него было большое влияние в со-
седней ЦАР, а его армия постоянно 
участвовала в том или ином каче-
стве в нескольких военных опера-
циях, в том числе против террори-
стов»,— сказал собеседник „Ъ“. «Его 

смерть — это большой репутацион-
ный удар для считающихся эффек-
тивными и сильными вооружен-
ных сил»,— отметил эксперт. Он 
также не исключил начала борьбы 
за власть в самом Чаде, в том числе 
внутри семьи президента. Помимо 
37-летнего генерала Махамата Ид-
риса Деби, который возглавил вре-
менный совет, у президента есть 
еще один сын от другой жены — 
29-летний полковник Абделькерим 
Идрис Деби. По словам Алексея Це-
лунова, «семью» также тревожит 
«фактор Эрдими» — речь идет про 
племянника президента Тимана 
Эрдими, проживающего в изгна-
нии за границей,— он стоит за по-
встанческой активностью и воору-
женной оппозицией. Племянник 
президента возглавлял вторгший-
ся в Чад в 2019 году (и быстро раз-
громленный ВВС Франции) «Союз 
сил за сопротивление». Тиман Эрди-
ми вместе с братом Томом помогали 
президенту выстраивать вертикаль 
власти и партийные структуры, 
но в середине 2000-х, когда Идрис 
Деби решил изменить конститу-
цию и баллотироваться снова, бра-
тья, видевшие себя его преемни-
ками, обиделись и ушли в Судан 
вместе со многими сторонниками. 
«С учетом того что в последние годы 
внутри страны росло социальное 
недовольство, стали регулярными 
оппозиционные выступления из-за 
кризиса на рынке энергоносителей, 
задержек зарплат, ситуация очень 
напряженная. Неудивительно, что 
армия гражданским власть пока не 
отдаст»,— сказал господин Целунов.

Марианна Беленькая

Граждане Чада  
оплакивают шестой срок
Бессменный с 1990 года лидер Чада Идрис Деби погиб в бою,  
на его место пришел сын Махамат

Новый посол Украины в США  
Оксана Маркарова вылетела 
в Вашингтон, где сменит ветера-
на дипломатии Владимира Ель-
ченко, возглавлявшего украин-
скую дипмиссию чуть более года. 
Учившаяся в Америке и ранее 
руководившая Министерством 
финансов госпожа Маркарова 
представляет новое поколение 
украинских политиков, настроен-
ных на жесткое противостояние 
с Россией и более тесное взаимо- 
действие с США, уровень кото-
рого в Киеве считают недоста-
точным. Между тем перед новым 
послом стоят непростые зада-
чи: восстановить пошатнувше-
еся доверие Вашингтона к укра-
инским реформам, наладить 
диалог с администрацией  
Джо Байдена и укрепить двух- 
партийную поддержку Киева 
в Конгрессе США.

«Впервые с 1999 года иду на по-
садку в самолет с one way ticket 
(билетом в одну сторону.— „Ъ“). 
С сегодняшнего дня — в рядах ди-
пломатической teamUkraine»,— на-
писала во вторник в Facebook новый 
посол Украины в США Оксана Мар-
карова перед вылетом в Вашингтон, 
опубликовав также селфи из аэро-
порта и фото своего дипломатиче-
ского паспорта. Точкой отсчета ново-
го этапа в карьере стало 25 февраля, 
когда президент Владимир Зелен-

ский с подачи главы МИДа Дмитрия 
Кулебы подписал указ о назначении 
Оксаны Маркаровой послом, уволив 
с этой должности 61-летнего Влади-
мира Ельченко. Именно господин 
Кулеба предложил ее кандидату-

ру президенту 20 ноября прошлого 
года — через две недели после пре-
зидентских выборов в США.

Объясняя мотивы назначения, 
Владимир Зеленский назвал глав-
ными достоинствами Оксаны Мар-
каровой патриотизм, высокий про-
фессионализм и «очень позитивное 
восприятие в США», что, по его сло-
вам, должно стать формулой успе-
ха для укрепления партнерства 
с Вашингтоном. Президент Зелен-
ский заявил, что приоритетными 

задачами нового посла станут на-
лаживание эффективного диалога 
с администрацией президента Джо 
Байдена, активная работа с Конгрес-
сом и укрепление поддержки Украи-
ны на двухпартийном уровне.

В свою очередь, Оксана Маркаро-
ва вскоре после своего назначения 
призвала максимально ужесточить 
санкции США против России, а так-
же сообщила, что намерена создать 
в Вашингтоне «Украинский дом» — 
площадку для друзей Украины, кото-
рая, судя по всему, может стать цент-
ром лоббирования интересов Киева 
в американской столице.

Первая в истории отношений Ки-
ева и Вашингтона женщина—посол 
Украины в США станет уже третьей 
по счету главой украинской миссии 
в американской столице за непол-
ные два года правления президента 
Зеленского. Вскоре после своего из-
брания в мае 2019 года он поспешил 
убрать из Вашингтона посла Валерия 
Чалого, который считался креатурой 
предыдущего президента Петра По-
рошенко — ранее господин Чалый 
был заместителем главы его адми-
нистрации. Указ об увольнении Ва-
лерия Чалого, который проработал 
в Вашингтоне четыре года, был под-
писан уже 19 июля 2019 года. По-
мощник президента Андрей Ермак 
тогда заявил, что смена посла потре-
бовалась для перезагрузки отноше-
ний с США.

Между тем эта миссия оказалась 
невыполнимой для преемника Ва-
лерия Чалого Владимира Ельченко, 
который до украинского конфликта 
2014 года работал послом в Москве, 
после чего стал постпредом Украи-
ны при ООН. Утверждение его кан-
дидатуры Вашингтоном растянулось 
на несколько месяцев: украинская 
сторона не могла получить агреман 
вплоть до декабря 2019 года. В ито-
ге миссия Владимира Ельченко при-
шлась на последние месяцы прези-
дентской гонки в США, в связи с чем 
решать задачу перезагрузки отноше-
ний с Вашингтоном, не зная буду-
щего победителя, было по опреде-
лению невозможно. Так Владимир 
Ельченко, начинавший карьеру еще 
в МИД советской Украины, оказался 
в Вашингтоне промежуточной фигу-
рой, проработав в должности посла 
с декабря 2019 по февраль 2021 года.

Между тем новый посол Украи-
ны имеет объективное преимущест-
во для своей работы, учитывая, что 
вопрос власти в Вашингтоне на бли-
жайшие годы решен. Двоевластия 
эпохи президента Трампа не суще-
ствует: помимо администрации в Бе-
лом доме демократы контролируют 
обе палаты Конгресса США.

Оксана Маркарова выглядит про-
тивоположностью Владимира Ель-
ченко и по своей биографии, и по 
управленческому опыту. В 2001 году 
она получила степень магистра в об-

ласти международных публичных 
финансов и торговли в Университете 
Индианы (США). После этого до при-
хода на дипломатическую службу 17 
лет проработала в бизнесе, а в ноябре 
2014 года по предложению возгла-
вившей Минфин украинской амери-
канки Натальи Яресько, выросшей 
в семье эмигрантов в Чикаго, присо-
единилась к ее команде. После ухода 
госпожи Яресько Оксана Маркарова 
с июня 2018 по март 2020 года воз-
главляла украинское Министерство 
финансов, занимаясь реформой это-
го сектора и ведя переговоры с пред-
ставителями Госдепартамента, Мин-
фина США и МВФ. При этом вместе 
с главой МВД Арсеном Аваковым она 
стала одним из двух министров, со-
хранившим кресло в правительстве 
после победы Владимира Зеленского 
на выборах в 2019 году.

В украинских СМИ высказы-
вались предположения о том, что 
связи госпожи Маркаровой долж-
ны помочь ей добиться помощи Ва-
шингтона для выделения Украине 
кредита МВФ. Между тем Дмитрий 
Кулеба заявил: «То, что Маркарову 
отправляют только выбивать день-
ги из МВФ,— это бред. Важная прав-
да в том, что Маркарова будет первая 
в истории госпожа посол Украины 
в США». И добавил: «Успешный ми-
нистр финансов по определению не 
может быть плохим дипломатом».

Сергей Строкань

А поворотись-ка, Ксанка
Украина получила самого проамериканского посла в США

Бывший американский прези-
дент Дональд Трамп может при-
нять участие в следующих вы-
борах. Об этом сам экс-глава 
Белого дома заявил в интервью 
Fox News. Господин Трамп также 
сообщил, что планирует помочь 
Республиканской партии побе-
дить на выборах в Палату пред-
ставителей, поругал нынешнего 
президента Джо Байдена и до-
брым словом помянул россий-
ского лидера Владимира Путина.

«Больше всего я скучаю по помо-
щи людям, ведь для этого я и затеял 
это все — так Дональд Трамп отве-
тил на вопрос ведущего Шона Хэн-
нити о том, по чему бывший прези-
дент скучает больше всего.— Это все 
было довольно болезненно. У меня 
была прекрасная жизнь, отличная 
компания, процветающий бизнес, 
никаких проблем. А сейчас на меня 
то и дело нападают. Это мерзко, это 
ужасно. О, знаете что? Я любил это 
все, потому что я помогал людям. 
Я помогал им так, как ни один из пре-
зидентов до меня».

Вообще, воспоминаниям и ито-
гам правления президента Трам-
па в интервью была отведена зна-
чительная доля времени. Бывший 
глава государства также сказал, на-
пример, что больше всего гордит-
ся снижением налогов на $1,5 трлн 
и надеется, что Джо Байден его до-
стижение не разрушит, еще боль-
ше времени, однако, в разговоре 
посвятили настоящему и будуще-
му. Дональд Трамп выразил уверен-
ность в том, что Республиканская 
партия пойдет от победы к побе-
де, если возьмет на вооружение его  
лозунг «Вернем Америке былое ве-
личие», и предостерег от послед-
ствий бушующего на америка-
но-мексиканской границе кризиса 
с мигрантами.

«Они стараются максимально за-
мять это дело. Ситуация ужасная, 
страна может быть уничтожена! 
Люди валят толпами. В ближайшие 
месяцы мы увидим то, чего раньше 
никогда не видели. Впрочем, уже 
сейчас ситуация просто невидан-
ная. Никогда на границе не было 
того, что творится там сейчас: люди 
идут десятками тысяч, просто при-
ходят пешком. Все, что надо было 
делать, просто не вмешиваться в си-
туацию»,— заявил бывший глава го-
сударства.

Нашлись критические слова 
у него и для медицинских властей 
страны: приостановку вакцинации 
препаратом Johnson & Johnson го-
сподин Трамп назвал глупым реше-
нием, выгодным компании Pfizer. 
«Pfizer и FDA (Управление по контр-
олю за продуктами питания и лекар-
ственными средствами США.— „Ъ“) 
заодно. То, что FDA сделало с John-
son & Johnson, глупо: остановили 
вакцинацию. С точки зрения пиара 
худший поступок придумать слож-
но. Они так любят Pfizer! Прекрасно 
с ними уживаются»,— заявил глава 

государства. Он практически сра-
зу же дал понять: ему есть за что не-
долюбливать Pfizer. Свой препарат 
эта компания, по мнению Дональда 
Трампа, сделала при его правлении 
в рамках проекта «Сверхсветовая 
скорость», однако публично объяви-
ла о появлении своей вакцины че-
рез два дня после выборов. Затронув 
вакцинную тему, экс-президент не 
преминул воспользоваться возмож-
ностью похвастаться. «Мы все сде-
лали меньше чем за девять месяцев. 
Обычно нужно минимум три года. 
Не думаю, что в таком случае у нас 
вообще была бы вакцина»,— сказал 
господин Трамп.

Затронул он и тему России, от-
вечая на вопрос о том, что сделал 
бы иначе, если бы вновь пришел 
к власти в 2024 году. «Когда я при-
шел к власти, по нам нанесли удар 
с помощью этого фальшивого „рос-
сийского“ расследования. Это было 
полное вранье. Я пять лет борол-
ся со всеми этими „расследования-
ми“»,— признался президент. По его 
словам, вся история была придума-
на демократкой Хиллари Клинтон 
и ее соратниками, которые знали, 
что все обвинения не соответствова-
ли действительности. «Это все было 
вздором. Знаете, что он (Джо Бай-
ден.— „Ъ“) сделал? Подорвал любую 
возможность взаимодействия с Рос-
сией. Мы могли бы наладить хоро-
шие… Знаете, вот говорят: „О-о-о, он 
любит Россию!“ Уживаться с Росси-
ей — это хорошо, а не плохо. Ужи-
ваться с Китаем — хорошо»,— за-
явил бывший глава государства. 
«Я отлично ладил с президентом 
Путиным. Он мне нравился, я ему 
нравился, это хорошо, а не пло-
хо!» — утверждал Дональд Трамп, 
подчеркивая, что между двумя госу-
дарствами могли быть хорошие от-
ношения, что пошло бы на пользу 
США и гражданам страны.

Ответил Дональд Трамп и на во-
прос, собирается ли он участвовать 
в выборах 2024 года. «У меня отлич-
ные рейтинги, я популярнее, чем 
был за день до выборов, потому что 
люди видят, как плохи дела на гра-
нице. Они видят, что происходит, 
видят, что их оружие скоро отберут, 
а налоги повысят. Растет зарегули-
рованность общественной жизни. 
Вырастет безработица. Так что ска-
жу так: я всерьез рассматриваю эту 
возможность. Даже более чем все-
рьез. С юридической точки зрения 
пока говорить еще не хочу — пока 
рано»,— подытожил он.

По данным проведенного в апре-
ле 2021 года опроса YouGov, поло-
жительно о Дональде Трампе вы-
сказывались 40% американцев, 
неодобрительно — 55%. Но поддер-
жка среди республиканцев по-преж-
нему высока: одобрительно его оце-
нивают 82%, неодобрительно — 16%. 
Деятельность Джо Байдена при этом 
положительно оценили 50% опро-
шенных, отрицательно — 45%.

Алексей Наумов

Дональд Трамп 
расследовал  
свое будущее
Бывший президент  
дал часовое интервью о себе, стране  
и участии в выборах 2024 года

Одним из достоинств 
Оксаны Маркаровой, 
получившей степень 
магистра в Университете 
Индианы, в Киеве считают 
то, что ее «очень позитивно 
воспринимают в США»

Президент Чада  
Идрис Деби Итно  
был в шестой раз избран 
главой государства,  
но даже не успел начать 
новый президентский срок 
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Nikkei 225 29100,38 (–584,99)
РТС 1455,43 (–21,15)
FTSE 100 6859,87 (–140,21)

DAX 30* 15129,51 (–238,88)
DJIA* 33841,65 (-235,98)
NASDAQ Composite* 13759,419 (–155,346)

*На 19:43.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.04.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.04.21
Австралийский доллар 59,3073
Английский фунт 106,4217
Белорусский рубль 13,7061
Датская крона* 12,334

Доллар США 76,0155
Евро 91,7507
Индийская рупия** 10,17
Казахский тенге** 17,6717

Канадский доллар 60,8611
Китайский юань* 11,7023
Норвежская крона* 91,855
СДР 109,0321

Сингапурский доллар 57,2751
Новая турецкая лира 93,7468
Украинская гривна* 27,1428
Шведская крона* 90,6879

Швейцарский франк 83,1134
Японская иена** 70,1024
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Сыр округляет доли
Мелкие российские производители уходят с рынка

Опережающий рост выпу-
ска сыров крупными ком-
паниями усиливает консо-
лидацию рынка: 20 игроков 
уже конт ролируют около 70% 
произ водства. В следующие 
пять лет показатель может 
дос тичь 90%. Но участники 
 рынка видят риски снижения 
 спроса из-за падения  доходов 
потребителей и роста цен 
на  продукцию.

По итогам 2020 года 20 круп
нейших производителей твердых 
и полутвердых сыров увеличили 
производство на 8%, до 258 тыс. 
тонн, заняв около 70% рынка рос
сийских сыров. Это следует из 
рейтинга Национального союза 
производителей молока («Союз
молоко») и Streda Consulting. Для 
сравнения: общий объем произ
водства сыров рос примерно на 
4%, до 565 тыс. тонн. Первое мес
то рейтинга заняла ГК «Фудлэнд» 
(бренды VardeVaal, Excelsior и др.) 
c объемом в 26,4 тыс. тонн, вто
рое — «ВиммБилльДанн» (вхо
дит в PepsiCo; марка «Ламбер») — 
24,7 тыс. тонн, третье — Юговский 
комбинат молочных продуктов 
(ЮКМП) — 23,4 тыс. тонн.

Гендиректор ГК «Фудлэнд» Мак
сим Поляков объясняет рост про
изводства ограничениями в связи 
с пандемией. По его словам, изза 
закрытых границ потребители про
водили больше времени в России, 
а ресторанный бизнес после восста
новления работы активно возобно
вил закупки. В 2021 году группа пла
нирует увеличить производство до 
32 тыс. тонн, добавил господин По

ляков. В PepsiCo также говорят о ро
сте спроса на продукты питания на 
фоне пандемии, добавляя, что часть 

потребителей могли рассматривать 
сыры как здоровый источник бел
ка. В ЮКМП „Ъ“ не  ответили.

Гендиректор «Союзмолоко» Ар
тем Белов согласен, что тренд на 
консолидацию на рынке сыров 
будет усиливаться за счет большо
го количества заявленных проек
тов. По словам гендиректора Streda 
Consulting Алексея Груздева, круп
нейшие производители в течение 
трехпяти лет планируют допол
нительно вывести на рынок почти 
150 тыс. тонн сыров, что позво
лит им довести свою долю до 90%, 
а остальное останется за региональ
ными игроками и ремесленными 
сыроварнями.

На импорт в твердых сырах 
в России приходится около 40% по
требления. Господин Груздев сомне
вается, что это соотношение суще
ственно изменится. По его словам, 
сегодня 90% поставок обеспечива
ет Белоруссия, которая уже прош
ла стадию активной модернизации 
и продолжает постепенно наращи
вать объемы. 

Сделок M&A на рынке  Алексей 
Груздев не ожидает, отмечая, что 
большинство международных ком
паний, которые хотели выйти на 
российский рынок, уже локализова
ли здесь производство. Так, в 2016–
2017 годах французская Savencia 
Fromage & Dairy получила контроль 
над Белебеевским молочным ком
бинатом в Башкирии, а немецкая 
DMK — над Бобровским сыродель
ным заводом в Воронежской обла
сти. В 2020 году Savencia стала ше
стым производителем сыров в РФ, 
выпустив 14 тыс. тонн, DMK — деся
тую строчку с 11 тыс. тонн. 

Председатель совета директоров 
ГК «Кабош» (в 2020 году выпустила 

6 тыс. тонн сыров, заняв 19е ме
сто) Дмитрий Матвеев добавляет, 
что для M&A важно наличие про
фильного стратегического инвес
тора, который может привнести до
полнительную ценность в бизнес, 
а сейчас таких игроков на рынке 
нет. Ускорить консолидацию может 
и введение системы цифровой мар
кировки: дополнительные инвес
тиции могут оказаться неподъем
ными для небольших компаний, 
что в итоге сыграет в пользу круп
ных игроков,  добавляет  Алексей 
Груздев.

По словам Артема Белова, по
требление сыров в России продол
жит расти, в том числе изза эффек
та низкой базы. Сегодня в стране 
потребляется около 4–5 кг твердых 
и полутвердых сыров на человека 
в год при европейском уровне по
требления в 15 кг на человека в год, 
отмечает он.

Заместитель директора по тор
говле Агрокомплекса им. Н. И. Тка
чева (в 2020 году выпустил 7,8 тыс. 
тонн сыров, заняв 17е место рей
тинга) Владимир Ямщиков добав
ляет, что негативно на спрос влияет 
снижение благосостояния потре
бителей. «Цена — это чувствитель
ный вопрос, мы видим, насколь
ко покупатели реагируют на промо 
и скидки»,— рассказывает он. При 
этом, по словам топменеджера, 
рост цен в категории неизбежен, 
так как дорожают сырье, упаковка 
и логистика. В Агрокомплексе им. 
Н. И. Ткачева говорят, что старают
ся корректировать цены без ущерба 
для спроса.

Алексей Полухин
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Глава Минцифры Максут Шадаев 
в интервью „Ъ“ 20 апреля высказал 
довольно неоднозначную мысль: нет 
ничего страшного в том, что в реестр 
отечественного ПО попадет слегка до
работанный open source продукт. На
пример, AlterOffice от «Алми Парт
нер», которую конкуренты по рынку 
офисного ПО не раз обвиняли в кло
нировании иностранного аналога.

Посыл министра, судя по интер
вью, в том, что ориентироваться нуж
но в первую очередь на невидимую 
руку рынка, которая, как известно, 
всегда возьмет свое. Но идея не на
шла отклика в сердцах разработчи
ков. Сразу после выхода интервью 
они начали звонить и выражать бур
ное непонимание. «Такая позиция — 
это подрыв самого понятия импор
тозамещения, дискредитация идеи 
реестра отечественного ПО и под
держка профанации»,— возмущался 
один из участников рынка, по понят
ным причинам пожелавший остаться 
неизвестным. Компании даже нача
ли обсуждать совместное обращение 
в правительство.

Разработчиков можно понять. Не
которые из них еще более десяти лет 
назад начали вкладываться в собст

венные продукты в надежде на ве
сомые госконтракты. Например, со
здание пакета «МойОфис» обошлось 
в $100 млн, а «Базальт СПО», по собст
венным данным, тратит в год на вы
пуск очередной линейки продуктов, 
в первую очередь операционных си
стем, около 500 млн руб. Глава самой 
«Алми Партнер» Михаил Лебедев, 
впрочем, настаивает, что в разработ
ку AlterOffice тоже вложено немало, 
около 1 млрд руб.

Сейчас, казалось бы, для таких иг
роков наступает долгожданное свет
лое будущее. После того как выгля
девший непобедимым Microsoft 
отказался работать с МГТУ имени Бау
мана, у остальных появился реальный 
шанс проникнуть в госучреждения. 
И вдруг оказывается, что в этой гон
ке все будут равны. «Мы можем столк
нуться с тем, что в реестре отечествен
ного ПО окажутся сотни продуктов, 
создатели которых просто переклеи
ли шильдики»,— опасается глава ком
пании «МойОфис» Дмитрий Комисса
ров. Тем более что подобные примеры 
были в других отраслях, от компью
терного «железа» до машиностроения.

В результате снова встает вопрос: 
а что вообще можно считать с техни
ческой точки зрения отечественным 
продуктом, в данном случае софтом? 
Сейчас основные требования касают
ся российской регистрации правоо
бладателя лицензии, но не особен
ностей кода. И если в случае «железа» 
Минпромторг постоянно и подроб
но обсуждает со всеми профильными 
ассоциациями механизмы определе
ния «отечественности», то в Минциф
ры, судя по словам министра, пози
ция другая: «Какой объем доработок 
должен быть, чтобы софт признали 
российским? Моя позиция заключа
ются в том, что если в реестр ктото ста
вит минимально доработанный open 
source продукт с оформлением прав 
на это решение, то почему бы и нет». 
Так что в борьбу крупных разработчи
ков вполне могут вклиниться смелые 
новички, которые не тратили мно
го денег на разработку продукта, зато 
 нашли ресурсы для его продвижения.

Что вообще можно 
считать с техниче-
ской точки зрения 
отечественным  
продуктом, в данном 
случае софтом?

Дальневосточному углю нарежут границы
Минэнерго работает над квотой пропуска через погранпереходы

Минэнерго работает над отдельной 
 квотой на использование железнодо-
рожной инфраструктуры для выво-
за угля из ДФО по аналогии с действу-
ющей для Кузбасса. Пока она коснется 
только погранпереходов: сегодня Куз-
басс может вывозить через них 5% от 
плановых поставок на восток, анало-
гичный порядок может быть принят 
для дальневосточных угольщиков. 
Якутия, активно наращивающая добы-
чу, планирует к 2024 году обеспечить 
свыше 36 млн тонн в год дополнитель-
ных объемов, которые не имеют дру-
гих альтернатив для вывоза помимо 
Восточного полигона.

Минэнерго предлагает ввести для уголь
ных компаний ДФО тот же принцип плани
рования и порядок вывоза угля на экспорт 
в восточном направлении, в том числе че
рез погранпереходы, что уже действует для 
Кузбасса. Это следует из письма министра 
Николая Шульгинова в правительство от 
15 апреля (есть у „Ъ“).

Кузбасс с августа 2020 года  поставляет в вос
точном направлении уголь по  особым прави

лам, определенным Минтрансом и Минэнер
го. У региона есть квота провозной способности 
железнодорожной инфраструктуры, кото
рая делится между компаниями по специаль
ной методике: половина квоты распределяет
ся обычным порядком, а половина зависит от 
того, сколько компании поставляли в преды
дущие месяцы в альтернативных направлени
ях — на северозапад, юг, через Арктику и т. п. 
В квоте также учтены поставки через погран
переходы — не более 5% от всего планового 
объема, или до 2,6 млн тонн. С момента начала 
действия методики по ней было распределено 
порядка 35 млн тонн кузбасского угля.

Другие регионы пока везут уголь общим 
порядком. Но Якутия уже просила о заклю
чении такого же соглашения с ОАО РЖД, ка
кое действует у Кузбасса (см. „Ъ“ от 2 февраля). 
Угольщики Якутии закладывают наибольший 
прирост объемов в ДФО и жалуются на недо
статок инфраструктуры для вывоза. На со
вещании 2 марта Владимир Путин поручил 
увеличить вывоз угля из Якутии на восток 
и обеспечить расширение инфраструктуры 
под эти нужды, при необходимости исполь
зуя средства ФНБ (см. „Ъ“ от 3 марта). Замгенди

ректора ОАО РЖД Андрей Макаров говорил, 
что обозначенное угольщиками Якутии уве
личение объемов относительно параметров, 
заложенных в проекте второго этапа расши
рения БАМа и Транссиба, должно составить 
36 млн тонн к 2024 году. Все необходимые для 
этого средства — порядка 350 млрд руб., если 
без электрификации (с ней 700 млрд руб.),— 
ОАО РЖД будет просить предоставить из ФНБ. 
Об оценке в 700 млрд руб. ранее заявлялось 
в контексте поручения Юрия Трутнева (см. 
„Ъ“ от 12 февраля). В первых версиях попра
вок к правилам недискриминационного до
ступа Минтранс предлагал дать приоритет 
углю ДФО над остальными угольными груза
ми. В «Колмаре» от комментариев отказались, 
в «АПроперти» не ответили „Ъ“.

В Минэнерго „Ъ“ сообщили, что квоту ДФО 
предполагается дать только в отношении по
гранпереходов. Согласно письму, новый по
рядок будет применяться «при безусловном 
обеспечении условий пропорциональности 
от объемов заявок и удаленности от погранич
ных переходов потенциальных грузоотпра
вителей». Как будет реализован этот принцип, 
не разъясняется с учетом того, что в отличие 

от Кузбасса угольщики Якутии не имеют при
емлемых экспортных альтернатив Дальнему 
Востоку в силу географического положения. 
В Минэнерго „Ъ“ сказали, что вопрос прора
батывается. При этом в письме говорится, что 
ряд ведомств на 14 апреля еще не представи
ли позицию. В Минтрансе „Ъ“ сказали, что по
зицию в Минэнерго направили, в Минэко
номики от комментариев отказались, в ФТС 
сообщили, что готовы принять участие в рабо
те Минэнерго по этому акту и направили в ми
нистерство соответствующую позицию.

У грузоотправителей Якутии амбициозные 
планы по наращиванию добычи, но в отличие 
от Кузбасса у них более молодые проекты, раз
витие железнодорожной инфраструктуры 
отстает, а портовые мощности относительно 
недавно введены или только планируются, го
ворит глава «InfolineАналитики» Михаил Бур
мистров. В такой ситуации фокус на экспорт 
через погранпереходы, который в ближайшее 
время в любом случае нужно расширять с уче
том развития контейнерных перевозок, впол
не объясним и целесообразен, добавляет он.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

Регионам надстраивают экспертизу
Единая цифровая платформа Минстроя не нашла понимания у рынка

Идея Минстроя РФ внедрить в регионах Единую циф-
ровую платформу экспертиз (ЕЦПЭ), оператором ко-
торой выступает подконтрольное министерству ФАУ 
«Главгосэкспертиза», вызвала ожидаемое сопротив-
ление со стороны участников рынка. По их мнению, 
за идеей чиновников кроется желание передать наи-
более крупные подряды на строительную эксперти-
зу на федеральный уровень. Это, считают на рынке, 
противоречит Градостроительному кодексу, передав-
шему полномочия по созданию цифровых платформ 
по документообороту по региональным стройкам 
субъектам РФ. 

Ассоциация экспертиз строительных проектов (АЭСП) на
правила в Минстрой и Минцифры письмо (копия есть у „Ъ“), 
указав на проблемы, которые могут возникнуть в отрасли 
с переходом на ЕЦПЭ. Это программный продукт ФАУ «Глав
госэкспертиза», подконтрольного Минстрою.

В марте 2021 года министерство разослало властям субъ
ектов РФ рекомендации по переводу на эту платформу ре
гиональных экспертов, дающих заключение на предмет 
соответствия строящихся объектов градостроительным до
кументам. Речь идет об объектах, финансируемых за счет 
средств из бюджетов регионов. В АЭСП считают, что инициа
тива Минстроя противоречит законодательству. Градострои
тельный кодекс передал полномочия по созданию цифровых 
платформ для документооборота экспертных заключений 

по региональным стройкам субъектам РФ, подтверждает гла
ва судебной практики Mikhailov & Partners Private Services 
Group Павел Желновод. 

Региональные экспертные организации перешли на элек
тронный документооборот пять лет назад, используя услуги 
сторонних разработчиков программного обеспечения. Сей
час экспертам в регионах придется снова понести дополни
тельные расходы, связанные с внедрением ЕЦПЭ, отмечают 
в АЭСП. Там добавляют, что это приведет к росту стоимости 
услуги по проведению госэкспертизы проектной документа
ции и результатов инженерных изысканий.

В Минстрое сообщили „Ъ“, что «рассматривают» письмо 
АЭСП, подчеркнув, что цифровизация основных процессов 
и сокращение строительноинвестиционного цикла не менее 
чем на один год — ключевые задачи министерства. Минциф
ры письмо ассоциации еще не получило. Там уточнили, что 
ЕЦПЭ не входит в перечень государственных информсистем. 
В «Главгосэкспертизе» не видят проблем с переводом на свою 
платформу документооборота региональных организаций. 
В учреждении добавили, что в десяти регионах экспертные 
организации уже подключены к ЕЦПЭ, в 37 — тестируют сис
тему, а в 39 субъектах рассматривают возможность внедрения.

В Минстрое добавили, что пока переход на ЕЦПЭ носит ре
комендательный характер. Но в ряде региональных эксперт
ных организаций утверждает, что это происходит «в прину
дительном порядке». Один из собеседников „Ъ“ говорит, что 

ему позвонили из аппарата губернатора одного из регионов 
Дальнего Востока с «настоятельной рекомендацией» прислу
шаться к инициативе Минстроя. 

На действия министерства и властей регионов, активно 
продвигающих ЕЦПЭ, участники отрасли не могут пожало
ваться в Федеральную антимонопольную службу (ФАС), отме
чает партнер BMS Law Firm Денис Фролов. Один из участни
ков рынка экспертиз полагает, что избежать разбирательств 
в ФАС действительно не удастся. «Скоро мы дождемся по
ток жалоб от разработчиков ПО, с которыми региональные 
экспертизы расторгнут контракты либо откажутся их про
длевать после того, как повсеместно начнется внедрение 
ЕЦПЭ»,— отмечает он. 

Несмотря на то что власти некоторых регионов пытаются 
внедрить ЕЦПЭ «телефонным правом», они могут утратить 
контроль над региональными экспертными организация
ми, считает собеседник „Ъ“ из числа профильных игроков от
расли. Он аргументирует это тем, что внедрение ЕЦПЭ может 
привести к перераспределению на рынке: «Главгосэкспер
тиза» как оператор платформы сможет забирать себе более 
крупные заказы, в то время как региональные учреждения 
останутся без крупных подрядов. В итоге, опасается собесед
ник „Ъ“, экспертные организации регионального уровня мо
гут быть упразднены за ненадобностью.

Дарья Андрианова, Халиль Аминов,  
Юлия Тишина
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НПФ Сбербанка вновь активи-
зирует продажи розничных пен-
сионных продуктов — индиви-
дуальных пенсионных планов 
(ИПП). Стагнировавшие в пре-
дыдущие три года сборы по но-
вым договорам в первом кварта-
ле 2021 года достигли 6 млрд руб. 
Впрочем, доходность по ИПП 
остается довольно консерва-
тивной и отстает от большинст-
ва бенчмарков, лишь немногим 
превышая инфляцию. В фонд 
приходят консервативные кли-
енты, которым важно не нако-
пление средств, а сбережение, 
полагают эксперты.

Поступления по добровольным 
пенсионным программам (НПО) 
крупнейшего российского НПФ 
Сбербанка составили 7,8 млрд руб., 
сообщила на пресс-конференции во 
вторник, 20 апреля, руководитель 
блока «Управление благосостояни-
ем» кредитной организации Наталья 
Алымова. Большинство из них было 
обеспечено привлечением по инди-
видуальным пенсионным планам 
(ИПП). «За первый квартал было за-
ключено 17 тыс. новых договоров по 
ИПП»,— заявили „Ъ“ в НПФ, отказав-
шись раскрывать конкретные циф-
ры по привлеченным средствам. «Ин-
терфакс» со ссылкой на пресс-службу 
фонда называет 6,2 млрд руб. 
Пресс-служба блока «Управление 
благосостоянием» Сбербанка не 
предоставила корреспонденту „Ъ“ 
возможность задать вопросы на 
пресс-конференции. В прошлом году 
было заключено 47 тыс. новых дого-
воров, сообщили в НПФ Сбербанка. 
Согласно отчетности фонда, суммар-
ные взносы физлиц за весь 2020 год 
составили 9,6 млрд руб.

НПФ Сбербанка с конца 2016 года 
занялся развитием розничного НПО, 
первоначально делая ставку на про-
дажи ИПП через сеть материнского 
банка. До начала 2018 года, когда эти 
продажи были прекращены, он со-
брал по ним клиентскую базу почти 
в 1,5 млн человек (см. „Ъ“ от 16 янва-
ря 2018 года). В прошлом году Сбер-
банк возобновил привлечение по 

ИПП, в частности через «Сбербанк 
Онлайн». Гендиректор НПФ Сбер-
банка Александр Зарецкий заявил 
на пресс-конференции, что в планах 
фонда в этом году собрать по ИПП 
25 млрд руб. взносов. «Средние чеки 
у нас выросли — начиная с 4–5 тыс. 
до 10 тыс. руб.»,— отметил топ-менед-
жер. При этом растет роль цифровых 
каналов продаж — к концу прошлого 
года фонд вышел на привлечение по-
рядка 1 тыс. клиентов в месяц через 
«Сбербанк Онлайн». В 2021 году пла-
нируется собрать 1 млрд руб. через 
цифровые каналы.

На портфеле по розничным пен-
сионным продуктам НПФ Сбербанка 
за прошлый год заработал для клиен-
тов 6% годовых. Хотя это превышает 

годовую инфляцию на 1,1 процент-
ных пункта, однако ниже средневзве-
шенной ставки депозита свыше трех 
лет, в декабре 2019 года составившей 
6,2% годовых. Самостоятельные кон-
сервативные вложения в рынок госо-
блигаций принесли бы за прошлый 
год 8,5% годовых, о чем свидетель-
ствует индекс полной доходности 
госбумаг Мосбиржи (RGBITR). Если 
бы гражданин выбрал корпоратив-
ный сегмент, то заработал 8,2% (рас-
считано по RUCBITR).

• Основную часть агрегированного 
портфеля по НПО фонда на конец 
2020 года составляли вложения в ОФЗ, 
на которые приходилось 47,8%. Также 
41,1% пенсионных резервов было вло
жено в корпоративные облигации. 
Еще 5,8% лежало на счетах банков. 
В акции было вложено 3,3%, а в суб
федеральные долговые бумаги — 2%.
«Конкурентность ИПП по сравне-

нию с другими финансовыми про-
дуктами, а также самостоятельным 
размещением средств пока неоче-
видна»,— говорит младший директор 
«Эксперт РА» Артем Афонин. По его 
словам, достаточно активное привле-
чение средств НПФ, сделавших став-
ку на ИПП, происходит в том числе за 
счет увеличения среднего взноса, что 
может говорить о переориентации на 
более состоятельную базу, которая, 
возможно, более консервативна в сво-
ем планировании и рассматривает 
пенсионный продукт в качестве воз-
можности сохранения средств, а не 
приумножения. «Потому для подоб-
ной клиентской базы может быть бо-
лее важно превышение доходности 
ИПП над инфляцией, что демонстри-
руют розничные пенсионные планы 
большинства НПФ»,— заключает он.

Илья Усов

В пенсионные планы  
вписалась цифра
НПФ Сбербанка привлекает клиентов технологичностью Принятие законопроекта 

об  ограничении продаж роз-
ничным инвесторам слож-
ных финансовых продуктов, 
компромисса по которому до-
стигли ЦБ и участники рын-
ка,  внезапно отложено. По дан-
ным „Ъ“,  документ вызвал во-
просы в аппарате правитель-
ства относительно легкого до-
пуска иностранных биржевых 
фондов (Exchange Traded Fund, 
ETF) на российский рынок.

Госдума 20 апреля должна была 
принять во втором чтении зако-
нопроект об ограничении продаж 
сложных финансовых продуктов 
неквалифицированным инвесто-
рам. Документ активно обсуждался 
последние месяцы, в результате про-
фессиональные участники рынка 
и Банк России в целом достигли ком-
промисса. Но накануне совет Госду-
мы внезапно решил перенести рас-
смотрение законопроекта во втором 
чтении на май. Как сообщил журна-
листам глава комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий Ак-
саков, это произошло в связи с ре-
шением «досогласовать» документ. 
С кем именно, он не уточнил.

Как сообщили источники „Ъ“, 
к законопроекту появились вопро-
сы в аппарате правительства. По ин-
формации двух собеседников „Ъ“ на 
финансовом рынке, на днях было за-
седание правовой комиссии при ап-
парате правительства, где был под-
нят вопрос о расширенном допуске 
на российский рынок уже в этом 
году иностранных биржевых фон-
дов. В правительстве считают, что 
эта тема должна быть обсуждена 
дополнительно с оценкой всех ри-
сков. Источник „Ъ“, близкий к Госду-
ме, отметил, что «на комиссии озву-

чили неготовность» законопроекта. 
В частности, по информации одного 
из собеседников „Ъ“, недовольство 
быстрым допуском ETF «может рас-
пространиться и на другие пункты 
закона».

В аппарате правительства уточ-
нили, что законопроект направлен 
в Минфин и ЦБ «для дополнитель-
ной проработки целесообразности 
включения в него положений о пере-
носе сроков с 1 апреля 2022 года на 1 
октября 2021 года разрешения на по-
купку неквалифицированными ин-
весторами… иностранных ценных 
бумаг и иностранных индексных 
инвестиционных фондов».

Сейчас обращаться на бирже мо-
гут только спонсируемые фонды, 
эмитент которых дал согласие и не-
сет ответственность за их обращение 
в России. Это ограничение не прохо-
дят основные иностранные фонды.

Допуск ETF к торгам на россий-
ском рынке был одним из компро-
миссов при доработке законопро-
екта. В марте Банк России уже 
опубликовал проект указания, ко-
торым либерализует регулирова-
ние иностранных ETF (см. «Ъ-Он-
лайн» от 11 апреля). В соответствии 
с ним российская биржа сможет до-
пускать ценные бумаги таких фон-
дов к организованным торгам без 
договора листинга при условии, 
что ценной бумаге присвоены коды 
ISIN и CFI либо иностранный фи-
нансовый инструмент классифи-
цирован Банком России в качестве 
ценной бумаги. То есть фактически 
это будет неспонсируемый ETF. Од-
нако на рынке представлены и бир-
жевые ПИФы (БПИФ), выпускаемые 
российскими управляющими ком-
паниями, которые лишены ряда 
планируемых льгот.

Первые БПИФы были запуще-
ны лишь около двух лет назад, от-
мечает руководитель направления 
по взаимодействию с государствен-
ными органами «Альфа-Капитала» 
Николай Швайковский. Он согла-
сен, что допуск ETF в предлагаемом 
формате несет определенные риски 
для розничных инвесторов. Госпо-
дин Швайковский пояснил, что ни 
на уровне закона, ни на уровне про-
екта указания не решен вопрос по-
следствий ликвидации иностранно-
го фонда для российских владельцев 
его паев.

При отсутствии на территории РФ 
авторизованных участников (упол-
номоченных лиц) реализация прав 
при форс-мажорных обстоятельст-
вах также может стать проблемой для 
инвесторов. В целом, говорит госпо-
дин Швайковский, предлагаемые 
критерии допуска выглядят слиш-
ком мягкими и размытыми на фоне 
жестких требований к БПИФам.

Допуск иностранных ETF на рос-
сийский рынок — давняя болезнен-
ная тема, признает президент ГК 
«Финам» Владислав Кочетков. В нем 
заинтересованы брокеры, но этому 
активно сопротивляются управляю-
щие компании, которые много вло-
жили в развитие БПИФов и не хотят 
появления сильных конкурентов. 
Тем более что в регулятивном пла-
не ETF имеют меньшие издержки 
по сравнению с российскими ана-
логами. Похоже, говорит он, пра-
вительство поддерживает позицию 
управляющих компаний. Впрочем, 
считает господин Кочетков, ЦБ про-
демонстрировал, что «умеет убе-
ждать государство в правоте своей 
позиции».

Полина Смородская,  
Евгения Крючкова

Бойцы невидимого фонда
У простого доступа ETF на рынок начались осложнения

«Ростех» зарегистрировал ком-
панию для участия в аукционе 
по угольному участку Богатырь 
в Новосибирской области, на ко-
торый также претендует «Коул-
стар» Эдуарда Худайнатова. Аук-
цион проводится с рядом усло-
вий — так, в нем не могут участ-
вовать компании, чьи бенефи-
циары зарегистрированы в оф-
шорах. Это мешает претендо-
вать на актив партнеру «Росте-
ха», «А-Проперти» Альберта Авдо-
ляна. По оценке аналитиков, сто-
имость месторождения может 
превышать 20 млрд руб.

Конкурентом «Коулстар» Эдуарда 
Худайнатова за угольный участок Бо-
гатырь Горловского месторождения 
Новосибирской области может стать 
госкорпорация «Ростех». Согласно дан-
ным ЕГРЮЛ, она зарегистрировала че-
рез ряд своих компаний ООО «РТ-Бога-
тырь» с видом деятельности «добыча 
антрацита открытым способом».

Роснедра назначили аукцион на 
11 июня. Участок недр содержит бо-
лее 300 млн тонн запасов и 2,4 млрд 
тонн прогнозных ресурсов углей вы-
сококачественных антрацитов, со-
общало агентство. В ближайшие 3–5 
лет запасы углей могут отрабаты-
ваться в северной части участка. Для 
центральной и южной частей необ-
ходимо провести комплекс геоло-
го-разведочных работ, длительность 
которых может составлять не менее 
десяти лет. Стартовый платеж состав-
ляет 1,3 млрд руб.

У аукциона будут специальные ус-
ловия. Во-первых, победитель аукци-
она должен будет гарантировать тран-
спортировку не менее 10 млн тонн 
угля в год по железнодорожной ветке 

Берск—Новоалтайск, примыкающей 
к Транссибу. Во-вторых, он должен бу-
дет построить на российских верфях 
не менее пяти крупнотоннажных спе-
циализированных судов для вывоза 
угля. Наконец, участник аукциона не 
должен являться офшорной компани-
ей, а его учредители должны быть на-
логовыми резидентами РФ.

«Коулстар» имеет давний интерес 
к добыче угля в Новосибирской об-
ласти, где до последнего времени ра-
ботал только «Сибантрацит». В 2018 
году «Ведомости» писали, что Росне-
дра планировали провести конкурс 
на западный участок Колыванского 
месторождения. Запасы месторожде-
ния по категориям С1 + С2 оценива-
лись в более чем 101 млн тонн ан-
трацита. Западный участок является 
частью пласта, где уже работает «Си-
бантрацит». Однако с тех пор конкурс 
так и не был объявлен. 

Противником расширения угле-
добычи является губернатор обла-
сти Андрей Травников. «Недопусти-
мо, чтобы участок накрывал десять 
населенных пунктов. Мы заявили об 
этом в лицензирующий орган, но ви-
дим новые достаточно циничные по-
пытки. Сейчас заявитель предлагает 
отлицензировать тот же участок Бо-
гатырь, но с новыми границами, ак-
куратно обводя населенные пункты. 
Заявитель мотивирует это тем, что 
„не будет копать на этих площадках“. 
Это лукавство, так как жителям бу-
дут доставлять большие неудобства 
отвалы горных пород, расположен-
ные между селами, и пыль»,— гово-
рил он в декабре 2020 года, не назы-
вая компанию-интересанта.

В Роснедрах, комментируя дан-
ные властей о том, что участки пер-

воочередной отработки находятся 
в 5 км от населенных пунктов, гово-
рили, что это обстоятельство должно 
учитываться в будущем проекте гор-
ных работ.

«Ростех» за последний год расши-
рил свое присутствие в российской 
угледобыче. Помимо доли в Сугодин-
ско-Огоджинском месторождении 
угля в Амурской области «Ростех» со-
бирается купить у «А-Проперти» Аль-
берта Авдоляна долю в Эльгинском 
месторождении. Сама «А-Пропер-
ти» объявила о намерении приобре-
сти «Сибантрацит», который с точки 
зрения географии активов, наличия 
инфраструктуры и компетенций 
выглядит наиболее очевидным пре-
тендентом на Богатырь.

Но и «Сибантрацит», и «А-Про-
перти» имеют офшорные компании 
в структуре владения и поэтому фор-
мально не могут заявиться на аук-
цион. «Ростех», с другой стороны, 
в случае получения актива мог бы 
привлечь «А-Проперти» как партнера. 
В госкорпорации и «Сибантраците» 
не предоставили комментарий.

Независимый эксперт Максим Ху-
далов говорит, что в случае Богатыря 
можно говорить о запасах примерно 
в 200 млн тонн антрацитов (если хотя 
бы 50% запасов по С2 будут переведе-
ны в категорию С1). «Это примерно 
5 млн тонн добычи в год. EBITDA тако-
го объекта в год должна быть на уров-
не $20 за тонну, или $100 млн»,— го-
ворит эксперт. Средний рыночный 
мультипликатор для угольных ком-
паний, по его словам, сейчас в районе 
5–6 EV/EBITDA, что позволяет оценить 
актив за вычетом $270 млн капиталь-
ных затрат примерно в $330–350 млн.

Евгений Зайнуллин

«Ростех» пошел  
на блеск антрацита
Госкорпорация поборется с Эдуардом Худайнатовым  
за угольный актив Богатырь

Всего в Калининградской об-
ласти построено четыре ТЭС на 
635 МВт для решения проблемы 
энергодефицита при возможном 
выходе стран Прибалтики из энер-
гокольца БРЭЛЛ. Под проект в 2015 
году было создано ООО «Калинин-
градская генерация» (99,99% принад-
лежит «Роснефтегазу», остальное — 
«Интер РАО»). Платеж за мощность 
новых ТЭС составляет 21,2 млрд руб. 
в год, по оценкам Владимира Скляра 
из «ВТБ Капитала».

При этом Калининградская об-
ласть — неценовая зона, цены там 
регулируются. В первом полугодии 
индикативная (усредненная) цена 
на мощность в регионе составляет 
около 429,6 тыс. руб. за 1 МВт в ме-
сяц, во втором — 437 тыс. руб. Инди-
кативная цена на электроэнергию — 
около 1,2 руб. за 1 кВт•ч.

Местный бизнес регулярно жалу-
ется на рост энергоцен в Калинин-
градской области. В прошлом году 
регуляторам уже приходилось экс-

тренно снижать цену из-за резко-
го снижения экспорта из региона 
в Литву (см. «Ъ-Онлайн» от 1 июня 
2020 года). Тогда это увеличило пла-
теж первой ценовой зоны оптового 
рынка на 1,3 млрд руб. В 2019 году 
Литва импортировала из Калинин-
града 2,6 млрд кВт•ч, а в 2020 году — 
1,4 млрд кВт•ч, по данным литов-
ского системного оператора Litgrid. 
Впрочем, в «Интер РАО» (монополь-
ный экспортер электроэнергии РФ) 
ранее заявляли о рекордных постав-
ках в начале этого года из-за холодов.

В этом году местные бизнес-ас-
социации написали премьер-ми-
нистру Михаилу Мишустину, что 
прошлогодних мер оказалось недо-
статочно (письмо от 12 февраля есть 
у „Ъ“). Авторы письма утверждали, 
что расходы на электроэнергию вы-
росли на 20–55%, некоторым просто 
нечем расплачиваться.

«Одноставочная цена оптового 
энергорынка для потребителей Ка-
лининградской области росла тем-
пами, которые превышали темпы 
роста для потребителей первой це-

новой зоны. Это произошло из-за 
нескольких факторов — изменения 
баланса ФАС и изменения фактиче-
ских объемов потребления в Кали-
нинграде. Правки, по сути, позволят 
ограничить темпы роста одноставоч-
ной цены для конечного потребите-
ля в Калининграде»,— сообщили „Ъ“ 
в «Интер РАО». В компании утвержда-
ют, что относятся к процедуре ней-
трально: предлагаемые правки не 
приведут к изменениям ее финансо-
вых показателей.

«Риски и просчеты экспортера-мо-
нополиста предлагается возложить 
на плечи никоим образом не при-
частных к этому потребителей энер-
гии. При свободном доступе к экс-
портным поставкам электроэнергии 
такая ситуация была бы невозмож-
на»,— заявили „Ъ“ в «Сообществе по-
требителей энергии» (объединяет 
промышленных потребителей элек-
троэнергии). Но в Минэнерго счита-
ют, что проблема колебаний цен для 
потребителей Калининграда не свя-
зана с числом экспортеров.

Полина Смертина

Калининграду  
скручивают счетчик

Его поздравляет президент Российского еврейского 
 конгресса Юрий Каннер:
— Дорогой Миша! Главные мужские качества — твер-
дость принципам, верность друзьям и великоду-
шие — ты демонстрируешь всей своей жизнью. Ты был 
в первой национальной сборной русского бизнеса с мо-
мента его рождения и одним из немногих, кто остал-
ся в ней, устояв перед ветрами времени и давлением 
обстоятельств. При этом сохранил друзей, с которыми 

всходил на вершину, и приобрел новых. Ты не только 
остался верен традициям еврейской благотворитель-
ности, но и стал этим традициям главным хранителем 
и примером. Основанные тобой фонд «Генезис», «еврей-
ский Нобель», многие глобальные благотворительные 
и культурные проекты определяют сегодняшнюю ев-
рейскую жизнь и ее будущее. До 120 тебе в полном здра-
вии и  молодой энергии!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет председателю  
наблюдательного совета консорциума «Альфа-Групп»
Михаилу Фридману

ДНИ РОЖДЕНИЯ

17,7 миллиарда 
рублей
привлекли  
крупнейшие НПФ  
по договорам  
индивидуальных  
пенсионных планов  
в 2020 году
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На фоне кризиса на ресторан
ном рынке сеть заведений бы
строго питания «Теремок» вло
жит 1,2 млрд руб. в открытие 
новых точек в обновленном 
форма те. Эти рестораны долж
ны отличаться более свободной 
рассадкой, дорогим интерьером 
и отказом от одноразовой посу
ды. Обновление должно затро
нуть и действующие точки. Без 
повышения цен и пересмотра 
меню проект вряд ли будет успе
шен, предупреждают эксперты.

Сеть «Теремок» за два года пла-
нирует открыть до 70 ресторанов 
с расширенной площадью, улуч-
шенным интерьером и керамиче-
ской посудой, рассказал „Ъ“ осно-
ватель компании Михаил Гончаров. 
Площадь точек будет варьировать-
ся в пределах 120–300 кв. м. В про-
ект будет вложено около 1,2 млрд 
руб. В первую очередь речь идет об 
открытиях в Москве, Санкт-Петер-
бурге и Краснодаре. Часть средств 
будет направлена на увеличение 
производственных мощностей фа-
брик-кухонь. Компания также пла-
нирует продолжать реконструкцию 
и постепенно обновить все уже дей-
ствующие точки.

Меню в обновленных «Терем-
ках» не отличается от привычного. 
Но, по словам господина Гончаро-
ва, средний чек в новых заведениях 
достигает 530 руб. против 400 руб. 
в точках на фуд-кортах, так как го-
сти приходят компаниями и прово-
дят в ресторанах больше времени. 
Последнюю реконцепцию «Тере-
мок» анонсировал еще в 2017 году. 
За это время было открыто около 30 
точек, еще около 20 объектов рекон-
струировано. По собственным дан-
ным, сейчас сеть насчитывает 309 
объектов в Москве, Санкт-Петербур-

ге и Краснодаре. В 2019 году выруч-
ка «Теремка» год к году выросла на 
20%, до 11,3 млрд руб.

Представитель сети Prime (входит 
в Novikov Group Аркадия Новикова) 
Мария Лошкова уверена, что без из-

менений в меню развиваться в этом 
сегменте компании будет непросто. 
«Большие площади предполагают 
большие расходы — на аренду, пер-
сонал, дополнительное оборудова-
ние, которое им потребуется для 
мытья посуды»,— говорит она. Ген-
директор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает, что «Тере-
мок» все же будет расширять меню 
в заведениях этого формата, но по-
степенно — доработает предложе-
ние по обедам и увеличит количест-
во вторых блюд.

Директор департамента торго-
вой недвижимости Colliers Борис 
Маца считает, что «Теремок» дав-
но перерос формат фуд-кортов, ко-
торый, в свою очередь, пришел на 
смену размещению в киосках. Но 
исполнительный директор Restcon 

Андрей Петраков добавляет, что 
сеть рассчитывает повысить свой 
уровень за счет обновления концеп-
ции, а потребители вряд ли станут 
дороже платить за существующее 
предложение. Как напоминает экс-
перт, по похожему сценарию разви-
валась некогда успешная петербург-
ская сеть «Чайная ложка», и проект 
в результате закрылся в 2018 году.

По словам источника „Ъ“ на ре-
сторанном рынке, «Теремок» рас-
считывает по выгодным ставкам за-
нять удачные помещения, которые 
освободились из-за кризиса. Госпо-
дин Бурмистров соглашается, что 
«Теремок» сможет получить лока-
ции с хорошим трафиком, которые 
покинули различные несетевые 
проекты. Господин Маца добавля-
ет, что для подобных проектов в Мо-
скве и Санкт-Петербурге достаточ-
но вакантных площадей. Директор 
отдела торговых помещений CBRE 
Марина Малахатько считает, что 
«Теремку» имеет смысл для начала 
запустить небольшое количество 
кафе в новой концепции и посмо-
треть на модель, после чего наме-
тить агрессивную экспансию в слу-
чае необходимости.

По данным NPD Group, фастфуд 
оказался наименее пострадавшим 
сегментом ресторанного рынка 
из-за кризиса: в 2020 году обороты 
в таких заведениях сократились на 
20%, а средний демократичный сег-
мент рынка снизился на 40%. По 
предварительным оценкам Info-
line, в денежном выражении обо-
рот ресторанного рынка в 2020 году 
снизился 35%, до 1,6 трлн руб., год 
к году. В NPD Group прогнозируют, 
что трафик в ресторанах и кафе не 
достигнет докризисных показате-
лей и в 2021 году.

Никита Щуренков

Еда улучшенной планировки
Сеть «Теремок» обновляет концепцию

Первый квартал 2021 года стал 
весьма успешным для управ
ляющих компаний. Их акти
вы выросли до 8,3 трлн руб. 
Основной приток продолжает
ся в розничный сегмент — пае
вые фонды, индивидуальные 
инвестиционные счета и ин
дивидуальное доверительное 
управление. Эти сегменты  
стали активно развивать и те, 
кто раньше специализировал
ся на институциональных  
инвесторах.

Рейтинговое агентство «Эксперт 
РА» подвело предварительные итоги 
деятельности крупнейших управля-
ющих компаний в первом квартале 
2021 года. Объем активов в довери-
тельном управлении 15 крупнейших 
компаний превысил 8,3 трлн руб., 
прибавив за квартал 336 млрд руб. 
Темпы роста оказались более чем 
в четыре раза выше, чем за аналогич-
ный период 2020 года. «В основном 
рост объема активов под управлени-
ем произошел за счет притока новых 
средств»,— отмечает директор по 
рейтингам страховых и инвестици-
онных компаний «Эксперт РА» Диа-
на Коваленко.

Первый квартал традиционно 
считается лучшим периодом для 
рынка коллективных инвестиций, 
но если раньше основной рост про-
исходил за счет перевода средств из 
ПФР в НПФ, то сейчас портфели УК 
пополняются за счет частных инве-
сторов. По оценкам „Ъ“, 90% всего 
прироста активов обеспечили ком-
пании, значительную долю бизнеса 
которых составляют розничные фон-
ды и индивидуальное ДУ.

По словам гендиректора «Сбер 
Управление активами» Евгения 
Зайцева, привлечение в открытые 
и биржевые ПИФы по итогам квар-
тала достигло 15 млрд руб., в три 
раза выше, чем в 2020 году. «С на-
чала года в сегмент розничных за-
крытых ПИФов удалось привлечь 
2 млрд руб., на треть больше при-
влечений за весь прошлый год»,— 
отмечает гендиректор «Альфа-Капи-
тала» Ирина Кривошеева. По словам 
главного исполнительного директо-
ра «ВТБ Капитал Инвестиции» Вла-
димира Потапова, в феврале этого 
года клиентам была предоставлена 

возможность покупки паев ЗПИФов 
недвижимости через биржу.

Инвесторов привлекают высо-
кие результаты инвестирования, 
которые многократно превзошли 
ставки по депозитам. По данным In-
vestfunds, по итогам 2020 года из 185 
крупных розничных фондов больше 
половины показали рост стоимости 
пая на 20–53%. Важным фактором ро-
ста продаж инвестпродуктов стало 
развитие дистанционных каналов. 
По данным «Сбер Управление актива-
ми», в настоящее время 60% привле-
чений приходится на онлайн, в пер-
вом квартале 2020 года таких продаж 
почти не было. «За время пандемии 
произошла цифровая трансформа-
ция не только бизнеса, но и пред-
почтений частных клиентов, кото-
рые распробовали преимущества 
дистанционного обслуживания. Со-
стоятельные клиенты также стали 
чаще прибегать к возможностям он-
лайн-обслуживания»,— отмечает го-
спожа Кривошеева.

В отсутствие поступлений новых 
средств от институциональных ин-
весторов, в первую очередь НПФ, ряд 
УК, специализирующихся на этом 
сегменте, начали развивать рознич-
ное направление. В частности, «Ин-
госстрах-Инвестиции» планирует уд-
воить активы под управлением за 
счет развития розницы (см. „Ъ“ от 
28 января). По словам гендиректо-
ра «ТКБ Инвестмент Партнерс» Вла-

димира Кириллова, регуляторные 
требования вынуждают институ-
циональных клиентов оставаться 
консервативными. В таких услови-
ях компания стала развивать услу-
ги ДУ для состоятельных клиентов. 
«Чем больше клиент, тем он ближе 
всего по запросам к уровню инсти-
туциональных клиентов. И для нас 
это становится органичным развити-
ем нашей экспертизы»,— пояснил го-
сподин Кириллов.

Большинство монолайнеров, ра-
ботающих, как правило, с одним 
крупным институциональным кли-
ентом, останутся в своей нише, в то 
время как рыночные УК будут стре-
миться сохранить свои позиции за 
счет наращивания компетенций в на-
иболее динамично развивающихся 
сегментах, считает Диана Коваленко.

Управляющие намерены активно 
побороться за клиентов брокеров, ко-
торых сейчас на порядок больше, чем 
у управляющих компаний. Для таких 
клиентов в «Сбер Управление актива-
ми» планируют запустить смарт-фон-
ды. Это биржевые фонды, которые 
соответствуют не индексу из одно-
го класса активов, а риск-профилю 
каждого клиента, отмечает господин 
Зайцев. Структура композитного ин-
декса БПИФ, по его словам, будет ме-
няться в соответствии со специаль-
ным алгоритмом в рамках заданных 
параметров риск-профиля клиента.

Виталий Гайдаев

Управляющие открыли 
гражданские позиции
Компании развивают розничное направление

Французский сервис BlaBlaCar 
 привлек еще $115 млн вложе
ний от текущего инвестора 
и основателей Avito. На российс
ком рынке средства, по офици
альной версии, пойдут на разви
тие автобусного направления. 
Эксперты считают, что деньги 
нужны BlaBlaCar, чтобы восста
новиться после пандемии. По 
итогам прошлого года весь ры
нок совместных поездок на ав
томобилях в России сократился 
на 36%, до 11,4 млрд руб.

Французский сервис для поиска 
попутчиков и покупки автобусных 
билетов BlaBlaCar привлек инвести-
ции в размере $115 млн при оценке 
всей компании в $2 млрд. Как расска-
зали „Ъ“ в компании, в раунде участ-
вовал текущий инвестор сервиса 
VNV Global, а также инвесткомпания 
Otiva J/F AB основателей Avito Йонаса 
Нордландера и Филипа Энгельберта 
и фонд FMZ Ventures.

В России средства будут направ-
лены на развитие автобусной части 
российской платформы BlaBlaCar, 
пояснил „Ъ“ сооснователь и глава 
компании Николас Брюссон. Агре-
гатор автобусных билетов BlaBlaC-
ar строит на базе купленного им 
в 2019 году российского сервиса Bus-
for. По словам господина Брюссо-
на, BlaBlaCar охватывает около 60% 
участников рынка междугородных 
автобусных перевозок в России.

Также компания планирует про-
должать распространять платный 
доступ к бронированию поездок на 
все большее число маршрутов. Меха-
низм введен в России в декабре 2020 
года и пока затронул только длинные 
маршруты: пользователь должен 
оплатить доступ к поиску попутчи-
ков, который действует 24 часа. Если 
поездка не найдена или водитель ее 
отменил, деньги возвращаются.

• BlaBlaCar основан в 2006 году, 
на российский рынок он вышел 
в 2014 году. По собственным данным, 
у компании более 90 млн пользовате-
лей в 22 странах, в том числе более 
25 млн из России. По информации 
Crunchbase, в целом компания уже 
привлекла $448,5 млн инвестиций. 
Финансовые показатели BlaBlaCar 
не раскрывает. Инвестор компании 
VNV Global на конец 2020 года оценил 
ее в $2,05 млрд.

Руководитель кластера Shar-
ing Economy Российской ассоциа-
ции электронных коммуникаций 
(РАЭК) Антон Губницын считает, 
что полученные в текущем раунде 
деньги BlaBlaCar направит в пер-
вую очередь на европейский рынок. 
По мнению эксперта, компания на-
мерена строить транспортный 
маркетплейс, добавляя различ-
ные виды наземного транспорта, 
включая электрички или электро-
самокаты.

В Европе BlaBlaCar «достигла не-
коего успеха», поэтому сейчас ищет 
новые ниши для развития, в частно-
сти через железнодорожный транс-
порт, согласен основатель сервиса 
«Атлас» Михаил Томшинский. Од-

нако господин Томшинский связы-
вает привлечение инвестиций не 
с развитием, а с необходимостью 
«поправить финансовое положе-
ние» компании после пандемии.

Согласно исследованию РАЭК 
и «ТИАР-Центра», рынок карпулин-
га (совместных поездок на автомо-
биле) в стране в 2020 году на фоне 
пандемии сократился на 36%, до 
11,4 млрд руб. В апреле—мае 2020 
года BlaBlaCar прекращал работу. 
В 2021 году в России показатели сер-
виса достигли 80% от уровня 2019 
года, уточнил Николас Брюссон, но 
продажи автобусных билетов пока-
зывают положительную динамику.

Рынок карпулинга уже восста-
навливается, у него «большие пер-
спективы», полагает управляющий 
партнер Leta Capital Александр Ча-
чава. По его мнению, BlaBlaCar вряд 
ли будет в итоге фокусироваться на 
одном направлении — автобусных 
перевозках или сервисе поиска по-
путчиков: «Масштабы компании 
уже позволяют ей одновременно 
развивать две вертикали, которые 
стоят рядом». Сейчас на российском 
рынке для BlaBlaCar важно монети-
зировать сервис для поиска попут-
чиков, следом должна идти работа 
по направлению автобусов, полага-
ет Антон Губницын.

Законодательно карпулинг в Рос-
сии пока не регулируется. В ноябре 
2019 года Минтранс вынес на об-
щественное обсуждение инициа-
тиву, в которой предлагал ограни-
чить для перевозчика карпулинга 
число рейсов в сутки до двух, а чи-
сло пассажиров — до пяти. Но идею 
раскритиковало Минэкономики 
(см. „Ъ“ от 20 февраля 2020 года). За-
конопроект находится на доработ-
ке, сообщили „Ъ“ в пресс-службе 
Минтранса.

Дмитрий Шестоперов

К BlaBlaCar подсели инвестиции
В компанию вложили еще $115 млн

Если жертва пользовалась браузе-
ром Google Chrome, поясняет госпо-
дин Кувшинов, при переходе в блог 
эксплуатировалась уязвимость ну-
левого дня, и компьютер жертвы 
оказывался зараженным. Суть была 
в том, что на устройствах специали-
стов по безопасности могла нахо-
диться важная для хакеров конфи-
денциальная информация. Теперь 
же «белые хакеры» сами становят-
ся частью атаки, ликвидируя кадро-
вый дефицит у кибермошенников.

Глава представительства Check 
Point в России и СНГ Василий Дя-
гилев подтверждает, что проблема 
становится актуальной. В данном 
случае, по его мнению, злоумыш-
ленники рассчитывают воспользо-
ваться доверчивостью компаний, 
которые стремятся сэкономить на 
проведении нормального пенте-
ста, «название известного бренда 

позволяет им войти в доверие». Во 
время теста на проникновение или 
в результате удачного обнаружения 
брешей в защите специалисты ча-
сто получают высокий уровень при-
вилегий для доступа к системе.

Группировка FIN7 основана 
в 2013 году и известна атаками с це-
лью финансовой выгоды либо шпи-
онажа. Мишенью преступников 
в России и на постсоветском про-
странстве были в основном банки 
и платежные системы. В 2019 году 
расследование в отношении груп-
пировки проводила «Лаборатория 
Касперского»: исследователи обна-
ружили связь хакеров с другой из-
вестной группой Cabernak. В 2020 
году FIN7 принимала активное 
участие в Big Game Hunting — ата-
ках на крупные компании с целью 
вымогательства выкупа за расшиф-
ровку данных, говорит ведущий 
специалист по компьютерной кри-
миналистике Group-IB Олег Скул-

кин. FIN7 переключились на атаки 
с использованием программ-вымо-
гателей, так как они проще в реали-
зации и могут принести хакерам 
такую же прибыль, полагает госпо-
дин Волошин.

Так, например, в конце 2020 года 
и начале 2021 года хакеры атако-
вали американские фармацевти-
ческие компании, IT-компанию со 
штаб-квартирой в Германии, один 
из ключевых финансовых инсти-
тутов Панамы, игорное заведе-
ние и образовательные учрежде-
ния в США. В Bi.Zone ожидают, что 
«группировка не остановится на до-
стигнутом и скоро атаки начнутся 
по всему миру». В Group-IB подтвер-
ждают, что уже известны случаи, 
где жертвами вредоносных рассы-
лок FIN7 становились и российские 
компании. Но пока, по словам экс-
пертов, это было только тестирова-
ние, а не реальные атаки.

Юлия Степанова

Повзломались и согласились
с1

На улицах  
достаточно много 

свободных помещений,  
и цены пошли вниз

— Михаил Гончаров,
основатель «Теремка»,  

в интервью Inc., ноябрь 2020 года

Ц И Т А Т А

Крупнейшие управляющие компании по итогам первого квартала 2021 года
Название Средства  

в доверительном 
управлении*  
(млрд руб.)

Изм.  
за 3 мес.  

(%)

Изм.  
за 12 мес.  

(%)

Компании бизнеса «Сбер Управление активами» 1356,9 4,3 27,9
Компании бизнеса «ВТБ Капитал Управление инвестициями» 1345,9 5,9 26,2
Группа УК «Регион» 861,8 -1,0 2,7
Компании бизнеса управления активами «Открытие» 821,9 5,5 15,5
«Альфа-Капитал» 767,4 14,8 65,7
«Газпромбанк — Управление активами» 682,8 11,1 43,2
«Лидер» 503,8 -1,2 2,6
«ТКБ Инвестмент Партнерс» 474,8 0,6 -16,2
«Прогрессивные инвестиционные идеи» 357,8 0,0 10,9
«Трансфингруп» 356,6 0,5 7,0
«Ай Кью Джи Управление активами» 218,8 -2,5 2,9
«Система Капитал» 179,7 2,4 84,8
«РСХБ Управление активами» 134,0 -4,4 27,4
«Райффайзен Капитал» 132,0 8,2 н.д.
«Ингосстрах-Инвестиции» 109,0 2,5 9,9
По данным «Эксперт РА».

22,5 миллиона 
поездок
совершили пользовате-
ли карпулинга  
в 2020 году, по данным 
Российской ассоциации 
электронных 
коммуникаций
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первые лица

Китайский концерн Great Wall 
Motor два года назад первым 
из китайских автоконцернов 
запустил в РФ завод для своей 
марки Haval и за это время уве-
личил годовые продажи в пять 
раз, а в марте 2021 года и вовсе 
вошел в топ-10 рынка. О том, по-
чему компания решилась на ло-
кализацию и построила произ-
водство в неочевидном для это-
го регионе — Тульской области, 
о планах стать лидером на рын-
ке кроссоверов и собственных 
обязательствах в интервью „Ъ“ 
рассказал исполнительный ди-
ректор ООО «Хавейл Мотор Рус» 
Жером Сего.

— Какова сейчас у вас ситуация 
с продажами?
— Рынок испытывает негативные 
последствия того, что происходи-
ло в 2020 году: результат панде-
мии, а также кризиса, вызванного 
эпидемиологической обстановкой 
в начале года. Мы все еще наблюда-
ем небольшое снижение: около 3% 
в первом квартале. В 2021 году Ha-
val уже стал одним из самых быст-
рорастущих брендов, мы ускоря-
емся и планируем удвоить наши 
продажи в 2021 году по сравнению 
с 2020 годом.
— Мировой дефицит чипов ска
зался на вашем выпуске и про
дажах? 
— Мы следим за ситуацией, она но-
сит глобальный характер. У нас есть 
серьезная поддержка поставок со 
стороны Great Wall Motor, поэто-
му на нас это еще не повлияло. Но 
мы обеспокоены ситуацией и дела-
ем все, чтобы обезопасить себя от 
этого.
— В этом году вы растете медлен
нее, чем другие китайские бренды.
— Это вызвано тем, что бренд актив-
но развивается последние три года. 
Результаты 2019 года были сравни-
тельно низкими, что привело к высо-
кому росту в 2020 году. Поэтому здесь 
будет правильнее смотреть на абсо-
лютные показатели. 

— Вы пришли на российский 
рынок позже китайских Geely 
и Chery, но их темпы роста выше. 
С чем вы это связываете? 
— Да, вы совершенно правы, эти 
бренды присутствуют на рынке 
дольше, но в 2020 году Haval стал 
первым среди китайских автопро-
изводителей в России по результа-
там продаж. Тем не менее мы не смо-
трим исключительно на результаты 
китайских компаний, в основе стра-
тегии Haval ориентир также на ли-
деров рынка — это европейские, 
японские и корейские бренды. Без-
условно, мы довольны тем, что дру-
гие китайские автопроизводители 
демонстрируют хорошие результа-
ты, это говорит о том, что восприя-
тие китайских автомобилей серьез-
но изменилось в России.
— Какова сейчас в ваших прода
жах доля импорта и локального 
производства?

— Как вы знаете, у нас есть завод 
в Тульской области, доля локально 
произведенных автомобилей пре-
вышает 98%. Возможно, доля импор-
та даже меньше 2%, потому что мы 
недавно запустили продажи пика-
па GWM Wingle 7 и продаем до 100 
пикапов в месяц. Единственная мо-
дель, которую мы импортируем,— 
это пикап под брендом Great Wall 
Motor. И таково намерение компа-
нии: максимизировать автомобили 
локального производства.
— Вы стали первым китайским 
автоконцерном в России с собст
венным производством, причем 
локализация обсуждалась много 
лет. Почему вы не потеряли вооб
ще интерес к этому рынку, кото
рый пережил три сильных паде
ния с 2009 года?
— Концерн Great Wall Motor идет 
по пути международного разви-
тия, интернационализации своих 

операционных процессов. Россий-
ский рынок признан для концер-
на топ-приоритетом, приори-
тетом №1, именно поэтому был 
построен завод в Тульской области. 
Кроме того, я предпочитаю оцени-
вать российский рынок в его дол-
госрочной перспективе. Мы не мо-
жем смотреть на развитие ситуации 
на один-два-три года вперед: реше-
ния, подобные строительству заво-
да, происходят в рамках долгосроч-
ного планирования. 

Сегодня мы сталкиваемся со 
сложностями в виде волатильно-
сти российского рынка, нам нужно 
с этим работать. Нужно быть гибки-
ми и адаптировать нашу производст-
венную площадку. Тем не менее мы 
видим большой потенциал здесь, 
который заключается в объеме, при-
быльности и возможности разви-
тия рынка. Нам более интересно по-
нять, что будет в следующие десять 
лет, чем в следующем месяце. Наше 
видение бренда — это стать №1 в се-
мействе SUV в 2025 году, это виде-
ние, которое подкрепляет нашу дол-
госрочную стратегию. 
— Речь идет о доле бренда в прода
жах остальных SUV?
— Да. Если говорить кратко, то наш 
план — реализовывать 100 тыс. авто-
мобилей, что составит 5% доли рын-
ка в 2025 году.
— Эта цифра и обозначенная 
мощность завода — 80–150 тыс. 
машин в год — контрастируют 
с динамикой рынка в последние 
годы. Сколько машин вы сейчас 
выпускаете и за счет чего плани
руете добирать объемы в России?
— Это хороший вопрос. Мы коррек-
тируем наш объем производства со-
ответственно спросу на автомоби-
ли и постепенно наращиваем эти 
объемы. Сегодня мы производим до 
160 автомобилей в день. Это гораздо 
больше, чем раньше, мы делаем это 
в ответ на запросы рынка. Сейчас на 
заводе нет недостатка в автомоби-
лях. Кроме того, в прошлом месяце, 

как вы, наверное, знаете, мы начали 
экспорт автомобилей в Казахстан, 
Азербайджан и в Белоруссию. Мы 
продолжим экспорт автомобилей 
в страны СНГ.

Сейчас осуществляется первая 
фаза развития завода, которая со-
ставляет 80 тыс. автомобилей в год 
с возможностью расширения до 
150 тыс. Мы верим в перспективы 
российского рынка: если вы посмо-
трите на количество автомобилей 
на тысячу человек, они очевидны. 
Никто не может сказать, когда это 
произойдет, через пять-десять-пят-
надцать или двадцать лет, никто не 
знает. Но мы здесь не на пять лет, 
у нас есть возможность производст-
ва до 100 тыс. автомобилей к 2025 
году, и мы на этом не остановимся. 
Кроме этого, у нас сильный продук-
товый план. Мы не полагаемся на 
импортированные автомобили, мы 
полагаемся на автомобили локаль-
ного производства, произведенные 
здесь и адаптированные для рос-
сийских условий. 
— То есть головной офис и вас не 
пугало, что вы пришли на рынок 
в тот момент, когда загрузка уже 
построенных в России автозаво
дов составляла максимум 50%? 

— Нет, мы не были напуганы этим. 
У нас была ясная стратегия развития 
и видение, амбиция стать SUV брен-
дом №1. Для того чтобы это сделать, 
нам была необходима основа в виде 
локального производства. В следую-
щие несколько месяцев мы предста-
вим совершенно новый автомобиль, 
автомобиль сегмента B-SUV или 
компактный кроссовер, он обеспе-
чит большие объемы. Это тоже про-
демонстрирует, что наша стратегия 
верная. Когда речь идет о стратегии, 
не нужно смотреть на других, а 50% 
загрузки — это не показатель для ли-
дера. Давайте посмотрим на то, как 
ведут себя корейские бренды, что 
они делают сейчас и во что они пла-
нируют инвестировать. Мы видим, 
что их возможности реализованы 
полностью, и уверены в том, что мы 
идем по правильному пути.
— Почему вы построили завод 
именно в Туле? Вы получили ка
кието льготы от региона, ко
торые бы компенсировали тот 
факт, что там нет автокомпонент
ного кластера, как в Калуге, или 
специальной экономической 
зоны, как в Калининграде? 

— Перед тем как принять решение, 
мы изучали весь потенциал, и Тула 
стала хорошим выбором. Во-пер-
вых, Тульский регион находится ря-
дом с рынком Центральной России 
и рядом с Москвой. Во-вторых, у нас 
есть возможность привлекать квали-
фицированный персонал, что полу-
чает поддержку со стороны региона. 
Помимо этого, мы получаем поддер-
жку от региона в области создания 
производственных мощностей. По-
этому это можно назвать взаимовы-
годным сотрудничеством. Мы, без-
условно, уверены в том, что сделали 
правильный выбор. Конечно же, мы 
могли быть в разных других горо-
дах, но Тула сейчас активно развива-
ется в области экономики и инфра-
структуры, она находится недалеко 
от Москвы и Калуги. Мы, со своей 
стороны, также поддерживаем ре-
гион: Haval является официальным 
спонсором футбольной команды 
«Арсенал», мы также вовлечены в со-

циально-экономическую жизнь ре-
гиона и получаем поддержку от пра-
вительства Тульской области.
— Вы упомянули про квалифи
цированные кадры. Насколько 
я знаю, на вашем заводе работа
ет большое число китайских со
трудников, которые могли бы 
приехать и в любой другой реги
он. Вы также говорите, что реги
он помогает со строительством 
завода. Насколько я знаю, завод 
не входит в существующую там 
особую экономическую зону, 
а дорога к нему проложена из ка
кихто бетонных плит.
— При запуске производства тре-
буется квалификация, чтобы нала-
дить все процессы, касающиеся ка-
чества, логистики, чтобы обучить 
персонал. Сейчас у нас на заводе 
менее 100 коллег из Китая при об-
щем количестве сотрудников более 
1,5 тыс. человек. Мы также сейчас го-
товимся к запуску нового автомоби-
ля, и, безусловно, здесь также тре-
буется поддержка, чтобы наладить 
процессы. Но наша цель — не остав-
лять в том же объеме персонал из 
Китая и постепенно передать все ло-
кальным сотрудникам. Требуется не 
только найти сотрудников, но также 
обучить их для того, чтобы быть уве-
ренным, что они профессионально 
работают.

Дорога же готовится к открытию. 
Наше предприятие начало работу 
только два года назад, нам на самом 
деле еще много нужно сделать. Мы по-
лучаем поддержку от тульского пра-
вительства во всех сферах нашей ра-
боты, включая специнвестконтракт. 
Поэтому мы считаем, что это правиль-
ное стратегическое решение.
— Вы были единственной компа
нией, которая подписала специн
вестконтракт (СПИК) уже после 
того, как стало известно о новых 
правилах распределения компен
саций утильсбора. Для многих 
компаний СПИК в итоге потерял 
смысл. Зачем вам был нужен этот 
контракт?
— В первую очередь СПИК — это 
обязательство. Обязательство, кото-
рое требует много времени. Это не 
документ, который подписывается 
в один месяц. Обязательства по ин-
вестициям, заложенные в контрак-

те, соответствуют 42,4 млрд руб. Мы 
последние подписали СПИК, но мы 
первый китайский автопроизводи-
тель, который его подписал.
— Сколько баллов в рамках 719го 
постановления о локализации 
сейчас набирают ваши машины? 
У вас получено заключение толь
ко на одну модель (Н9), и в нем все
го 900 баллов. 
— Наш бестселлер в России — крос-
совер Haval F7 — уже сейчас имеет 
более чем 1,1 тыс. баллов. Haval F7 
и F7X производятся на линии про-
изводства полного цикла, в то время 
как Н9 — на втором конвейере и сей-
час действительно имеет чуть мень-
ше 1 тыс. баллов. Но мы работаем над 
этим. Опять же мы только два года 
производим здесь, у нас есть целая 
команда, которая занимается посто-
янным поиском и подтверждением 
поставщиков, после чего приступа-
ет к процессу получения этих бал-
лов. У нас есть различные направ-
ления, по которым мы работаем для 
увеличения локализации,— это, на-
пример, электроника, топливные 
баки, ремни безопасности. Я не буду 
называть все, но мы работаем над 

многим. Опять же это действитель-
но очень большой вызов для нас.
— Каков ближайший план по ло
кализации крупных компонен
тов: двигателя, коробки передач? 
Действительно ли вы рассчиты
ваете набрать 7 тыс. баллов, это 
было предписано СПИК?
— В ноябре 2020 года мы заложи-
ли первый камень в основу нового 
предприятия по производству двига-
телей. Оно будет запущено в работу 
в 2022 году, и двигатели, производи-
мые там, будут устанавливаться при-
мерно на 95% наших автомобилей. 
Это большой шаг в области СПИК 
и локализации и серьезный источ-
ник локализационных баллов.
— А дальше? Будете строить завод 
коробок передач?
— Безусловно, производство коро-
бок передач — часть плана. У нас 
есть расписание по выполнению 
этого плана, и сейчас рано говорить 
об этом предметно.

— Верно ли мы понимаем, что 
обязательства по локализации 
коробок передач вы поставили на 
последние годы действия СПИК, 
как и остальные автоконцерны?
— Локализация коробки передач на-
ходится не в самом конце плана, но, 
действительно, в его второй полови-
не, что логично. Для начала нам нуж-
но локализовать части автомобиля, 
затем мы перейдем к двигателю и по-
том к коробке передач, которая вхо-
дит в комплекс силовой установки 
автомобиля. 
— Как вы объясняете себе и как 
вы объясняете штабквартире, 
почему не удалось подписать 
СПИК тогда, когда это сделали все 
автоконцерны? То есть в середине 
2019 года.
— Мы запустили наш завод в 2019 
году. Для того чтобы подписать та-
кое обязательство, мы должны быть 
уверены в том, что способны его вы-
полнить. Не все автопроизводители 
подписали этот документ одновре-
менно. Да, мы подписали его послед-
ними, запустили завод одними из 
последних вместе с компанией Mer-
cedes, кстати. Но вы совершенно пра-
вы, это заняло много времени. И да, 
больше, чем мы ожидали. 
— То есть вы не считаете, что вы 
столкнулись с противодействи
ем? Китайский концерн пытает
ся локализоваться в России, и это 
всех пугало — и Минпромторг, 
и другие концерны.
— Я надеюсь, что мы никого не пу-
гаем.
— Правда ли, что в 2020 году, ког
да шло уже подписание ваше
го СПИК, вы пытались пересмо
треть обязательства, серьезно их 
сократив?
— Это было честное решение, и ус-
ловия одинаковы для всех. Были об-
суждения, но не переговоры. СПИК 
очень важен для нашей стратегии 
в России и является ее основополага-
ющим элементом. 
— У вас в начале года была отзыв
ная кампания изза возможных 
проблем с топливной системой. 
Мои источники говорили, что 
другие китайские бренды были 
этим недовольны: якобы вы раз
рушили долгие годы создавае
мый имидж китайских автомо
билей как столь же надежных, 
как другие иностранные. Сложно 
ли молодому бренду справляться 
с такой ситуацией?
— Нет, это не было сложно. В реги-
онах с экстремально низкими тем-
пературами в России в целом в этом 
сезоне сгорело примерно 100–110 
автомобилей. Количество случаев, 
зарегистрированных нами,— ме-
нее десяти, около восьми. Это часть 
нашей ответственности как глобаль-
ного автопроизводителя: обеспе-
чивать надежность, долговечность 
и безопасность автомобиля для на-
ших клиентов. Именно поэтому мы 
установили проблему и решили за-
пустить отзывную кампанию. В Рос-
сии это не редкость: отзывные кам-
пании проходят каждую неделю. 
И они достаточно хорошо восприни-
маются клиентами: они благодарны 
компании за прозрачность и заботу. 
Мы не единственные, кто так делает. 
Мы делаем так, как делают другие ав-
топроизводители.
— Одно дело, когда проблема вы
является в машине концерна, 
который десятки лет на рынке, 
и другое — у новичка.
— Конечно, вначале были негатив-
ные публикации, особенно в Сургу-
те, в Тюмени, но буквально за три-че-
тыре недели клиенты поняли, что 
мы приняли правильное решение, 
что мы защищаем их и обеспечива-
ем безопасность.

Ольга Никитина

«Я надеюсь, что мы никого не пугаем»
Глава Haval в России Жером Сего об экспансии и локализации
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Наше видение бренда — это стать №1  
в семействе SUV в России в 2025 году

Мы последние подписали спец инвест-
контракт, но мы первый китайский 
автопроизводитель, который его подписал

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ж Е Р О М  С Е Г О

Родился в 1969 году во Франции. В 1992 году окончил бизнес-школу INSEEC в Па-
риже, в 1993 прошел годичный специализированный курс в Институте управления 
предприятием в Париже. В 1993 году стал торговым представителем Renault Trucks 
в Африке, с 1995 по 1998 год занимал должность  менеджера по продажам Renault 
Trucks France, с 1998 по 2001 год — территориального менеджера по  Восточной 
 Европе PSA Peugeot Citroen, с 2001 по 2004 год — территориального менеджера 
по Юго-Восточной  Европе PSA Peugeot Citroen.

Имеет 25-летний опыт работы в автомобильной индустрии в разных странах. 
С 2004 до 2015 года  работал в РФ на позициях директора по маркетингу Peugeot, 
директора по маркетингу Nissan в России, Украине, Белоруссии и Казахстане. 
В 2012–2015 годах занимал пост главы марки Datsun в РФ и на Украине. В 2015–
2018 годах занимал должность управляющего директора Nissan и Datsun в Индии. 
В ноябре 2018 года стал исполнительным директором ООО «Хавейл Мотор Рус», 
официального дистрибутора марки Haval в России.

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « Х А В Е Й Л  М О Т О Р  Р У С »

С 2014 года официальный дистрибутор автомобилей и запчастей бренда Haval 
в России. Бренд  запущен годом ранее — в 2013 году — китайской компанией Great 
Wall Motor (GWM). Компания работает в РФ с февраля 2014 года. В 2019 году GWM 
запустила собственный завод в Тульской области.

В 2020 году «Хавейл Мотор Рус» реализовала в РФ 17,4 тыс. машин, заняв долю 
в 1,1% рынка, стабильно входит в топ-20 рынка. За прошедший год компания полу-
чила выручку в 24,1 млрд руб., но показала убыток в 0,9 млрд руб.

Всего в мире в 2020 году GWM реализовала 1,1 млн машин, из них под брендом 
Haval — 750 тыс.  машин, сохранив первое место в сегменте кроссоверов (SUV). Вы-
ручка концерна составила 103,3 млрд юаней (около $15,9 млрд), чистая прибыль — 
5,4 млрд юаней (около $832 млн).
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В Венской государственной опе-
ре состоялась премьера оперы 
Вагнера «Парсифаль» в поста-
новке Кирилла Серебреннико-
ва, которая прошла при пустом 
зрительном зале. Музыкаль-
ным руководителем выступил 
 Филипп Жордан. Партия  Кундри 
стала для всемирно известной 
латышской меццо-сопрано Эли-
ны Гаранчи первой вагнеров-
ской партией в карьере. После 
премь еры Элина Гаранча расска-
зала Владимиру Дудину о под-
ходах к Вагнеру, о работе Кирил-
ла  Серебренникова и о пении 
без слушателей.

— Как вы решились взяться 
за Вагнера?
— Партию Кундри мне предложи‑
ли года три назад, чему я очень уди‑
вилась. Никогда не думала, что буду 
петь Вагнера. Мне всегда казалось, 
что у меня совсем не вагнеровский го‑
лос. Но после того как в моем реперту‑
аре появились такие партии, как Сан‑
туцца в «Сельской чести» Масканьи 
или Эболи в «Дон Карлосе», которые 
я успешно освоила, я подумала: а по‑
чему бы не взяться за Вагнера, не по‑
пробовать что‑то новое? Мой педагог, 
которого я знаю уже более шести лет, 
сказал, что в этой музыке меня ждет 
немного иное пение, но будет очень 
удобно и даже полезно как для пар‑
тий, которые я уже пела, так и тех, 
которые еще предстоит исполнить. 
Я принялась тщательно разучивать 
Кундри более года назад. Сложность 
здесь в том, что на протяжении двух 
актов в партии встречаются все стили, 
с которыми я уже была знакома. Здесь 
есть и бельканто, иначе не спеть пер‑
вый рассказ героини во втором акте. 
Здесь требуется огромная выдержка, 
железная дисциплина, для того что‑
бы не раскричаться. Все это мне уже 
встречалось в других ролях — Ромео, 
Сантуцце или Далиле. То есть получи‑
лась некая сумма пройденного.
— Что было камнем преткновения 
в освоении вагнеровского стиля?
— Психология Вагнера, его миро‑
понимание не очень активно. Его 
герои начинают двигаться не сра‑
зу, как и на вопросы отвечают с за‑
держкой, на дистанции, постоянно 
рефлексируя. И для меня это было 
поначалу трудновато, потому что 
я в жизни все делаю быстро: быстро 
хожу, говорю, пью яйца с утра, глажу. 
Философия возвышенного для меня 
оказалась испытанием.
— Но партия Кундри и с драмати-
ческой точки зрения сложна, это 
предельно противоречивый жен-
ский образ, смысловой и эмоци-
ональный диапазон которого не-
вероятно широк: она заложница 
злого скопца Клингзора, но рвет-
ся служить и братству Грааля. Как 
вы нашли к ней подход?
— Кундри действительно очень 
сложный образ, думаю, Вагнер и сам 
не мог бы толком рассказать, кто она 
такая. Мало в какой постановке уда‑
ется исчерпать этот образ до конца, 
он всегда оставляет много вопросов. 
Вагнер много размышлял о реинкар‑

нации в контексте индуизма, буддиз‑
ма. Кундри свои жизни, вероятно, из‑
жила, измучив всех, измучившись 
сама, и в конце концов была освобо‑
ждена от своей красоты, обязательств, 
своего непонимания, почему она та‑
кая. В голосе для передачи этой гам‑
мы чувств нужно иметь и мягкость, 
лиричность, тонкость, а в конце вто‑
рого акта требуется и вовсе совершен‑
ное сумасшествие, чтобы показать 
весь этот спектр. Партия очень инте‑
ресная, но ее очень трудно играть. Ки‑
рилл Серебренников сумел показать 
в «Парсифале», что любовь в конце 
концов побеждает. Мне с ним очень 
повезло, он гениальный. Вы не пред‑
ставляете, как умело он провел в спек‑
такле психологическую драму у каж‑
дого характера! Работая с ним, мне 
было очень интересно вслушивать‑
ся во внутренние диалоги, которые 
Кундри вела сама с собой и с Парси‑
фалем, раскрывая свои возможности. 
Вообще, я не думаю, что она злобная. 
Ее смех перед страдающим Христом 
не насмешка в чистом виде, это нерв‑
ная реакция на ситуацию, в которой 
она не оказывалась никогда: ей пре‑
жде всего было страшно. Это напом‑
нило мне фильм «Джокер» с Хоаки‑
ном Фениксом в главной роли и тот 
момент, когда он говорил о бескон‑
трольном нервном смехе. И должен 
был появиться такой Парсифаль, что‑
бы она смогла освободиться от закля‑
тия. Мне так кажется.
— Кирилл Серебренников поста-
вил уже несколько опер, но очень 

интересно, как ему удалось оси-
лить такую махину, как «Парси-
фаль», где мало продраться сквозь 
дебри литературного сюжета, 
надо знать еще и бесконечные 
лейтмотивы, из которых сплете-
на партитура Вагнера.
— Кирилл — режиссер очень талан‑
тливый и очень умный, и он основа‑
тельно готовился к этой постанов‑
ке. Вагнер вообще очень сложный 
даже для очень опытного постанов‑
щика. Лично мне было ясно все, 
чего и почему хочет добиться Ки‑
рилл. Для меня самое главное, что‑
бы режиссер мог рассказать и дока‑
зать, почему я должна делать те или 
иные действия. Сложность заключа‑
лась только в том, что он не мог нахо‑
диться с нами рядом в режиссерском 
зале, что иногда очень мешало, пото‑
му что возникали вопросы, которые 
хотелось задавать сразу, а приходи‑
лось ждать, пока мы их отправим, 
пока получим ответ, возникали не‑
избежные задержки. Но в любом слу‑
чае этот режиссер очень ценит арти‑
стов и понимает, что у каждого из нас 
есть свое мнение, опыт и традиции. 
Оперные певцы ведь в некотором 
смысле ограничены музыкой, ко‑
торая сама по себе уже история, так 
что ломать ее и работать против нее 
не стоит. Мне было с ним очень ин‑
тересно, потому что для меня в опе‑
ре всегда был важнее театр, а не теле‑
фонная реакция на музыку.
— Каково было петь в зале без пу-
блики?

— Выступать на сцене без публики 
то же самое, как читать книгу без со‑
гласных или без каких‑то других не‑
обходимых букв: получается нечто 
бессмысленное. Это же не жизнь. 
У вас в России ситуация в театрах, ко‑
нечно, намного лучше, как и в Ис‑
пании. И я не понимаю, как в таких 
культурных странах, как Австрия 
или Германия, где все закрыто, 
не смогли решить эту проблему. Эмо‑

ционально это очень тяжело. Каж‑
дый из нас, артистов, легко простил 
бы и шуршание обертками конфет, 
и телефонные звонки, и вставания 
с мест во время спектакля, лишь 
бы был хоть какой‑то человечек, 
который бы нас слушал. Но лучше 
хоть что‑то, чем совсем ничего. Поэ‑
тому все мы счастливчики, что смо‑
гли хотя бы так доказать, что живы, 
что форма поддерживается, хотя 

поем второй раз за полгода, но все 
же что‑то поем. Было очень приятно 
встретиться с коллегами и понять, 
что ты не один такой дурак сидишь 
дома и думаешь, что и как происхо‑
дит вокруг, но и у остальных пример‑
но то же самое. Есть надежда, что если 
уже не в этом сезоне, то хотя бы в сле‑
дующем ситуация чуть‑чуть улуч‑
шится, чтобы люди думали не толь‑
ко о жратве, но и о духовном росте.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Никогда не думала, что буду петь Вагнера»
Элина Гаранча о «Парсифале» Кирилла Серебренникова

Премьера «Школы жен» в  Театре 
имени Маяковского  выходила 
на фоне слухов о том, что сто-
личный департамент культуры 
не совсем доволен работой ху-
друка Маяковки. Поверить в та-
кое недовольство сложно: Мин-
даугас Карбаускис уже десять 
лет остается практически иде-
альным московским худруком, 
заботящимся о сбалансирован-
ности репертуара, о связи с тра-
дициями театрального дома, 
о молодом пополнении труппы 
и о ее прославленных корифе-
ях. Можно надеяться, что слухи 
поступят так, как им свойствен-
но: растворятся в воздухе без 
остатка. Но по-своему знаме-
нательно то, что именно сейчас 
Карбаускис выпустил спектакль 
о том, как опасно быть хорошим, 
считает Ольга Федянина.

кола жен», 
написанная в 1662 году, не совсем 
еще комедия даже, а наполовину 
фарс, то есть вещь стремительная 
и довольно грубая. Ни одно из этих 
свойств Миндаугасу Карбаускису 
не присуще, он рассказчик медлен‑
ных витиеватых историй. А тут пе‑
ред нами не история даже, а какой‑то 
мат в два хода.

Старик Арнольф (Анатолий Ло‑
боцкий) одержим идеей вступить 
в брак с женщиной, которая никогда 
не наставит ему рога. Идеальной же‑
ной должна стать находящаяся на его 
попечении кроткая сиротка Агнеса 
(Наталья Палагушкина). Но пока Ар‑
нольф пытается объяснить прекрас‑
но воспитанной и неопытной неве‑
сте, что такое супружеская жизнь, 
она благополучно влюбляется в пер‑
вого встречного — вернее, в Ораса 
(Станислав Кардашев), сына близ‑
кого друга Арнольфа. Старый жених 
пытается избавиться от соперника 
всеми способами, включая и полу‑
криминальные, но вынужден капи‑
тулировать. Фарсовый комизм сю‑
жета держится в основном на том 
обстоятельстве, что влюбленный 
юнец до последней минуты считает 
ревнивого старика своим единствен‑
ным другом и защитником и просто‑
душно рассказывает ему все перипе‑
тии тайного романа.

У Карбаускиса история получа‑
ется очень стильная (художник — 
Зиновий Марголин, художник 
по костюмам — Мария Данилова, ху‑
дожник по свету — Александр Мусто‑
нен) и, куда уж денешься, чересчур 
медленная для сюжета, в котором 
мы про героев понимаем более или 
менее все при первом же их появле‑
нии на сцене.

Впрочем, одна из главных «ат‑
тракций» здесь не действие, а диа‑
логи. Перевод «Школы жен» сделан 

Дмитрием Быковым, перевод этот 
и современный, и литературный, 
и язвительный, и поэтичный — ак‑
терам с ним легко и весело, и то, что 
этому тексту нужно и пространст‑
во, и время, наверняка было одной 
из причин, по которой режиссер сов‑
сем никуда не торопится.

Но помимо диалогов театру нуж‑
на еще и другая игровая материя, ко‑
торая не исчерпывается и не всегда 
даже определяется словами. Можно 
назвать ее нелюбимым режиссера‑
ми «про что?», можно «внутренним 
сюжетом». «Про что» играть «Шко‑
лу жен» сегодня? Пылкая юность по‑
бедит косную старость, а женщина 
имеет право на любовь и самоопре‑
деление — так это у Мольера и напи‑
сано, и через три с половиной сто‑
летия все это по‑прежнему досадно 
актуально. Это очевидный ответ, 
но он, как выясняется, неверный — 
вернее, в данном случае не главный.

По‑настоящему колкий и парадок‑
сальный внутренний сюжет в версии 
Карбаускиса возникает вместе с па‑
рой молодых влюбленных, притом 
что Агнеса и Орас вообще‑то фигу‑
ры гораздо менее яркие и менее теа‑
трально выигрышные, чем желчный 
и самодовольный Арнольф.

Но в спектакле Карбаускиса пе‑
ред нами не бунт молодости про‑
тив старости и не восстание против 
тирании косной морали, а полное 
подчинение и морали, и тирании. 
И оказывается, что как раз подчине‑

ние приводит и тиранию, и мораль 
к краху. Это очень смешно — и очень 
наглядно. Трогательная Агнеса, ко‑
торая едва решается поднять глаза 
от земли, все время проводит, поши‑
вая ночные колпаки для влюбленно‑
го опекуна, и обливается слезами над 
умершим котеночком, ни помысла‑
ми, ни делами не нарушает те запо‑

веди, которые ей внушили монахи‑
ни и строгий опекун. Ее учили быть 
вежливой с чужими — и она вежли‑
во привечает юного Ораса. Ее учили 
никогда не лгать — и она не лжет Ар‑
нольфу, она честно говорит, что лю‑
бит не его, а Ораса. Ей объяснили, 
что в браке можно все то, чего нельзя 
без брака,— и она делает все, чтобы 
выйти за Ораса замуж. Сам Орас — 
почтительный сын, слушающий‑
ся советов старших: он знает, что 
до свадьбы нельзя позволять себе ни‑
чего «такого», и ничего «такого» себе 
не позволяет, а хочет скорее венчать‑
ся. Наталья Палагушкина и Стани‑

слав Кардашев с поистине фарсовым 
простодушием играют пару идеаль‑
ных конформистов, не нарушаю‑
щих никакой установленный поря‑
док. И именно это — не нарушение 
порядка, а буквальное следование 
ему — становится катастрофой для 
Арнольфа. Это история, если угодно, 
про итальянскую забастовку консер‑
ватизма, про то, что бояться нужно 
не двоечников, а отличников. Пото‑
му что косность всегда лицемерна: 
требуя правды и добродетели, она 
на деле хочет лишь комплиментов 
и, не получая их, теряет всю свою 
живучесть.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Фарс‑минор
Миндаугас Карбаускис поставил «Школу жен» Мольера

Безоговорочно подчиняясь 
морали, герои «Школы 
жен» приводят к краху 
и  мораль, и тиранию   
ФОТО ВЕРЫ ЮРОКИНОЙ /  

ПРЕСС-СЛУЖБА  
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Фаворит Кубка Гагарина ЦСКА сравнял 
счет в финальной серии против «Авангар-
да». На поражение в первом ее матче он от-
ветил очень убедительной победой со сче-
том 3:0 во второй, имея преимущество, 
по сути, во всех трех периодах. Хотя до-
жать соперников армейцы смогли лишь 
в периоде заключительном.

торой матч серии, освежив состав, 
ЦСКА, конечно, проводил немножко иначе, 
чем предыдущий, в котором уступил — 1:4,— 
больше концентрации, четкости, энергетики. 
«Авангард» тоже, впрочем, показывал, что не 
собирается снижать уровень и предоставлять 
сопернику преимущество — не микроскопи-
ческое, такое, что надо долго стараться, чтобы 
извлечь из него пользу, а существенное. Но же-
лание играть в как можно более плотный хок-
кей, кажется, сыграло с ним злую шутку во вто-
рой половине стартового периода.

В финале play-off любое удаление — серьезная 
неприятность. У «Авангарда» перед перерывом 
их было сразу три подряд — по очереди, не да-
вая специалистам по игре в меньшинстве пере-
вести дух, усаживались на скамейку штрафников 
Егор Чинахов, Кирилл Семенов и Корбан Найт. 
Причем ни про какое из этих нарушений нельзя 
было сказать, что оно было вынужденным, что, 

возможно, спасло команду от беды. А открывший 
странную омскую серию Чинахов, молодой фор-
вард, находящийся под занавес play-off в замеча-
тельном тонусе, вообще получил «2 плюс 10» за 
удар по голове Егору Рыкову, то есть выбыл из чи-
сла участников матча на полпериода с гаком.

ЦСКА, однако, шансы проворонил. Да и шан-
сов было не то чтобы очень много. Именно го-
левые — разве что у Максима Шалунова, кото-
рому голкипер Шимон Грубец пару раз оставлял 
пустоты в воротах. Шалунов в них не попадал.

Стилистика следующей двадцатиминутки 
была примерно такой же. ЦСКА снова вроде бы 
неплохо разыгрывал шайбу, снова иногда совер-
шал перспективные вроде бы заезды в чужую 
зону, но находить убойную дистанцию, убойную 
точку для броска ему не давали. А броски, кото-
рые армейцы наносили, как правило, не были 
грандиозной проблемой для Грубеца или блоки-
ровавших их полевых игроков «Авангарда».

Гости атаковали пореже, хотя и у них момен-
ты из категории заставляющих переживающих 
за хозяев трибуны вздрагивать появились. На-
пример, однажды из недурной позиции про-
махнулся Илья Ковальчук.

ЦСКА все же смог повести. Выручило его ни-
куда не исчезнувшее, несмотря на хождение 
по краю в первом периоде, стремление хокке-
истов «Авангарда» играть максимально жестко, 
не опасаясь отчего-то, что арбитры посчитают 
жесткость выходящей за рамки правил. Удале-
ние Рида Буше было уже четвертым для оми-
чей. И наконец, армейцам удалось идеально ра-
зыграть большинство. Героем комбинации был 

только что отметивший 21-й день рождения 
Максим Соркин. Очутившись с шайбой сбо-
ку от ворот, он классно распорядился ею. Пока 
гости контролировали хищно выставлявшего 
клюшку на пятачке Марио Кемпе, Соркин от-
дал эталонный пас на дальнюю штангу замы-
кавшему угол Шалунову. Промахнуться в такой 
ситуации было невозможно.

Интрига в этой встрече была безжалостно до-
бита армейцами в заключительном периоде. Ар-
тему Сергееву довелось пальнуть от синей ли-
нии дважды с интервалом в несколько секунд. 
Второй выстрел оказался роковым для Грубе-
ца, так как на пути шайбы оказалась нога Анто-
на Слепышева, а с такими рикошетами никак 
не справиться. А вскоре после этого «Авангард» 
проспал выход один на один Александра Попо-
ва, дежурившего на синей линии. Ветеран, ког-
да-то долго и продуктивно выступавший за ом-
ский клуб, без труда разобрался с вратарем.

Добавивший после поражения в матче, с ко-
торого стартовала серия, ЦСКА одержал абсо-
лютно заслуженную победу, а финал теперь 
продолжится двумя встречами в Балашихе, где 
временно базируется омский клуб. Ближайшая 
из них состоится в четверг.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

«Авангард» доигрался 
с меньшинством
ЦСКА сравнял счет в финале

Кирилл Капризов продолжает убеди-
тельно доказывать, что игрока, кото-
рый был бы более достоин приза луч-
шему дебютанту НХЛ, в нынешнем 
сезоне в ней нет. Отметившись кра-
сивым голом в завершившемся по-
бедой — 5:2 — его команды «Минне-
сота Уайлд» матче против «Аризона 
Койотс», российский форвард побил 
клубный рекорд результативности 
для новичков, державшийся с нача-
ла века.

тот гостевой матч начинался 
очень непросто для «Миннесоты», ко-
торая в течение почти десяти минут 
не могла нанести бросок в створ ворот 
«Аризоны». А потом она получила боль-
шинство и разыграла шикарную ком-
бинацию — множество передач, не-
которые в касание. А венцом ее был 
тонкий пас, тоже без обработки шай-
бы, из-за ворот Ника Бонино на Кирил-
ла Капризова. Капризов распорядил-
ся им великолепно, не растерявшись 
в окружении соперников.

Это гол пополнил и так уж довольно 
длинный список хайлайтов с участием 
российского форварда. Правда, в боль-
шинстве этих эпизодов он забивает или 
создает момент для партнера иными, 
чуть более сложными способами, обходя 
оппонентов на скорости, показывая хи-
трые финты. Зато гол в ворота «Аризоны» 
был, пожалуй, поважнее предыдущих.

Нет, все, кто неравнодушен к «Минне-
соте», конечно, давным-давно поняли, 
что в лице 23-летнего россиянина, пере-
бравшегося в НХЛ из ЦСКА, в котором 
тот был лучшим снайпером КХЛ, клуб 
получил ценнейший актив, игрока, спо-
собного стать стержневой фигурой. А вот 
эта шайба как бы подчеркнула ценность, 
снабдила ее идеальным статистическим 
выражением.

Клубный рекорд результативно-
сти новичков держался в «Миннесоте» 
с 2001 года. Установил его словак Ма-
риан Габорик, который затем сделал 
классную карьеру в Северной Америке, 
подпорченную, правда, частыми трав-
мами. Габорик тогда набрал 36 очков, 

поделенных поровну между голами 
и результативными передачами. У Ка-
призова, после того как он отличился 
в матче с «Аризоной», в активе столько 
же — 18 заброшенных шайб — и на пе-
редачу больше. При этом надо учиты-
вать, что Габорик дебютировал в «нор-
мальном», не укороченном никакими 
катаклизмами сезоне. А Капризову до-
велось стартовать в НХЛ с урезанного 
пандемией регулярного чемпионата, 
в котором при всем желании он бы не 
провел больше 56 игр. Но для того что-
бы обойти Габорика, вообще-то талан-
тливейшего бомбардира, ему хватило 
всего-то 44 встреч.

Показатели Кирилла Капризова смо-
трятся классно, если брать и НХЛ в це-
лом, а не отдельно взятую «Миннесо-
ту». В бомбардирской гонке он сейчас 
сразу за пределами топ-40, а из росси-
ян его опережают лишь две признан-
ные суперзвезды — Артемий Панарин 
из «Нью-Йорк Рейнджерс» с Александ-
ром Овечкиным из «Вашингтон Кэпи-
талс» и очень горячий сейчас одно-
клубник Панарина Павел Бучневич. 
А в гонке именно тех, кто только попал 
в НХЛ, Капризов, разумеется, продолжа-
ет лидировать. Ближайший преследова-
тель — Джейсон Робертсон из «Даллас 
Старс» — отстает от него на четыре очка, 
хотя американские хоккейные экспер-
ты уже, кажется, перестали обращать 
внимание на отрыв Капризова, заранее 
присудив ему Calder Trophy — приз луч-
шему новичку.

Тут важен еще один нюанс помимо 
слишком яркой демонстрации мастер-
ства нападающего. Бывший середнячок 
без амбиций «Миннесота» с появлением 
Кирилла Капризова преобразилась и те-
перь находится на такой позиции, о ко-
торой на излете предыдущего десятиле-
тия и мечтать не могла. Она на третьем 
месте в своем дивизионе и практиче-
ски обеспечила себе перед финишным 
отрезком регулярного первенства попа-
дание в play-off, то есть в топ-четверку. 
«Аризона», ее замыкающая,— в 14 бал-
лах позади, «Сент-Луис Блюз» — в 15 бал-
лах. Разбазарить такое преимущество не-
возможно.

Алексей Доспехов

НХЛ

«Миннесота» увидела 
лучший дебют
Кирилл Капризов  
обновил клубный рекорд

Сыграв более собранно и энергично, 
чем в первом матче финала,  
хоккеисты ЦСКА (в красно-синей 
форме — Максим Шалунов)  
смогли взять убедительный реванш  
у «Авангарда» за поражение  
на старте серии  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Американские хоккейные эксперты не сомневаются, что обладателем 
приза лучшему новичку НХЛ — Calder Trophy — станет форвард  
«Миннесоты» Кирилл Капризов (№97)  ФОТО GETTY IMAGES
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В частности, господин Чеферин обратился к вла-
дельцам шести английских клубов, вошедших в ESL. 
«Джентльмены, вы совершили огромную ошибку. Кто-то 
скажет, что это жадность, другие — что высокомерие, 
невежество. Но это неважно. Важно, что есть время по-
менять свое мнение. Все совершают ошибки. Англий-
ские фанаты заслуживают, чтобы вы исправили ошиб-
ку»,— сказал господин Чеферин. Кроме того, в UEFA 
отметили, что угрозы немедленного отстранения «Реа-
ла», «Челси» и «Манчестер Сити» из числа участников по-
луфиналов Лиги чемпионов (о том, что это может слу-
читься уже на этой неделе, в понедельник заявил член 
исполкома UEFA Йеспер Меллер) уже нет. Плюс, как со-
общает Bloomberg, UEFA вступил в переговоры с инвес-
ткомпанией Centricus Asset Management о привлечении 
€6 млрд на «улучшение» Лиги чемпионов. Очевидно, что 
UEFA пытается таким образом найти для отколовшихся 
клубов пряник в придачу к кнуту.

Перечислять нелестные эпитеты, которыми про-
тивники ESL успели наградить ее организаторов, мож-
но долго. Но смысла в этом нет. В их высказываниях все 
сводится к эмоциям. А вот президент ESL, глава мадрид-
ского «Реала» Флорентино Перес, выждав сутки, все же 
заговорил. В интервью испанскому телеканалу Mega 
господин Перес заявил, что действия ESL направлены 
в первую очередь на то, чтобы спасти футбольную ин-
дустрию. Он отметил, что клубы в последние годы толь-
ко теряли деньги. По словам Флорентино Переса, «Реал» 
за два сезона недосчитался €400 млн. В общей сложно-
сти 12 раскольников потеряли €5 млрд. При этом UEFA 
не предложил никакого плана выхода из кризиса. «Но-
вый формат Лиги чемпионов стартует только в 2024 году 
(он предполагает расширение турнира с 32 до 36 участ-
ников.— „Ъ“). Это абсурд. Они выработали формат, ко-
торый никто не понял. А к 2024 году при сохранении 
нынешних тенденций мы будем мертвы»,— сказал Фло-
рентино Перес. Он отверг обвинения в том, что Суперли-
га будет закрытой. В ней действительно предполагается 

наличие только 15 постоянных членов. Но еще пять ко-
манд будут отбираться по спортивному принципу. Для 
этого, не исключил Флорентино Перес, может быть учре-
жден некий второй дивизион Суперлиги. То есть реали-
зована та же схема, которая существует в баскетбольной 
Евролиге (в качестве второго дивизиона для нее высту-
пает Кубок Европы). С нее, очевидно, учредители Су-
перлиги свой проект и скопировали. Отметим, что Фло-

рентино Перес является главой не только футбольного, 
но и баскетбольного «Реала». Свой баскетбольный клуб 
есть и у «Барселоны». На пример Евролиги, которая тоже 
с боем выводила клубы из-под эгиды Международной 
федерации баскетбола (FIBA), господин Перес и обратил 
внимание, отметив, что появление нового турнира ни-
коим образом баскетбол не разрушило.

Флорентино Перес подчеркнул, что футбол теряет ау-
диторию. Об этом же говорил в начале марта президент 
«Ювентуса» Андреа Аньелли. Главы «Реала» и «Ювентуса», 
очевидно, ссылаются на данные одного и того же опро-
са, проведенного по заказу ESL. Он показал, что фан-ба-
за футбола изменилась. Так, треть болельщиков поддер-
живают сразу два клуба. 10% фанов следят не за клубом, 
а за конкретным футболистом. Две трети следят за мат-
чами, просто чтобы оставаться в тренде. Но что больше 
всего обеспокоило заказчиков опроса — 40% лиц в воз-
расте от 16 до 24 лет футболом не интересуются вообще. 
Причина такой трансформации, отмечал Андреа Аньел-
ли, в том, что, во-первых, футбола стало слишком мно-
го, во-вторых, в том, что множество матчей получаются 
скучными. При этом за идею создания Суперлиги с ее по-
стоянными суперматчами высказались 76% испанцев, 
72% итальянцев и 71% французов. В Англии идею под-
держали 59% опрошенных, в Германии — 57%. Наиболее 
положительная реакция была отмечена среди молоде-
жи — 15–24-летних респондентов. С наименьшим одо-
брением к созданию Суперлиги отнеслись респонден-
ты в возрасте от 50 лет и старше, то есть аудитория, уже 
теряющая ценность для клубов.

Одновременно с Флорентино Пересом в медийное 
пространство вышел и генеральный секретарь ESL Анас 
Лаграри. В интервью Le Parisien он заявил, что Суперли-
га не стремится к разрушению принципа солидарно-
сти в европейском футболе, который предусматривает 
в том числе, что часть средств, зарабатываемых на топо-
вом уровне, передается на поддержку развития футбо-
ла национальным федерациям. Господин Лаграри зая-
вил, что ESL только на первом этапе, а Суперлига, по его 
словам, стартует не позднее осени 2021 года, готова пе-

речислить национальным федерациям €400 млн и по-
том по мере роста доходов увеличивать отчисления. На 
данный момент от UEFA они на всех получают не более 
€130 млн. Это сильный аргумент, способный повлиять 
на позицию небольших федераций. 

Но пока непохоже, что ESL и UEFA смогут быстро до-
говориться. Более того, во вторник ночью радиостанция 
Talksport выступила с утверждением, что проект Супер-
лиги вообще отменен. Источники других влиятельных 
британских СМИ — BBC, The Guardian, The Telegraph — 
утверждают, что большая часть английских клубов, а так-
же «Атлетико» откажутся от нового турнира.

Впрочем, пока это лишь слухи. И все еще высока ве-
роятность того, что спор будет решаться в судах. Обе сто-
роны заявляют о решительном настрое. Но, похоже, 
позиция ESL сильнее. Об этом заявил, например, адво-
кат мюнхенской юридической фирмы MEOlaw Марк 
Орт. Он отметил, что против позиции UEFA выступают, 
во-первых, антимонопольное законодательство как Ев-
росоюза, так и Великобритании, во-вторых, уже приня-
тые решения по аналогичным спорам. Речь о решении 
Еврокомиссии, которая в 2016 году запретила Между-
народному союзу конькобежцев (ISU) наказывать спор-
тсменов за участие в коммерческих соревнованиях не 
под эгидой ISU. Такие действия орган приравнял к нару-
шению свободы конкуренции. В январе этого года в Гер-
мании суд запретил национальной Федерации спортив-
ной борьбы препятствовать проведению соревнований 
не под ее эгидой. «Похожих решений по Европе гора-
здо больше»,— заявил Марк Орт Daily Mail. Он предполо-
жил, что UEFA может попытаться сначала опротестовать 
сам факт создания ESL, а если это не удастся, подверг-
нуть санкциям участников нового турнира. Но перспек-
тив у UEFA, считает он, мало. «Если монополисту позво-
лено вообще запрещать любую конкуренцию, то зачем 
нам антимонопольное право в принципе. Представьте, 
что, скажем, Amazon запретил дилерам под угрозой от-
ключения торговать через другие сети! Представляете, 
что началось бы!» — сказал господин Орт.

Александр Петров

ПРОЕКТ

Футбольно мне, футбольно
с1

Президент FIFA Джанни Инфантино заявил, 
что возглавляемая им структура «категори-
чески не одобряет создание Суперлиги»,  
являющейся «закрытой структурой,  
откалывающейся от лиг, национальных  
ассоциаций, UEFA, FIFA» ФОТО AP


	kms_070_001
	kms_070_002
	kms_070_003
	kms_070_004
	kms_070_005
	kms_070_006
	kms_070_007
	kms_070_008
	kms_070_009
	kms_070_010
	kms_070_011
	kms_070_012

